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Ni cuotas ni tómbolas para elección de consejeros del INE”: Creel.- El presidente de la Cámara de 
Diputados, Santiago Creel, afirmó que para la elección de los cuatro nuevos consejeros del INE no 
debe haber cuotas ni tómbolas, sino diálogo y entendimiento. “Ni cuotas ni tómbola, sino diálogo y 
un proceso que atienda a las características de quienes van a ser nombrados, a sus méritos propios 
y esto ha ocurrido muchas veces y muchas veces nos hemos puesto de acuerdo”, puntualizó. En 
conferencia de prensa, el legislador del PAN llamó a dejar a un lado los extremos y privilegiar la 
política. Hizo votos porque los grupos parlamentarios en el Palacio de San Lázaro hagan política y 
resuelvan de la mejor forma la elección de los consejeros del INE para el periodo 2023-2032. No 
obstante, el presidente de la Jucopo, Ignacio Mier, desestimó la posibilidad de construir acuerdos 
para la designación de los consejeros del INE y anticipó la insaculación de los aspirantes. [MILENIO] 
[CRÓNICA] [CALIFORNIA 18]  

”En la elección de consejeros del INE no debe haber cuotas ni tómbolas, sino diálogo”: Santiago 
Creel.- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, afirmó que en la elección 
de los nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), lo ideal es que no debe haber cuotas 
ni tómbolas, sino diálogo y entendimiento.  Lo que debemos de hacer, afirmó, es buscar que los 
nevos integrantes del INE sean las y los mejores desde todos los aspectos como solvencia moral, 
intelectual o técnica y de experiencia.  [VORÁGINE]  

Sabina Berman entrevista a Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados).- En 
entrevista para la periodista Sabina Berman, en su programa Largo Aliento de Canal Once, el 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, comentó: “Quiero ser 
Presidente, en primer lugar, porque no veo bien el rumbo que está tomando el país; en segundo 
lugar, porque quiero reconciliar al país y creo poder hacerlo. Quiero reconstruir sus instituciones 
muchas de las cuales me ha tocado construirlas desde sus orígenes. He sido uno de los obreros de 
mi generación que hemos puesto tabique por tabique, empezando por el INE, la Comisión de los 
Derechos Humanos, el Instituto de Transparencia, el Instituto de Datos Nacionales, el Inegi, Coneval, 
la Comisión Federal de Competencia. La reconciliación no es dejar de tener nuestras ideas propias 
como individuos o como colectivos, pero sí es buscar nuestros puntos en común y respetar nuestras 
diferencias. Debemos buscar el bienestar social y este no puede ser solamente para unos cuantos 
sino para todos”. [CANAL ONCE]  

Pasan a la siguiente etapa 92 candidatos a consejeros electorales.- Hoy se dio conocer que 46 
varones y 46 mujeres aspirantes a consejeros electorales pasan a la ronda de entrevistas uno a uno, 
las cuales comenzarán mañana y concluirán el miércoles 22. Ignacio Mier propuso que, para que no 
suceda el panorama que hoy se tiene con el INAI, se realice la insaculación con los 20 finalistas. Sin 
embargo, Luis Espinosa Cházaro, coordinador del PRD, dijo que eso va en contra de todo camino 
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democrático. Rubén Moreira juzgó que si se llega a la insaculación la responsabilidad política y los 
costos serán de Morena. Por su parte, el presidente de la Mesa directiva, Santiago Creel, advirtió que 
si se va por ese tema el país se va a polarizar más. [RADIOFÓRMULA]  

Afirma Santiago Creel que el problema del crimen organizado es responsabilidad binacional.- El 
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, aseguró que ni la política, 
ni la seguridad de un país se arreglan a trancazos y que el problema del crimen organizado es 
trasnacional, por lo que la responsabilidad es binacional y continental para combatir al crimen. Creel 
afirmó que “esto no se arregla a trancazos ni descalificaciones, ni con un mequetrefe se arregla el 
asunto. Debe convocar México y si desea apoyar Estados Unidos, que lo debe de hacer, a una 
conferencia continental porque el problema que estamos viviendo le afecta a las dos naciones y tiene 
como resultado cientos de miles de muertos”. [RADIO FÓRMULA]  

Feria de San Marcos tendrá más de 2 mil actividades artísticas.- Durante la presentación del 
Programa General de la Feria Nacional de San Marcos, en el Museo Soumaya de la Ciudad de México, 
en la que estuvieron presentes el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, así como la 
senadora Josefina Vázquez Mota, la gobernadora de Aguascalientes, Teresa Jiménez, hizo una cordial 
invitación a la gente de toda la República mexicana a asistir a la 195 edición del evento. [24 HORAS] 
[EXCÉLSIOR] [REFORMA]  

Santiago Creel hablará con laguneros sobre retos para 2023 y 2024.- El próximo viernes 24 de 
marzo, el presidente del Congreso de la Unión y la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, 
impartirá una conferencia sobre Retos para 2023 y 2024, como parte de las Charlas por la democracia 
que organiza la Coparmex en La Laguna. Esta charla se desarrollará a las 11:30 horas en el auditorio 
San Ignacio de Loyola de la Universidad Iberoamericana Torreón, en la que Santiago Creel abordará 
temas como el Plan B de la reforma electoral, la defensa del INE y de las instituciones mexicanas, 
ante las diferentes medidas que se han aplicado desde el Gobierno federal en contra de éstas. [EL 
SIGLO DE TORREÓN] 

Un molesto Santiago Creel acusa que AMLO expropió la celebración de la Expropiación Petrolera.- 
El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda, arremetió en contra del presidente 
de México, Andrés Manuel López Obrador, por “expropiar la Expropiación Petrolera”. Su discurso en 
contra fue compartido por él mismo y otros usuarios en Twitter, en referencia a que el Presidente se 
ha expropiado ese día. Puntualizó que antes se hacían eventos oficiales; sin embargo, Morena 
movilizó a las simpatizantes a reunirse en el Zócalo con motivo de la fecha. [SDP]  

¿Xóchitl?- Entre empresarios y muchos comentócratas está de moda la idea de que 2024 ya se perdió 
en cuanto a lo que la Presidencia se refiere, pero que es muy factible que la oposición gane en la 
Ciudad de México, en varias otras gubernaturas del país (Puebla y Veracruz, por ejemplo) y, sobre 
todo, que o bien obtenga una mayoría exigua en ambas Cámaras, o despoje a Morena de la mayoría 
constitucional que hoy tiene en la Cámara de Diputados y que en ocasiones ha logrado en la de 
Senadores. Por eso es tan importante que la oposición, incluyendo a MC, se una y busque una 
candidatura a la Presidencia que sea aceptable para todos, pero que además sea competitiva. Hoy 
en día veo una candidatura que es aceptable para todos, pero que no es -por ahora- claramente 
competitiva: Santiago Creel y una candidatura que no es necesariamente -por ahora- aceptable para 
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todos, pero bien podría ser competitiva: Xóchitl Gálvez. Dadas las circunstancias actuales y los 
acuerdos entre los partidos tales y como han sido divulgados públicamente, todo sugiere que el 
candidato a la Presidencia de la coalición PRI-PAN-PRD sería hoy Santiago Creel, y posiblemente 
resultara también aceptable para Dante Delgado. [EL NACIONAL]  

Propone politólogo ‘democratizar la selección del candidato’ de la alternancia.- A poco más de un 
año de que se realicen las elecciones de junio de 2024, cuando se elegirá Presidente de la República, 
la oposición carece de una figura que la encabece. Para el editorialista Federico Berrueto la solución 
no es un nombre sino el método que se elija para construir una candidatura. Entre los posibles 
aspirantes a ser el candidato de la oposición el politólogo nombra a Beatriz Paredes, Claudia Ruiz 
Massieu, Gustavo de Hoyos, Enrique de la Madrid, Luis Donaldo Colosio Riojas, Lilly Téllez, Miguel 
Mancera, Samuel García, Santiago Creel, Xóchitl Gálvez. [VANGUARDIA] 

Mesa Directiva de la Cámara de Diputados da trámite a diversas comunicaciones.- En la sesión 
semipresencial de este jueves, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio trámite a diversas 
comunicaciones de diputadas, diputados, universidades, dependencias federales y locales. Se 
informó de la modificación de turno de la iniciativa que reforma diversas disposiciones de la Ley 
Orgánica de la Administración Pública Federal, presentada por el diputado Ismael Brito Mazariegos 
(Morena), el 21 de febrero de 2023. Se remitió a la Comisión de Gobernación y Población, para 
dictamen, y a las comisiones de Economía, Comercio y Competitividad, y de Asuntos Frontera Sur, 
para opinión. [HOJA DE RUTA]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Diputados de PRI y Morena respaldan veto de AMLO en el INAI.- El PRI y Morena en la Cámara de 
Diputados apoyan la decisión del presidente Andrés Manuel López Obrador de vetar el 
nombramiento como comisionados del INAI, de Ana Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna Alviso. 
Rubén Moreira, coordinador parlamentario del PRI, avaló la postura del jefe del Ejecutivo y dijo que 
López Obrador hizo bien en hacer uso de sus facultades constitucionales. En tanto, el coordinador 
de la bancada de Morena, Ignacio Mier rechazó que haya una embestida del Ejecutivo Federal contra 
el INAI y argumentó que de lo que se trata es que haya transparencia en la elección de sus 
comisionados. De Movimiento Ciudadano, su coordinador Jorge Álvarez Máynez, confió en que la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación esté a la altura para resolver este problema en el que está en 
riesgo la transparencia del país. [HERALDO] [UNIVERSAL] [LA VERDAD NOTICIAS] [OVACIONES]  
[RAZÓN] [EXCÉLSIOR]  

Propone Morena preselección de 20 aspirantes al INE mejor calificados.- Morena en la Cámara de 
Diputados planteó que sean los 20 candidatos con más puntos en el examen para consejeros 
electorales, quienes sean presentados como finalistas por el comité de evaluación. Previo a que este 
jueves, dicho comité emita la lista de entre 98 y cien aspirantes que pasarán a la cuarta fase del 
proceso, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, resaltó: “Aquí no habrá cuotas ni cuates. Lo más 
seguro y probable, la convicción de Morena es que, antes de incurrir en la tentación de la cuota, 
ajustarnos a lo que establece la Constitución, (que sean) los mejor evaluados. Ya tenemos un 
ejemplo, al proponer a los no mejor evaluados como comisionados en el INAI”. [JORNADA] [MVS] 
[TELEFÓRMULA] [RADIOFÓRMULA] 
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Anuncia Ignacio Mier acuerdo de la Jucopo para invitar al diálogo al TEPJF.- Ignacio Mier Velazco, 
presidente de la Jucopo, anunció que se invitará al presidente del TEPJF, Reyes Rodríguez 
Mondragón, a fin de establecer un diálogo republicano y analizar lo referente al marco jurídico que 
regula la vida del Tribunal. El también coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro señaló 
que se prevé que este primer acercamiento se realice entre el miércoles o jueves de la siguiente 
semana. [CONTRARÉPLICA] [EXCÉLSIOR]  

Manifestación en Zócalo, para defender al país de 'malos mexicanos': Mier.- La concentración 
masiva convocada por el Presidente de la República, en el Zócalo capitalino este 18 de marzo, tiene 
como fin defender al país de los “malos mexicanos”, afirmó el coordinador de Morena en la Cámara 
de Diputados, Ignacio Mier. El congresista federal también hizo un llamado a quienes se refirió como 
“buenos mexicanos”, a que acudan a la cita este sábado 18 de marzo, a las 17:00 horas. Mier Velazco 
agregó que en 1938, cuando se concretó la expropiación petrolera, se defendió la soberanía del país 
ante quienes insistió, son “malos mexicanos” y el ejercicio se repetirá este 2023. [MVS] [FINANCIERO] 

PRD se queja por violaciones a la ley.- El representante del PRD ante el INE, Ángel Ávila, presentó 
una queja en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador y el coordinador de Morena en la 
Cámara de Diputados, Ignacio Mier, por el uso de recursos públicos para acarrear a la gente en la 
concentración del próximo sábado. [RAZÓN] 

Diputados van por eliminar abusos de aseguradoras en pólizas médicas.- La Cámara de Diputados 
votará en los próximos días una iniciativa que busca frenar los abusos por parte de aseguradoras que 
venden pólizas médicas. Se trata de una propuesta del coordinador del PAN en la Cámara de 
Diputados, Jorge Romero, y que tiene el respaldo de todos los grupos parlamentarios, para prohibir 
incrementar el costo de las pólizas a personas mayores de 60 años que lleven más de 10 años 
pagando su seguro. Durante la presentación de la iniciativa, el líder albiazul expuso que en México 
hay más de 15 millones de personas que pagan seguros médicos de gastos mayores, la mayoría de 
ente 30 y 40 años; sin embargo, explicó que las aseguradoras han incurrido en prácticas abusivas, al 
establecer incrementos en el costo de las pólizas conforme incrementa la edad del usuario. 
[UNIVERSAL] [ÍNDIGO] 

Diputados apoyan versión de Encinas en caso de jóvenes asesinados por militares en Tamaulipas.- 
El coordinador de los diputados de MC, Jorge Álvarez Máynez, respaldó la versión del subsecretario 
de Derechos Humanos, Alejandro Encinas Rodríguez, sobre la ejecución extrajudicial de elementos 
de las fuerzas armadas contra cinco jóvenes en Nuevo Laredo, Tamaulipas. El líder de la bancada 
naranja en San Lázaro señaló que desde el momento en que dieron a conocer los hechos, MC acusó 
a la Sedena de querer criminalizar a los fallecidos al decir que estaban armados. [EXCÉLSIOR] 
[INFOBAE]  

Pide PRD a SICT suspenda aumento en autopista del sol.- El coordinador del PRD en la Cámara de 
Diputados, Luis Espinosa Cházaro, pidió a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes que suspenda el aumento de 7.82% en el peaje de la autopista México-Acapulco. El líder 
perredista argumentó que el incremento genera un alto impacto tanto turístico como de servicios y, 
sobre todo, para los habitantes del estado de Guerrero, que tienen que trasladarse a la ciudad, pues 
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el costo de la tarifa pasó de 770 a 821 pesos y si se considera un viaje redondo el incremento es de 
casi 100 pesos. [24 HORAS] [DIGITAL GUERRERO] 

COMISIONES  

La Comisión de Asuntos Frontera Sur aprobó su opinión a una iniciativa en materia de división de 
ejidos.- La Comisión de Asuntos Frontera Sur, presidida por el diputado Ismael Brito Mazariegos 
(Morena), aprobó por unanimidad su opinión positiva a la iniciativa con proyecto de decreto que 
reforma los artículos 26 y 27, y adiciona un artículo 29 Bis a la Ley Agraria, en materia de división de 
ejidos y creación de nuevos núcleos de población. [HOJA DE RUTA] 

Proyectan diputados federales fondo por 10 mmdp para Nuevo León ante arribo de Tesla.- Las 
Comisiones de Comunicaciones y Transporte, Infraestructura y de Economía, de la Cámara de 
Diputados informaron que proyectan el aprovechamiento de un fondo de recursos para 
infraestructura por más de 10 mil millones de pesos en Nuevo León ante la llegada de la empresa 
Tesla. Víctor Pérez Díaz, diputado federal del PAN y presidente de la Comisión de Comunicaciones y 
Transportes adelantó que tuvo un primer acercamiento con sus homólogos legisladores de 
Infraestructura, Reginaldo Sandoval; y Economía, Jorge Insunza, para ver cómo enfocar esos recursos 
y qué obras se podrán fondear. [MILENIO] 

Urgen acciones para fenómeno migratorio: PRD.- Sin una decisión firme y sin voluntad para definir 
acciones y ponerlas en marcha para atender el fenómeno migratorio en México, de nada sirve 
reconocer que el Gobierno ha sido rebasado, criticó el diputado federal Miguel Torres Rosales (PRD). 
El también secretario en la Comisión de Relaciones Exteriores de San Lázaro enfatizó que el arribo 
masivo de migrantes a territorio nacional es un hecho que ocurre desde hace tiempo, y se congratuló 
de que se haya reconocido por parte de las autoridades federales, pero urgió a que se le ponga 
atención inmediata pues la previsión es que incluso empeore. [24 HORAS]  

Cancela titular de Cofepris a Cámara; ¿qué oculta?, le dicen.- Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, 
quien asistiría hoy a la Cámara de Diputados a responder los cuestionamientos de diputados canceló 
la reunión y miembros de la Comisión de Salud acusaron que se niega a rendir cuentas. En la cita, el 
funcionario sería cuestionado sobre el rezago en la resolución de trámites y el impacto que esto 
implica para el acceso oportuno a los tratamientos o la situación de desabasto de medicamentos en 
México. [REFORMA] [NORTE] [EXCÉLSIOR] [ECONOMISTA] [REFORMA] [ÍNDIGO]  

DIPUTADOS 

Reforman Ley para castigar actos de corrupción entre servidores públicos y particulares.- El Pleno 
de la Cámara de Diputados aprobó reformar la Ley General de Responsabilidades Administrativas 
para ampliar los elementos que deben considerarse para imponer sanciones administrativas a 
servidores públicos por faltas graves. Se añadió en el artículo 80, una fracción VII que establece que 
se sancionará si hubo participación coordinada de dos o más servidores públicos y/o particulares en 
los actos u omisiones. El dictamen fue aprobado por el pleno, por 445 votos a favor, y fue enviado al 
Senado de la República para sus efectos constitucionales. [UNIVERSAL] 
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La Cámara de Diputados valida reforma que impulsa la activación física en centros de educación 
básica.- El dictamen, remitido al Senado de la República, plantea que el Sistema Nacional de Salud 
diseñará y ejecutará políticas públicas que propicien la activación física. El diputado promovente, 
Juan Carlos Maturino Mazanera (PAN), dijo que la finalidad es incluir en dicha Ley la obligatoriedad 
para que las autoridades sanitarias implementen programas de concientización motivacional para 
fomentar dicha actividad, contrarrestar problemas de salud como desnutrición, sobrepeso y 
obesidad. [HOJA DE RUTA]  

Bertha Alcalde y Netzaí Sandoval avanzan en proceso de aspirantes al INE; Jaime Castañeda queda 
fuera.- El Comité Técnico de Evaluación del proceso de selección de aspirantes al Consejo General 
del INE enlistó a 46 mujeres y 46 hombres como los mejores evaluados para continuar a la fase de 
entrevistas, y entre ellos destacan Bertha Alcalde y Netzaí Sandoval. [MILENIO] [RAZÓN] [TELEVISA] 
[JORNADA] [RAZÓN] [FINANCIERO] [UNIVERSAL]  

Destaca PRI aval del Congreso a reforma que castiga severamente matrimonio infantil.- Con la 
ratificación del Senado de la República a la reforma propuesta por el PRI, y aprobada en la Cámara 
de Diputados para prohibir y sancionar los matrimonios con menores de edad, su penalización es 
una realidad y “nunca más nadie ultrajará el cuerpo de una niña, nadie más violentará a una niña, 
menos bajo el término de usos y costumbres”, aseguró la dirigencia nacional del PRI. En un 
comunicado, destacó que con la reforma presentada por la diputada Eufrosina Cruz Mendoza, se 
adiciona el Capítulo IX al Código Penal Federal en Materia de Derechos Humanos, a una Vida Libre 
de Violencia y, con ello, los Códigos Penales Estatales podrán ser modificados para castigar este 
lamentable acto. [UNIVERSAL] 

Diputados rechazan y condenan intromisión de EU en asuntos de México.- Diputados de todos los 
grupos parlamentarios, rechazaron y condenaron la propuesta que surgió en el Congreso de Estados 
Unidos para que sus Fuerzas Armadas ingresen a territorio mexicano para combatir a los cárteles de 
droga. Durante el debate de la agenda política, el diputado del PT, Gerardo Fernández Noroña, 
mostró una manta con un mapa de Estados Unidos, en el que se observó el aumento de la presencia 
de organizaciones criminales transnacionales en el país vecino del norte de 2015 a 2020. 
[UNIVERSAL] [REFORMA] [EXCÉLSIOR]  

Mastografías gratuitas, prevención es vida para mujeres de la Costa, destaca diputado Melgar.- El 
diputado ecologista Armando Melgar asistió a la entrega de resultados tras las brigadas de 
mastografías gratuitas registradas en Tapachula, para todas las mujeres que obtuvieron esta prueba 
que la “Red Melgar” realizó. [POLÍTICO MX] 

OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/ (…) No fueron casuales ni coincidentes, las expresiones que ayer, 
dijo el diputado Santiago Creel Miranda, presidente en Cámara de Diputados. -“El 18 de marzo, es 
uno de los días fundamentales, es un aniversario de la República, es el día en que el general Lázaro 
Cárdenas tuvo a bien proceder con la expropiación petrolera, ¿por qué lo hizo?, por el desacato a un 
fallo de carácter laboral (…) Tiene razón el diputado Creel, el 18 de marzo no es para un grupo político 
que encabeza el Presidente de la República (…) [LOS TRES PODERES] 
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COLUMNA/LOS TRES PODERES/ (…) Cual anotamos ayer, el presidente en Cámara de Diputados, 
hombre de leyes, dio su opinión en relación al asunto del INAI… Fundador de este órgano autónomo, 
el legislador resaltó que es una institución fundamental de la democracia y es fundamental de la 
democracia, porque significa transparencia, significa rendición de cuentas y significa protección de 
datos personales (…) [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/PEPE GRILLO/ (…) El diputado Ignacio Mier propone que los 20 aspirantes mejor 
evaluados pasen de manera automática a la insaculación, también conocida como tómbola (…) El 
diputado adelantó que la próxima semana tendrá una reunión con el titular del TEPJF para afinar 
tanto el tema de que sea una mujer la nueva presidenta del INE, así como la elección de los cuatro 
nuevos consejeros (…)  [CRÓNICA/p.3] El tema se comenta en: ROZONES [RAZÓN/p.2] ASTILLERO 
[JORNADA/p.8] LA DIVISA DEL PODER [24 HORAS/p.4] 

COLUMNA/DEFINICIONES/ (…) Lo que Xóchitl tiene de preferencia en las encuestas, lo tiene de 
resistencia en la cúpula del PAN, que encabeza el coordinador de los diputados federales, Jorge 
Romero. No forma parte de ese grupo, y por eso no la quieren en la boleta, aunque es popular y 
tiene arrastre (…) [HERALDO/p.8] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/ (…) Hablando de apoyos, bastante bien cayó en Palacio Nacional el 
respaldo del líder de los diputados del PRI, Rubén Moreira, al veto del presidente López Obrador a 
los comisionados electos del INAI. “Creo que estuvo bien lo que hizo el Presidente de haber vetado 
eso”, porque su nombramiento “no fue transparente”, dijo el coahuilense. [HERALDO/p.2] 

COLUMNA/DETRÁS DE LAS CÁMARAS/ (…) Mariana Moguel, hija única de Rosario Robles, recibió un 
fuerte respaldo por parte de la Coalición “Va por México”. Fue una de las asistentes más ovacionadas 
y aplaudidas en el marco del Primer Informe Legislativo del Diputado Federal Luis Espinosa Cházaro 
(PRD), quien aspira a gobernar la Ciudad de México (…) [24 HORAS] 

COLUMNA/CONFIDENTE EMEEQUIS/ (…) En la oposición, lejos de carecer de prospectos, los hay, 
además de los ya mencionados, se cuenta con perfiles como los de Adrián Ruvalcaba o Luis Espinosa 
Cházaro, pero ello, lejos de complicar las cosas, fortalece las oportunidades (…) 
[INDEPENDIENTE/p.5] 

COLUMNA/CRÓNICA POLÍTICA/ (…) La Sala Superior del TEPJF prácticamente confirmó las 
determinaciones del Comité Técnico de Evaluación y avaló el procedimiento establecido en la 
convocatoria. Declaró ineficientes las impugnaciones en la que los aspirantes reclamaban diversas 
preguntas del examen de conocimientos. Viene la etapa de entrevistas a aspirantes, el Comité 
evaluará las quintetas y remitirá a la Jucopo de Diputados para que delibere (…) pasará al Pleno para 
ser votada el 30 de marzo, si no, al día siguiente la Cámara deberá proceder a la insaculación 
[INDEPENDIENTE/p.8] 

COLUMNA/GABRIEL QUADRI DE LA TORRE/ Guerra a los Plásticos, Responsabilidad de las 
Empresas.- (…) Al seno de las Naciones Unidas, se negocia un ambicioso tratado internacional sobre 
contaminación por plásticos, el cual incluye medidas que consideran el ciclo de vida completo de los 
plásticos, en el contexto de un concepto de economía circular. La tarea es titánica, porque 
involucraría a empresas productoras de bienes de consumo, a gobiernos nacionales, y a gobiernos 
locales (…) [ECONOMISTA/p.28] 
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COLUMNA/BENJAMÍN ROBLES MONTOYA/Firmeza contra los disparates republicanos.- (…) Ante la 
irracionalidad de los legisladores republicanos, el gobierno de AMLO responde con política y una 
estrategia diplomática que incluye al Embajador y cónsules en EU. En la 4T no permitiremos ninguna 
falta de respeto a la independencia y soberanía nacionales, ni a la dignidad del pueblo mexicano. 
México no es el traspatio de EU. [HERALDO]  

COLUMNA/DAVID COLMENARES PÁRAMO/ Deuda subnacional.- (…) Para este cierre 2022, las cinco 
entidades con un mayor monto de deuda del país son: la Ciudad de México, Nuevo León, Estado de 
México, Chihuahua y Veracruz, los cuales conforma el 51 por ciento de la deuda total de las 
entidades. Sin embargo, el mayor monto de deuda no es tan representativo como su capacidad de 
pago y, en este sentido, la ley tiene dos indicadores que nos permiten medir de manera más 
adecuada la situación de endeudamiento de estados y municipios y sus progresos (…) 
[FINANCIERO/p.38] 

COLUMNA/QUEBRADERO/ La creación del Canal del Congreso de alguna manera le cambió la cara y 
dinámica a la Cámara de Diputados y Senadores. No sólo ha sido eso. El Canal se convirtió en un 
referente hasta convertirse en una de las opciones estratégicas para informarse, conocer y entender 
la política (…) [RAZÓN/p.2]  

COLUMNA/FRENTES POLÍTICOS/(…) El coordinador de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez 
Máynez, respaldó la versión del subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas, sobre la 
ejecución extrajudicial de elementos de las Fuerzas Armadas contra cinco jóvenes en Nuevo Laredo, 
Tamaulipas. “Alejandro Encinas lo que hizo es darnos la razón. Nosotros denunciamos esto y lo 
calificamos como una masacre”, opinó. Cuidado (…) [EXCÉLSIOR/p.11] El tema lo comenta: DE 
NATURALEZA POLÍTICA [EXCÉLSIOR/p.14]  

COLUMNA/ASTILLERO/(…) Aún hay dos vías posibles para la remoción de Edmundo Jacobo Molina 
como secretario ejecutivo del INE, según lo señalado por el diputado federal morenista Hamlet 
Almaguer, secretario de la Comisión de Reforma Político-Electoral de San Lázaro, quien detalló que 
un camino judicial consiste en un recurso de revisión que pueden presentar la Cámara de Diputados 
o la consejería jurídica de la Presidencia de la República. [JORNADA/p.10] 

COLUMNA/RED COMPARTIDA/(…) Julieta Ramírez, la diputada de Morena que va al INE, busca 
legalmente cómo hacer que Lorenzo Córdova pague por sus risas, anda enojada y quiere ver cómo 
sancionar y ya movilizó a sus abogados que le dan largas porque la libertad de expresión está 
consagrada en la Constitución (…) [PRENSA/p.2] 

ARTÍCULO/SALOMÓN CHERTORIVSKI/A ciencia incierta.- (…) Tales son las mentiras que María Elena 
Álvarez Buylla, directora del Conacyt, vino a dispersar la semana pasada ante la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara de Diputados, en un espectáculo revelador del estado de nuestra 
administración pública: la toma de decisiones se basa no en la evidencia sino, en el mejor de los 
casos, en la fe o la ideología. El propósito de la reunión era dialogar sobre la iniciativa del gobierno 
federal para una nueva Ley de Ciencia, Tecnología e Innovación de entrada es inconstitucional y 
centralista. [REFORMA/p.12] 

ARTÍCULO/AUGUSTO GÓMEZ VILLANUEVA/Ante la amenaza de intervención es el momento del 
diálogo.- Los priistas nunca negaremos nuestro rechazo a cualquier forma que se manifieste para 
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agredir y atente contra nuestra dignidad y nuestra historia, por ello es importante señores 
legisladores, como representantes que pensamos en la unidad de los mexicanos que hagamos un 
alto en el camino y proponer el dialogo, no solamente a través de los caminos del Ejecutivo y la 
reanudación de las reuniones interparlamentarias que son un precedente que permiten trascender 
los conflictos de geopolítica entre México y Estados Unidos. [UNIVERSAL]  

ARTÍCULO/MARÍA ROSETE/Violencia digital hacia las mujeres, una realidad en el servicio público.- 
(…)Los esfuerzos y avances en materia legislativa han sido considerables, pero no suficientes, en el 
caso de la violencia digital cometida por servidores públicos aún es una violencia poco visible, por 
ello he presentado esta semana una iniciativa de ley para responsabilizar y en su caso sancionar a los 
servidores públicos que valiéndose de su cargo ejerzan esta violencia. [CONTRARÉPLICA/p.6] 

COLUMNA/CONFIDENCIAL/(…) La reunión del titular de la Cofepris, Alejandro Svarch, era a la cinco 
de la tarde, pero al mediodía avisaron a los diputados de la Comisión de Salud que siempre no, que 
el funcionario no acudiría a la cita de ayer. A quien más indignó fue al panista Éctor Jaime Ramírez, 
secretario de la comisión, pues ya contaba con una batería de preguntas sobre el desabasto de 
medicinas y vacunas. [FINANCIERO/p.41] Del tema escribe: A LA SOMBRA [SOL DE MÉXICO/p.2] 

COLUMNA/ANÁLISIS SUPERIOR/(…) Decir que el exdirector de Segalmex —quien durante más de 
tres años hizo caso omiso a las advertencias públicas que hablaban de un desfalco superior a los 
12,000 millones de pesos y que hasta la Auditoría Superior de la Federación lo indicó— fue engañado 
es más o menos decir que: no es corrupto, pero sí incapaz (como si no fuera una forma de corrupción 
tomar un puesto para el que no se está preparado). [EXCÉLSIOR/p.3Dinero] 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

GOBIERNO 

AMLO pide a banca negocios legales y afirma: México va bien.- El presidente Andrés Manuel López 
Obrador invitó a los banqueros a seguir haciendo negocios legales en México y obtener utilidades 
legítimas y razonables para impulsar “el progreso con justicia” en la economía mexicana. Durante la 
inauguración de la 86 Convención Bancaria en Mérida, Yucatán, el mandatario destacó que el sector 
registró el año pasado 236 mil 743 millones de pesos en utilidades, cifra récord para la nación. 
Además, aseguró que el país va bien y resaltó algunos indicadores para demostrarlo. [MILENIO / pp-
p18-p19] 

AMLO acusa de enjuagues entre Morena y PAN.- El presidente Andrés Manuel López Obrador 
justificó que el veto a los recién nombrados consejeros del INAI, Ana Yadira Alarcón y Rafael Luna, 
fue debido a que no puede “aceptar esos enjuagues”, entre Morena y el PAN en el Senado. Incluso, 
calificó de un acuerdo en lo “oscurito” la elección de los dos consejeros del INAI, pues afirma que no 
se actuó bien, “hubo un acuerdo, pero todo indica que se repartieron a los dos candidatos, uno para 
Morena y otro para el PAN, y eso no debe de permitirse”, explicó. [HERALDO/pp-p4] 

En Asia y no en México es donde se hace fentanilo; aquí lo troquelan, precisa AMLO.- En México 
no se produce fentanilo para traficar a Estados Unidos, pues es una sustancia elaborada en Asia que 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_C_UNI_0_AUGUSTOGOMEZ_AMENAZA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_C_CONTRA_6_MARIAROSETE_VIOLENCIADIGITALMUJERES_7PT.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_C_FIN_41_CONFIDENCIAL_COFEPRIS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_C_SOL_2_ALASOMBRA_COFEPRIS_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_C_EXCELSIOR_3D_ANALISISSUPERIOR_SEGALMEX_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_MIL_1.18.19_AMLOPIDEABANCA_BANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_MIL_1.18.19_AMLOPIDEABANCA_BANXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_HERALDO_1.4_AMLOACUSAEN_INAI_12NACIONAL.pdf
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en nuestro territorio troquelan en laboratorios clandestinos para convertir en pastillas, sostuvo el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Agregó que esa sustancia, precursora de drogas 
sintéticas, ingresa en mayor cantidad directo a Estados Unidos. Reivindicó la estrategia para combatir 
el tráfico de fentanilo, como parte de los compromisos de México, y destacó el decomiso de 6 mil 
kilogramos de este precursor en lo que va de su administración. [JORNADA / p6]  

Estadounidenses, ocho de cada 10 castigados por traficar fentanilo.- De los traficantes que llevan 
fentanilo a Estados Unidos, 86 por ciento son ciudadanos de ese país y lo hacen a través de cruces 
legales, advierte la Secretaría de Relaciones Exteriores en respuesta al embate de legisladores 
republicanos que señalan a México como el principal responsable de la crisis de sobredosis por ese 
producto. La cancillería se sustenta en un estudio del Instituto Cato, publicado en septiembre de 
2022 que, basado en estadísticas de la Comisión de Sentencias de EU, señala que “en 2021, 
ciudadanos estadunidenses representaron 86.3 por ciento de las condenas por tráfico de fentanilo, 
en comparación con solo 8.9 por ciento de los inmigrantes ilegales”. [MILENIO / pp-p6-p7] 

ESTADOS 

Marchan por muerte de niña víctima de bullying.- Al grito de ¡no más bullying!, familiares y amigos 
de la joven estudiante de secundaria Norma Lizbeth, de 14 años, marcharon ayer al mediodía por las 
calles de San Juan Evangelista, municipio de Teotihuacán, para exigir justicia por su muerte tras ser 
agredida por una compañera de escuela. Las autoridades de educación acordaron con los padres de 
familia la destitución de la directora del plantel, Elizabeth Hernández Rosales, por minimizar las 
agresiones. [MILENIO / pp-p15] 

SEGURIDAD 

ONU: cárteles mexicanos exportan su violencia a AL.- Una parte importante de la violencia en 
América Latina relacionada con el narcotráfico se debe a la rivalidad entre los aliados locales de los 
cárteles mexicanos de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación, revela el Informe Mundial sobre Cocaína 
2023 de Naciones Unidas. En el análisis se reconoce la fragmentación del ecosistema criminal del 
narcotráfico, pero se indica que en México siguen existiendo organizaciones con mucho poder. 
[FINANCIERO/p43] 

Asesinan a “algunas” de las 6 desaparecidas.- Existen indicios de que “algunas” de las seis mujeres 
que desaparecieron el pasado 7 de marzo en Celaya fueron asesinadas, anunció el fiscal general de 
Guanajuato, Carlos Zamarripa Aguirre. Indicó que hay 12 detenidos por el caso, que se investiga 
como trata debido a que las víctimas trabajaban como meseras o edecanes y habrían sido reclutadas 
por una mujer mayor de edad. Por su parte, el colectivo de búsqueda de personas desaparecidas 
Una Promesa por Cumplir aseguró que fueron cinco las mujeres halladas en una fosa clandestina del 
municipio de Juventino Rosas, y que sí corresponden con las identidades de las desaparecidas. 
[EXCÉLSIOR / pp-p12] 

ECONOMÍA 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_JORNADA_6_ENASIAYNOENMEXICO_FENTANILO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_MIL_1.6.7_ESTADUNISENSESOCHODECADA10_FENTANILO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_MIL_1.15_MARCHANPORMUERTE_MUERTEDENINAXBULLING_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_FIN_43_ONUCARTELESMEXICANOS_VIOLENCIAAAL_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_EXCELSIOR_1.12_ASESINANAALGUNADELA6_DESAPARECIDASEENGTO_12NACIONAL.pdf
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Descarta SHCP riesgo sistémico en México.- El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, 
descartó que México enfrente un riesgo financiero sistémico, debido a las recientes quiebras y 
desplome del valor accionario de algunos bancos en el mundo. Argumentó que ni el Banco de México 
se prestó al juego de bajar sus tasas en exceso, ni el gobierno central tomó deuda barata 
aprovechando las tasas bajas, más allá de lo que el Congreso aprobaba. [FINANCIERO/pp-p4] 

Logra Pemex controlar crudo, pero con pérdidas.- Durante los primeros cuatro años de la 
administración del presidente Andrés Manuel López Obrador, la producción de crudo de Pemex logró 
revertir su tendencia a la baja, ya que cuando inició el sexenio producía un promedio de 1 millones 
678 mil barriles diarios, mientras que en 2022 produjo 1 millón 686 mil barriles diarios, lo que 
representó un incremento  de 0.5 por ciento. [FINANCIERO/pp-p15] 

INTERNACIONAL 

“Se engaña o trata de engañar al negar producción”.- Bob Menéndez, presidente del Comité de 
Relaciones Exteriores del Senado de Estados Unidos, declaró que el presidente Andrés Manuel López 
Obrador se engaña a sí mismo o a los mexicanos al afirmar que en México no se fabrica fentanilo. El 
senador por Nueva Jersey cuestionó que “cuando asumió el cargo, el presidente López Obrador dijo 
ya no vamos a usar más balas para lidiar con los cárteles. Les vamos a mandar besos. Eso no ha 
funcionado muy bien”. [EXCÉLSIOR / p6] 

Imposición de Macron desata caos en Francia.- Miles de trabajadores se volcaron a las calles en 
París, Francia, en rechazo a la imposición del presidente Emmanuel Macron en la reforma de 
pensiones, en donde medios locales reportan enfrentamientos entre manifestantes y la Policía. 
Integrantes de la clase trabajadora abarrotaron plazas públicas y calles principales en la capital, como 
en la Plaza de la Concordia, cerca de la sede legislativa… [RAZÓN/p25] 

Aeronaves polacas en combate.- Polonia planea entregar a Ucrania una docena de aviones de 
combate MIG-29, señaló ayer el presidente polaco, siendo el primer país miembros de la OTAN que 
responde al pedido urgente de aeronaves de parte del gobierno ucraniano. [HERALDO/p29] 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_FIN_1.4_DESCARTASHCP_SISTEMICOENMEXICO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_FIN_1.15_LOGRAPEMEXCONTROLAR_PEMEXPRODUCCION_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_EXCELSIOR_6_SEENGANAOTRATA_SENADORESTAUNIDENSE_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_RAZON_25_IMPOSICIONDEMACRON_MACRON_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN/17323_N_HERALDO_29_AERONAVESPOLACAS_GUERRA_12NACIONAL.pdf
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“Ni cuotas ni tómbolas para elección de consejeros del INE”: Creel 
 

MÉXICO (FERNANDO DAMIÁN).- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, afirmó que 
para la elección de los cuatro nuevos consejeros del INE no debe haber cuotas ni tómbolas, sino diálogo 
y entendimiento. 
 
“Ni cuotas ni tómbola, sino diálogo y un 
proceso que atienda a las 
características de quienes van a ser 
nombrados, a sus méritos propios y 
esto ha ocurrido muchas veces y 
muchas veces nos hemos puesto de 
acuerdo”, puntualizó. 
 
En conferencia de prensa, el legislador 
del PAN llamó a dejar a un lado los 
extremos y privilegiar la política. 
 
“Yo creo en el diálogo y en los acuerdos (…); estoy en contra de las cuotas y lo que debemos buscar es 
que (los nuevos consejeros electorales) sean los mejores en solvencia moral, intelectual o técnica y de 
experiencia”, dijo. 
 
Remarcó que la política no está para tómbolas ni es para tomar las grandes decisiones por sorteos. 
 
Hizo votos porque los grupos parlamentarios en el Palacio de San Lázaro hagan política y resuelvan de la 
mejor forma la elección de los consejeros del INE para el periodo 2023-2032. 
 
No obstante, el presidente de la Junta de Coordinación Política y líder parlamentario de Morena, Ignacio 
Mier, desestimó la posibilidad de construir acuerdos para la designación de los consejeros del INE y 
anticipó la insaculación de los aspirantes. 
 

 
https://www.milenio.com/politica/creel-pide-omitir-cuotas-tombolas-eleccion-consejeros-ine  

 
 
  

https://www.milenio.com/politica/creel-pide-omitir-cuotas-tombolas-eleccion-consejeros-ine
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Sabina Berman entrevista a 
Santiago Creel Miranda (Presidente de la Cámara de Diputados) 

 

CIUDAD DE MÉXICO (SABINA BERMAN).- “Quiero ser Presidente, en primer lugar, porque no veo bien el 
rumbo que está tomando el país; en segundo lugar, porque quiero reconciliar al país y creo poder 
hacerlo. Quiero reconstruir sus instituciones muchas de las cuales me ha tocado construirlas desde sus 
orígenes. He sido uno de los obreros de mi generación que hemos puesto tabique por tabique, 
empezando por el INE, la Comisión de los Derechos Humanos, el Instituto de Transparencia, el Instituto 
de Datos Nacionales, el Inegi, Coneval, la Comisión Federal de Competencia. La reconciliación no es dejar 
de tener nuestras ideas propias como individuos o como colectivos, pero sí es buscar nuestros puntos 
en común y respetar nuestras diferencias. Debemos buscar el bienestar social y este no puede ser 
solamente para unos cuantos sino para todos”. 

 
 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ALE1XBCTP1MgtDs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213598
&parId=root&o=OneUp  
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Esto sabía Santiago Creel sobre García Luna y así lo 

confiesa a Sabina Berman 

 

Santiago Creel fue secretario de Gobernación en el sexenio de Vicente Fox Quesada (2000-

2006) cuando Genaro García Luna pertenecía a la Agencia Federal de Investigación (AFI) perteneciente 

a la Procuraduría General de la república (PGR). 

 

 

https://lasillarota.com/nacion/2023/3/16/esto-sabia-santiago-creel-sobre-garcia-luna-asi-lo-confiesa-sabina-berman-

video-419681.html 
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https://lasillarota.com/nacion/2023/3/16/esto-sabia-santiago-creel-sobre-garcia-luna-asi-lo-confiesa-sabina-berman-video-419681.html
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Confía Santiago Creel en que oposición y Morena  
alcancen acuerdo para elegir a consejeros del INE 

 

MÉXICO (ELOÍSA DOMÍNGUEZ).- El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel Miranda, hizo votos porque todos los grupos parlamentarios encuentren puntos de acuerdo en 
cada uno de los nombramientos de los cuatro consejeros del INE. 
 
“Lo que a mí me parece lógico es que hagamos todo lo que esté de nuestra parte, de los distintos grupos 

parlamentarios, y 
busquemos puntos de 
acuerdo en cada uno de 
los nombramientos, 
para eso es la política, no 
es para tómbolas. La 
política no es para 
resolver las grandes 
decisiones por sorteo”. 
 
El diputado panista dijo 
que el Comité Técnico 
de Evaluación tiene 

autonomía y los legisladores están en posibilidades de invertir en él bajo ningún aspecto. “Son sus 
decisiones completamente autónomas y las que adopte, en términos del reglamento, a nosotros nos 
corresponde aceptarlas”, indicó el legislador. 
 
Sobre el veto del presidente Andrés Manuel López Obrador por el nombramiento de dos comisionados 
del INAI, Santiago Creel indicó que sería gravísimo dejar a esta institución acéfala y poner en riesgo su 
funcionamiento. 
 
En este tema también confió en que el INAI quede debidamente integrado antes del 31 de marzo, porque 
significa transparencia, rendición de cuentas y significa protección de datos personales, señaló. 

 
 

http://bit.ly/3JJK3Lo  
  
 

http://bit.ly/3JJK3Lo
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Pasan a la siguiente etapa 92 candidatos a consejeros electorales 

 

Hoy se dio conocer que 46 varones y 46 mujeres aspirantes a consejeros electorales pasan a la ronda de 

entrevistas uno a uno, las cuales comenzarán mañana y concluirán el miércoles 22. Ignacio Mier propuso 

que, para que no suceda el panorama que hoy se tiene con el INAI, se realice la insaculación con los 20 

finalistas. Sin embargo, Luis Espinosa Cházaro, coordinador del PRD, dijo que eso va en contra de todo 

camino democrático. Rubén Moreira juzgó que si se llega a la insaculación la responsabilidad política y 

los costos serán de Morena. Por su parte, el presidente de la Mesa directiva, Santiago Creel, advirtió que 

si se va por ese tema el país se va a polarizar más. 

 

https://drive.google.com/file/d/17-ZwrPpbLtWv300yFrU6Wgiysf1FGXBl/view  

https://drive.google.com/file/d/17-ZwrPpbLtWv300yFrU6Wgiysf1FGXBl/view
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https://www.voragine.com.mx/2023/03/16/eleccion-de-consejeros-del-ine-no-debe-haber-cuotas-ni-tombolas-sino-

dialogo-y-acuerdos-diputado-santiago-creel/  

https://www.voragine.com.mx/2023/03/16/eleccion-de-consejeros-del-ine-no-debe-haber-cuotas-ni-tombolas-sino-dialogo-y-acuerdos-diputado-santiago-creel/
https://www.voragine.com.mx/2023/03/16/eleccion-de-consejeros-del-ine-no-debe-haber-cuotas-ni-tombolas-sino-dialogo-y-acuerdos-diputado-santiago-creel/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/23 

/01/2023 

LEGISLATIVO 

Creel llama a no caer en extremos de cuotas y sorteos para 
elegir Consejeros del INE 

 
A pesar de reconocer que es completamente legal que los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) sean 

designados mediante una rifa que contenga los nombres de los veinte mejores postulantes, el presidente de la 

Cámara de Diputados, Santiago Creel, dijo que la política no se decide en rifas. 

El vicepresidente afirmó que el comité de selección sí tiene autonomía y la Cámara es responsable de 

aceptarloSin embargo, para evitar caer en los excesos que sería nombrar directores del INE por cuotas o 

sorteosenfatizó que se puede llegar a un acuerdo a través de un diálogo entre la Cámara de Diputados y el Tribunal 

Electoral. 

"Un diálogo entre la cámara y el tribunal podría ser positivo. Al hablar, las personas se entienden y habrá 

comprensión", dijo. En el mismo sentido, recordó que "las instituciones democráticas del país se basan en el 

diálogo". 

En continuidad con el tema del próximo nombramiento de asesores electorales del INE, Creel Miranda consideró 

que se debe dar prioridad a elegir a los mejores candidatos con conocimientos morales, intelectuales, 

técnicos y sobre todo con experiencia. […] 

Creel calls not to fall into extremes of quotas and raffles to choose INE advisers – California18 

 

 

https://california18.com/creel-calls-not-to-fall-into-extremes-of-quotas-and-raffles-to-choose-ine-advisers/9619782023/
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Afirma Santiago Creel que el problema del crimen organizado es 

responsabilidad binacional 

 

El presidente de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel aseguró que ni la política, 

ni la seguridad de un país, se arreglan a trancazos y que el problema del crimen organizado es 

trasnacional, por lo que la responsabilidad es binacional y continental para combatir al crimen. Creel 

afirmó que “esto no se arregla a trancazos ni descalificaciones, ni con un mequetrefe se arregla el asunto. 

Debe convocar México y si desea apoyar Estados Unidos, que lo debe de hacer, a una conferencia 

continental porque el problema que estamos viviendo le afecta a las dos naciones y tiene como resultado 

cientos de miles de muertos”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1CYRjQoRGzXqj-gZ0FTDWrC-xEq4WK-aY/view  

https://drive.google.com/file/d/1CYRjQoRGzXqj-gZ0FTDWrC-xEq4WK-aY/view
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Un molesto Santiago Creel acusa que AMLO  
expropió la celebración de la Expropiación Petrolera 

 

MÉXICO (MARÍA JOSÉ IZQUIERDO).- El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel Miranda 
arremetió en contra del 
presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador (AMLO), 
por “expropiar la Expropiación 
Petrolera”. 
 
Su discurso en contra fue 
compartido por él mismo y otros 
usuarios en Twitter, en referencia 
a que AMLO se ha expropiado ese 
día. 
 
Ahora resulta que el 18 de marzo, 
el día de la Expropiación Petrolera, 
es el día que el presidente López Obrador ha decidido expropiarnos ese día”. 
 
SANTIAGO CREEL, PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS 
 
Puntualizó que antes se hacían eventos oficiales, sin embargo Morena movilizó a las simpatizantes a 
reunirse en el Zócalo con motivo de la fecha; en su opinión, el grupo político y AMLO se están 
“expropiando la Expropiación Petrolera”. 
 
Alegó que expropiar ese día es dividir a los mexicanos y “se olvidaría el gran presidente que fue Lázaro 
Cárdenas”, por lo que lo considera como una afrenta a todos los mexicanos. 
 
Celebración de la Expropiación Petrolera en Zócalo 
 
Tanto AMLO como el partido al que pertenece, Morena, han invitado a la población a reunirse en el 
Zócalo a las 17:00 horas, como celebración de la Expropiación Petrolera, este sábado 18 de marzo. 
 
Distintos políticos han compartido imágenes o vídeos convidando a reunirse ese día, incluida la jefa de 
Gobierno de la ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 
 



   
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/2023 LEGISLATIVO 

 

Y es que, de acuerdo con el presidente, esta congregación “es para reafirmar nuestra independencia, 
nuestra soberanía. Recordar esta decisión histórica del general Lázaro Cárdenas” 
. 
Santiago Creel y más diputados conmemoran la Expropiación Petrolera en Cámara de Diputados 
 
Durante la sesión ordinaria de este jueves 16 de marzo, entre otros temas en la agenda, estaba la 
conmemoración al 18 de marzo, día de la Expropiación Petrolera. (…) 

 
http://bit.ly/3Lx4gp8  

 
  

http://bit.ly/3Lx4gp8
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Mesa Directiva de la Cámara de Diputados da trámite a 

diversas comunicaciones 

En la sesión semipresencial de este jueves, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio trámite a 

diversas comunicaciones de diputadas, diputados, universidades, dependencias federales y locales. Se 

informó de la modificación de turno de la iniciativa que reforma diversas disposiciones de la Ley 

Orgánica de la Administración Pública Federal, presentada por el diputado Ismael Brito Mazariegos 

(Morena), el 21 de febrero de 2023. Se remitió a la Comisión de Gobernación y Población, para 

dictamen, y a las comisiones de Economía, Comercio y Competitividad, y de Asuntos Frontera Sur, para 

opinión. 

 

https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-da-tramite-a-diversas-comunicaciones/ 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/mesa-directiva-de-la-camara-de-diputados-da-tramite-a-diversas-comunicaciones/
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Mesa Directiva de la Cámara de Diputados da 
trámite a diversas comunicaciones 
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Mesa Directiva de la Cámara de Diputados da trámite a diversas comunicaciones 

En la sesión semipresencial de este jueves, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados dio 

trámite a diversas comunicaciones de diputadas, diputados, universidades, dependencias 

federales y locales. 

 

Se informó de la modificación de turno de la iniciativa que reforma diversas disposiciones de la 

Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, presentada por el diputado Ismael Brito 

Mazariegos (Morena), el 21 de febrero de 2023. Se remitió a la Comisión de Gobernación y 

Población, para dictamen, y a las comisiones de Economía, Comercio y Competitividad, y de 

Asuntos Frontera Sur, para opinión. 

 

En votación económica, se aprobó acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), sobre 

cambios en la integración y juntas directivas de comisiones y grupos de amistad. 

 

Las diputadas Margarita Ester Zavala Gómez del Campo (PAN), María Eugenia Hernández Pérez 

(Morena) y Elizabeth Pérez Valdez (PRD), solicitaron retirar diversas iniciativas. 

 

A las comisiones de Educación y de Presupuesto y Cuenta Pública se envió oficio de la 

Universidad Politécnica del Valle del Évora, sobre el informe de resultados de la auditoría externa 

a su matrícula, su ampliación y los formatos de informe de las mismas, correspondientes al 

segundo semestre de 2022. 

 

El Servicio de Administración Tributaria informó que, a través de sus unidades administrativas 

centrales y desconcertadas con atribuciones para dar destino a las mercancías de comercio 

exterior que no resultan transferibles al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, durante el 

mes de febrero de 2023 no realizó ninguna entrega de bienes en asignación o donación. Se 

canalizó a la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad. 
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La Secretaría de Finanzas del estado de Querétaro respondió a un punto de acuerdo aprobado 

por la Comisión Permanente, para implementar acciones efectivas en el cobro equitativo de 

multas e impuestos. 

 

A su vez, los Servicios de Salud de San Luis Potosí dieron contestación a una proposición avalada 

por la Comisión Permanente relativa a implementar acciones que permitan reducir entre la 

población el consumo excesivo de antibióticos. 

 

En tanto, la Secretaría de Gobierno de la Ciudad de México respondió a ocho puntos de acuerdo 

aprobados por la Cámara de Diputados y la Comisión Permanente, sobre espacios 100 por 

ciento libres de humo de tabaco y emisiones, programas de obras públicas, reforestación y 

revegetación de las áreas verdes urbanas, mantos acuíferos y uso racional del agua, y para 

revertir el desequilibrio ecológico provocados por la plantación de especies no nativas o exóticas. 
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https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/santiago-creel-hablara-con-laguneros-sobre-retos-para-2023-y-

2024.html  
 
 
 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/santiago-creel-hablara-con-laguneros-sobre-retos-para-2023-y-2024.html
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2023/santiago-creel-hablara-con-laguneros-sobre-retos-para-2023-y-2024.html
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Adán Augusto López ya es la tercera 
“corcholata” más fuerte, según una 

encuesta 
 

 

 

 

 

 

 

La carrera por la candidatura presidencial de Morena comenzó desde que concluyeron las elecciones 

intermedias de 2021, cuando Andrés Manuel López Obrador (AMLO) le dio el “banderazo” a sus 

“corcolatas”. En aquel entonces, Adán Augusto López Hernández no figuraba. Ahora, es la tercera 

opción dentro de Morena. 

De acuerdo con la más reciente encuesta de Massive Caller con respecto a la Evaluación de líderes 

nacionales rumbo al 2024 publicada el pasado 15 de marzo, López Hernández —actual secretario de 

Gobernación (Segob)— se encuentra con el 27% de las preferencias al interior del Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena), por debajo de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum Pardo y el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. 

La jefa de Gobierno de la CDMX se posicionó en el quinto peldaño con aprobaciones al 59 por ciento, 

detrás de los gobernadores panistas de Yucatán y Querétaro, Mauricio Vila y Mauricio 

Kuri, respectivamente. El aspirante que peor fue evaluado fue el ex secretario de Gobernación y 

actual presidente de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, con un 31% de opiniones favorables. 

Adán Augusto López ya es la tercera “corcholata” más fuerte, según una encuesta - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/17/adan-augusto-lopez-ya-es-la-tercera-corcholata-mas-fuerte-segun-una-encuesta/
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Gobernador de Yucatán se cuela rumbo al 2024 por alianza 
opositora 

 
De acuerdo con Power Ranking Presidencial de Polls MX, el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal 

es el mejor evaluado entre los posibles candidatos a la presidencia de la alianza Va por México. Vila 

Dosal subió dos posiciones y se colocó en el lugar número cuatro, siendo el perfil de oposición mejor 

colocado dejando detrás de sí a Ricardo Anaya, Lily Téllez y Santiago Creel, en el quinto, sexto y 

séptimo lugar, todos del PAN. 

 

https://noreste.net/pemex-aumentara-refinacion-en-2023-hasta-1-2-mbpd-nahle/ 

 

 

 
 

 

 

 

 
 

 

https://noreste.net/pemex-aumentara-refinacion-en-2023-hasta-1-2-mbpd-nahle/
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Mauricio Vila, el gobernador mejor evaluado del país 
 

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, calificado como el mejor evaluado del país por sus 

buenos resultados y su capacidad de diálogo y entendimiento con todos los sectores del país, se ubica 

a la cabeza de quienes pueden obtener la candidatura presidencial de la alianza Va por México en 

2024. De acuerdo con el Power Ranking Presidencial de Polls MX, Vila Dosal subió dos posiciones y se 

colocó en el lugar número cuatro, siendo el perfil de oposición mejor colocado dejando detrás de sí a 

Ricardo Anaya, Lily Téllez y Santiago Creel, en el quinto, sexto y séptimo lugar, todos del PAN. 

 

https://www.yucatanalamano.com/mauricio-vila-el-gobernador-mejor-evaluado-del-pais/ 

 

 

 

 

 

 
 

https://www.yucatanalamano.com/mauricio-vila-el-gobernador-mejor-evaluado-del-pais/
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Propone politólogo ‘democratizar la selección del 

candidato’ de la alternancia 

 

Entre los posibles aspirantes a ser el candidato de la oposición el politólogo nombra Beatriz Paredes, 

Claudia Ruiz Massieu, Gustavo de Hoyos, Enrique de la Madrid, Luis Donaldo Colosio Riojas, Lilly Téllez, 

Miguel Mancera, Samuel García, Santiago Creel, Xóchitl Gálvez. 

 

https://vanguardia.com.mx/noticias/propone-politologo-democratizar-la-seleccion-del-candidato-de-la-alternancia-YM6806441 

 

 

 

 
 

https://vanguardia.com.mx/noticias/propone-politologo-democratizar-la-seleccion-del-candidato-de-la-alternancia-YM6806441
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¿Xóchitl?  

 

Entre empresarios y muchos comentócratas está de moda la idea de que 2024 ya se perdió en cuanto a lo 
que la Presidencia se refiere, pero que es muy factible que la oposición gane en la Ciudad de México, en 
varias otras gubernaturas del país (Puebla y Veracruz, por ejemplo) y, sobre todo, que o bien obtenga una 
mayoría exigua en ambas Cámaras, o despoje a Morena de la mayoría constitucional que hoy tiene en la 
Cámara de Diputados y que en ocasiones ha logrado en la de Senadores. Esta idea también es compartida 
en privado por algunos dirigentes panistas que, ya sea no ven cómo puedan ganar en 2024, ya sea no 
quieren ganar porque las responsabilidades que un triunfo implicaría le quedan grandes a esos dirigentes. 
Por eso es tan importante que la oposición, incluyendo a Movimiento Ciudadano, se una y busque una 
candidatura a la Presidencia que sea aceptable para todos, pero que además sea competitiva. Hoy en día 
veo una candidatura que es aceptable para todos, pero que no es -por ahora- claramente competitiva: 
Santiago Creel y una candidatura que no es necesariamente -por ahora- aceptable para todos, pero bien 
podría ser competitiva: Xóchitl Gálvez. 

Dadas las circunstancias actuales y los acuerdos entre los partidos tales y como han sido divulgados 
públicamente, todo sugiere que el candidato a la Presidencia de la coalición PRI-PAN-PRD sería hoy 
Santiago Creel, y posiblemente resultara también aceptable para Dante Delgado. Su gran ventaja es 
justamente de ser aceptable para todos, no necesariamente la primera opción de cada uno, pero la segunda 
de la totalidad de los integrantes de la coalición de partidos, y también de la sociedad civil. Creel, en este 
sentido, sería una muy buena solución para los acuerdos entre los partidos y la sociedad civil, y creo que 
hoy en día sería también un presidente capaz, con experiencia, y competente. Pero es obvio que mucha 
gente alberga dudas sobre el carácter competitivo de una candidatura que, más allá de las características 
de la persona, puede ser claramente vista como perteneciente al pasado. […] 

¿Xóchitl? (elnacional.com) 

 

https://www.elnacional.com/opinion/xochitl/
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Hablante de lengua zapoteco expresa en la 
Cámara de Diputados que nuevas generaciones 

niegan su identidad indígena 
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Hablante de lengua zapoteco expresa en la Cámara de Diputados que nuevas 

generaciones niegan su identidad indígena 

 

•    Dulce Consuelo Luna Cruz hizo uso de la tribuna en la sesión de este jueves 

Dulce Consuelo Luna Cruz, hablante de la lengua zapoteco, señaló que en las comunidades 

indígenas se ha asociado la idea de “salir adelante” con dar como herencia el estudio, pero dicha 

preconcepción ha llegado a creer que la lengua indígena y las tradiciones no encajan con el 

modelo de occidente, lo cual lleva a las nuevas generaciones a negar su identidad indígena. 

 

Indicó que, para la cultura occidental, hablar zapoteco, chinanteco, mixe, mazateco o alguna otra 

lengua indígena no es precisamente un sinónimo de avance. Al contrario, hablar una lengua 

indígena “te pone en desventaja, porque, en muchos ámbitos de la vida cotidiana, los indígenas 

somos ignorados, burlados y mirados con desdén cuando nos escuchan comunicarnos en 

nuestra lengua”. 

 

Al participar en la sesión como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y 

conservación de las lenguas indígenas nacionales, expresó que, como docente, ha observado 

que el fenómeno de renuncia a las lenguas se da mucho entre los jóvenes estudiantes, 

originarios de comunidades indígenas. 

 

Relató que cuando los padres son hablantes de una lengua indígena, enseñan a sus hijos a 

comunicarse con ellos en español, lo que provoca que de la lengua entiendan poco o nada. “No 

es una decisión por voluntad de los padres, sino es una decisión fundada en el miedo a que sus 

hijos sean rechazados en el ámbito profesional y laboral. Con el pasar del tiempo, descubrimos 

que hemos perdido no sólo una lengua, sino nuestra identidad e historia”. 
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Pidió a las nuevas generaciones aferrarse a sus raíces familiares y que “alcen la voz y seamos 

escuchados en nuestra lengua, para que no tengamos que hablar español e inglés a la 

perfección con la finalidad de que se considere que hablamos varios idiomas y que somos aptos 

para ir detrás de nuestros sueños. Hagamos oír nuestra voz en las aulas, en los espacios 

públicos: que nos escuchen”. 

 

Luna Cruz agradeció a la Cámara de Diputados este espacio para que sus lenguas sean 

escuchadas y expresar sus pensamientos en su lengua zapoteca, aquella que prevalece “en el 

rincón más bajo del estado de Oaxaca. La lengua la adquirí gracias a mis abuelos maternos, 

originarios de la comunidad de Lachixila, que pertenece al municipio de Camotlán”. 

 

Relató que cuando sus abuelos tomaron la decisión de hablarle y enseñarle el zapoteco, no sólo 

le concedieron la dicha de hablar una lengua originaria, sino una identidad como indígena que, 

sin saberlo, marcó su vida. 

 

Añadió que la primera lengua que aprendió fue el español. “Siempre había pensado que el 

motivo de ello era porque mi papá, al hablar chinanteco, y mi mamá, al hablar zapoteco, no 

tenían otra opción más que usar un idioma en común para comunicarse entre sí y conmigo. Sin 

embargo, a través del tiempo y por el aprendizaje adquirido, creo que, de manera inconsciente, 

me fue negada la oportunidad de tener ambas lenguas (chinanteco y zapoteco) como las 

primeras en aprender”. 

 

La diputada Noemí Berenice Luna Ayala (PAN), en funciones de la presidencia de la Mesa 

Directiva, expresó que Dulce Consuelo Luna Cruz es originaria de San Juan Bautista, Tuxtepec, 

Oaxaca; cuenta con estudios de ingeniería en Gestión Empresarial y maestría en Opinión Pública 

y Marketing Político, y se desempeña como docente en el Tecnológico Nacional de México, 

campus Tuxtepec, y se dedica a la promoción de las lenguas indígenas en la región. 
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El Presidente, debe dejar de hablar como actor político de oposición y asumir su papel de estadista, 

belicoso contra los adversarios y piadoso con los correligionarios. 

Lo mismo se “cuelga” de sus enemigos políticos-personales, para desacreditarlos, que de los 

gobiernos extranjeros; clama y proclama democracia, independencia, pero en los hechos, él es uno 

más de los Presidentes en México, que en el ejercicio del encargo, impone su estilo personal de 

gobernar, lo mismo en el Presupuesto de Egresos de la Federación, en las candidaturas de Morena 

a un encargo de elección popular o para presidir un órgano autónomo. 

Como es el caso de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, con la imposición de la maestra, 

María del Rosario Piedra Ibarra o como ahora lo pretende en la presidencia del Instituto Nacional 

de Trasparencia, Acceso a la Información y Protección en Datos Personales, para proteger 

corrupción en obras personales como la refinería en Tabasco, el AIFA y controversial  “Tren Maya”, 

cual acusó esta semana, el dirigente nacional del PAN, Marko Antonio Cortés Mendoza. 

El Ejecutivo Federal, hay que decirlo, es terco, el mismo escupe para arriba, cuando menciona su 

frase trillada, “no somos iguales”, porque es peor que Carlos Salinas de Gortari, en el ejercicio del 

poder: autoritario, impone su voluntad y amenaza a sus adversarios y enemigos políticos-

personales, con los  órganos represores del sistema: Fiscalía General de la República, Servicio de 

Administración Tributaria y la Unidad de Inteligencia Financiera. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

CREEL: 18 DE MARZO, ES DE LOS MEXICANOS, NO DEL GRUPO POLÍTICO DE AMLO; ¡KEN 

SALAZAR!, VISITA A LA MINISTRO, NORMA LUCÍA PIÑA 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

De la noche a la mañana, se da cuenta que no impuso candidato o candidata para el INAI y la tribu 

palaciega, lo aconsejo “e tiempo y forma” y, de esa manera, vetó los dos nombramientos que el 

Senado hizo a favor de Anaya Yadira Márquez y Rafael Luna Alvizo, para 2 vacantes en el INAI, 

órgano autónomo en el cual, el próximo fin de mes, otro comisionado concluye su periodo. 

Pues con ese estilo, el mandatario -resentido por la marcha del 26 de febrero pasado en la defensa 

de “El INE No se Toca”-, convocó a otra, de apoyo a la personalidad del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, a Morena, militancia del partido y simpatizantes, además de su clase política, 

mañana, en el 85 aniversario de la expropiación petrolera que decretó el general Lázaro Cárdenas 

del Río. 

Es decir, ahora, el mandatario, utiliza la expropiación del prócer michoacano, para “colgarse” de su 

legado y figura,  hacer de la efeméride, un acto de culto a la personalidad de López Obrador, porque 

el petróleo es de todos los mexicanos, y optó por “transformar” el 18 de marzo, en uno más, con 

fines electoreros y mediáticos. 

¡Vamos, pues!,  de vivir, qué opinaría el general Cárdenas, que un sucesor en la Presidencia, “se 

cuelgue” de la expropiación que anunció el 18 de marzo en 1938, para “posicionarse” como 

Ejecutivo Federal y tomar como bandera electoral, esa expropiación. 

Y desde esta “plataforma”, crear su punta de lanza, contra todo aquel que se oponga a sus designios 

en materia de salud, financiera, política o social. 

Martes pasado anotamos en este espacio: 

“La concentración sabatina, es a las que se acostumbra Andrés Manuel López Obrador, desde sus 

épocas de opositor, cuando ambicionaba llegar al poder que, finalmente lo obtuvo merced al 

famoso pacto que tuvo con Enrique Peña Nieto, cual en tiempo y forma, acusó Jorge Castañeda 

Gutman, el amigo de los amigos, solidario con sus amistades en desgracia política”. 
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“Su trillado discurso de alusión a conservadores, neoliberales, plagado de insultos personales, 

leperadas bravatas; términos como golpistas, corruptos, politiqueros, entre otros, se volverán 

escuchar, retórica sabatina, ausente de ejemplos de gobierno que ubiquen a nuestro país en el 

primer mundo, como Bélgica o Dinamarca, que tanto presumen su discurso matinal”. 

“Otra vez, en su mensaje vespertino, el político Andrés Manuel López Obrador, será el orador 

principal, sino es que el único, pero la ausencia de un mensaje del Presidente de la República, será 

notoria, y el evento, será uno más al que nos acostumbra el político de Tabasco”. 

“Hay que decirlo, no tiene convocatoria propia y se cuelga de la expropiación petrolera que decretó 

el general Lázaro Cárdenas del Río, el 18 de marzo de 1938”. 

“Pena da, observar carteles de propaganda para esa masiva propaganda sabatina, a la cual convocan 

con el lema, en la defensa de Pemex y CFE”. 

“Si vergüenza tendrían los que organizan esa concentración, deben de anunciar un día antes, la 

renuncia de Manuel Bartlett Díaz a la dirección de Comisión Federal de Electricidad, por su negro 

pasado que tuvo en el fraude electoral del 88, cuando por instrucciones de Miguel de la Madrid y 

Carlos Salinas de Gortari, no reconoció -como responsable electoral en ese año-, victoria del 

ingeniero Cárdenas, nada más y nada menos, hijo del expropiador del petróleo para la nación”. 

Mañana entonces, una vez más, el Presidente de la República, en su calidad de “candidato opositor 

en campaña”,  se lucirá con su trillado discurso político, en un fecha que no es de él, sino de todos 

los mexicanos, los que revisan sus bolsillos, cuando pagan litros de gasolina para su automóvil, y 

vociferan contra el “gasolinazo” vigente, desde el gobierno peñista. 

No fueron casuales ni coincidentes, las expresiones que, en ese sentido, ayer, dijo el diputado 

Santiago Creel Miranda, presidente en Cámara de Diputados. 

-“El 18 de marzo, es uno de los días fundamentales, es un aniversario de la República, es el día en 

que el general Lázaro Cárdenas tuvo a bien proceder von la expropiación petrolera, ¿por qué lo 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

hizo?, por el desacato a un fallo de carácter laboral, a un laudo arbitral y como hay que aplicar la 

soberanía y la ley mexicana el presidente Lázaro Cárdenas expropio a las compañías petroleras y a 

partir de entonces, la historia ha cambiado en un antes y después en el ejercicio de la soberanía 

nacional en materia de petróleo”. 

-“Es un día de la República y, por lo tanto, es un día que nos pertenece a todas y todos los mexicanos. 

No a un grupo político, no al grupo político del presidente, tampoco le corresponde al Presidente”. 

Sin ambages, acusó el diputado presidente: 

-“Expropiar la expropiación petrolera para un grupo político o para el Presidente, es una afrenta a 

todas y todos los mexicanos que para nosotros, es un orgullo el 18 de marzo y, particularmente, es 

un día que nos debe de unir a todos los mexicanos y no dividir”. 

-“Y lo que está haciendo el Presidente al expropiar la expropiación petrolera, es dividir a los 

mexicanos, porque hay que recordar, él es el Jefe del Estado mexicano”, reitera acusación. 

El 18 de marzo, recuerda Creel, “era un evento oficial, un evento de Estado”. 

-“Ahora resulta que el 18 de marzo, el día de la expropiación petrolera, es el día que el presidente 

López Obrador, ha decidido expropiarnos ese día”. 

-“Será recordado, presidente López Obrador, por una expropiación de esta naturaleza y me temo 

que no será recordado como el gran presidente que fue Lázaro Cárdenas”. 

Tiene razón el diputado Creel Miranda, no se vale que una fecha nacional, patriótica y de gran 

contenido soberano para la República, la utilicen con fines electoreros, mediáticos, cuando sabemos 

que el mercado petrolero en el mundo, lo controlan las transnacionales y, el de gasolinas en México, 

también, en un régimen que busca la “transformación” del país. 

Donde advertimos tras el “gasolinazo” peñista, cotización de los combustibles, podría superar la 

paridad peso-dólar, como sucede actualmente. 
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Entonces, no se vale que utilicen el día de la expropiación petrolera, para  beneficiar electoralmente 

a una persona y el partido político que su visión creó. 

No tienen creatividad política los hombres que ocupan el poder, cuando se “cuelgan” de una fecha 

como el 18 de marzo, para “transformarla” en un mitin político, para beneficiar al Presidente y su 

partido político, con rumbo al 2024. 

¿Acudirá al evento  sabatino de Morena y su jefe máximo, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas? 

¿Tendrá presencia Manuel Bartlett Díaz, con su negro historial en las elecciones el 88,cuando no 

reconoció victoria electoral del hijo del general Cárdenas, como candidato presidencial? 

¿Por qué colgarse de personajes del PRI, hay que decirlo, para que en el régimen de López Obrador, 

hagan campaña de guerra sucia, mediática, politiquería, y Morena y su jefe máximo, obtengan su 

capital político-electorero? 

A unos meses de terminar su régimen, no tendrá otro discurso político el presidente López Obrador, 

que el de “colgarse” de sus enemigos políticos-personales, para mantener aceptación entre los 

ciudadanos? 

Tiene razón el diputado Creel, el 18 de marzo no es para un grupo político, que encabeza el 

Presidente de la República. 

¡Zas! 

EN EL CHACALEO 

Cual anotamos ayer, el presidente en Cámara de Diputados, hombre de leyes, dio su opinión en 

relación al asunto del INAI… Fundador de este órgano autónomo, el legislador resaltó que es una 

institución fundamental de la democracia y es fundamental de la democracia, porque significa 

transparencia, significa rendición de cuentas y significa protección en datos personales… No es 

posible, no es comprensible, añade, que el INAI, esté sin la correcta integración de sus miembros, 

de su cuerpo colegiado y directivo… Bagaje de Santiago Creel Miranda, expresó que el debate no es 

si el Presidente, tiene derecho o no tiene, derecho para objetar nombramientos, el debate es, 
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agrega, que por mucho tiempo, se anticipó escenario que, a 15 días que concluya su periodo el 

último integrante del INAI. No se puede dejar a un órgano de autonomía constitucional, acéfala con 

una integración en donde no van a tener el quórum suficiente par tomar cierto tipo de decisiones. 

“Es decir, el INAI no va a poder ejercitar sus facultades constitucionales y esto es gravísimo”…  En el 

Senado, Ricardo Moneal Ávila, declaró que hará ´política, mucha política, para alcanzar acuerdos en 

el nombramiento de los comisionados del INAI, “a fin de evitar el riesgo de paralizar una institución 

tan importante para la transparencia y el acceso a la información pública”. Advierte que fin del mes 

en curso, termina su periodo, Francisco Javier Acuña Llamas y, si en ese plazo no se resuelven los 

nombramientos, entonces sí habrá un problema grave, “porque aunque se reúnan los 

comisionados, no alcanzarán el quórum legal para emitir acuerdos o resoluciones”… Si caló entre la 

tribu palaciega, visita de Porfirio Muñoz Ledo y la maestra Ifigenia Martínez Hernández al despacho 

del senador Ricardo Monreal, más puyará en la visión de futuro del Presidente de la República, visita 

del embajador de Estados Unidos en nuestro país, Ken Salazar, a la ministro Norma Lucía Piña 

Hernández, presidenta del Poder Judicial de la Federación… Ayer, al mediodía, en la sede de Pino 

Suárez, número 2, Centro Histórico CDMX, la conversación entre ellos, fueron asuntos generales de 

interés bilateral “que permitirán estrechar lazos de diálogo y cooperación”. ¡Qué tal! ¡Eh!... Ahora 

sí que la ministro que preside SCJN, hace política, “mucha política”, cual aconsejaba el sabio… Hoy, 

los 92 finalistas que aspiran cubrir 4 vacantes en el Consejo General del INE, inician tercera fase, que 

el Comité Técnico de Evaluación, denomina el de entrevistas… Ese periodo continúa este fin de 

semana ¡y lunes siguiente!... En el bloque opositor, aún impulsan acuerdos con el coordinador del 

grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación Política, Moisés Ignacio Mier Velazco… “Ni 

cuotas, ni tómbolas, sino diálogo”, resaltan… Plazo fatal, 3 de abril próximo, porque ese día, 

terminan su encargo 4 consejeros electorales, incluye el presidente del Instituto Nacional Electoral, 

Lorenzo Cordova Vianello…  Todo indica que Andrés Manuel López Obrador, al igual que sus 

antecesores, quiere cuotas, comadres, compadres, cuates, a modo, para tener árbitro electoral, 

pletórico de “carnales”… ¡Viva México! ¡Viva!... Pedimos disculpas por errores involuntarios, en esta 

columna, como teclazos, dedazos, faltas de ortografía que se reflejan en el texto… Deseamos que 

este fin de semana largo, tengan un feliz “puente” juarista…. ¡Que así sea!... ¡Bienvenida la 

Primavera!... Nos leemos próximo miércoles… 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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Propone Morena pre-selección de 20 aspirantes al INE mejor 

calificados 

Morena en la Cámara de Diputados planteó que sean los 20 candidatos con más puntos en el examen 

para consejeros electorales, quienes sean presentados como finalistas por el comité de evaluación. 

Previo a que este jueves, dicho comité emita la lista de entre 98 y cien aspirantes que pasarán a la cuarta 

fase del proceso, el coordinador de Morena, Ignacio Mier, resaltó: “Aquí no habrá cuotas ni cuates. Lo 

más seguro y probable, la convicción de Morena es que, antes de incurrir en la tentación de la cuota, 

ajustarnos a lo que establece la Constitución, (que sean) los mejor evaluados. Ya tenemos un ejemplo, 

al proponer a los no mejor evaluados como comisionados en el INAI”. 

Asimismo, explicó que el fentanilo es un narcótico derivado de la base de la morfina, además precisó 

que es utilizado por los anestesiólogos y para pacientes en fase terminal, con el fin de que tengan una 

muerte digna. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Gobierno Federal buscará que el fentanilo 

deje de ser utilizado con fines médicos, esto luego de que legisladores republicanos lo acusaran de 

proteger al crimen organizado. 

Los legisladores Lindsey Graham y John Neely Kennedy advirtieron que presentarán una iniciativa para 

que las Fuerzas Armadas estadounidenses entren a territorio mexicano para combatir al crimen 

organizado. 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/16/no-hay-sustituto-para-el-fentanilo-del-tema-se-hablo-

con-manuel-lopez-san-martin-escuchalo-aqui-586240.html 

 

https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/16/no-hay-sustituto-para-el-fentanilo-del-tema-se-hablo-con-manuel-lopez-san-martin-escuchalo-aqui-586240.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/3/16/no-hay-sustituto-para-el-fentanilo-del-tema-se-hablo-con-manuel-lopez-san-martin-escuchalo-aqui-586240.html
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Que sean insaculados los 20 aspirantes a consejeros del INE con 

puntaje más alto: Ignacio Mier 

 La situación inédita que sucede en el INAI es producto de no llegar a acuerdos y como en la Cámara de 

Diputados tampoco hay acuerdos ni consensos para la elección de consejeros de INE, mejor que los 20 

con puntaje más alto, después de las entrevistas, se vayan a la insaculación, es lo que considera el 

presidente de la Junta de Coordinación Política, Ignacio Mier: “Mejor que sean insaculados, total van a 

entrar a la insaculación los 20 con mejor puntaje”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHdq4PuBet6Qx4w&id=BEBB992B33844BAA%21581&cid=BE

BB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHdq4PuBet6Qx4w&id=BEBB992B33844BAA%21581&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AHdq4PuBet6Qx4w&id=BEBB992B33844BAA%21581&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Nuevos consejeros del INE: Ignacio Mier 
defenderá política de “ni cuotas ni cuates” 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ignacio Mier, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de Diputados, 

salió en defensa del Comité Técnico Evaluador (CTE) encargado de decantar los mejores perfiles 

para cubrir los puestos que se abrirán en el Consejo Técnico del Instituto Nacional 

Electoral (INE). 

Durante una conferencia de prensa, el también coordinador de la bancada de Movimiento 

Regeneración Nacional (Morena) fue increpado sobre la legitimidad que tiene el proceso de selección 

de nuevos consejeros electorales, esto después de que se supiera que los mejores evaluados, 

tanto hombres como mujeres, sean cercanos a la Cuarta Transformación (4T) o al presidente 

Andrés Manuel López Obrador (AMLO). 

Y es que la calificación que obtuvieron los aspirantes fue objeto de críticas por parte de la facción opositora y al 

llegar este cuestionamiento a oídos de Ignacio Mier, pues el reconoció que no puede vulnerar la autonomía 

del CTE, pero reconoció que, en la medida de lo posible, han transparentado la información pertinente para 

conocer el avance del proceso. 

Nuevos consejeros del INE: Ignacio Mier defenderá política de “ni cuotas ni cuates” - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/17/consejeros-ine-ignacio-mier/
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Alejandro Armenta criticó al Poder Judicial 
y anunció reforma para que jueces no 

liberen a criminales 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

En seguimiento a la línea crítica del presidente Andrés Manuel López Obrador en contra jueces, 

magistrados y ministros por permitir la salida de prisión de presuntos criminales mediante amparos, 

Morena en el Senado de la República anunció que prepara una reforma al Poder Judicial para evitar 

que estas prácticas continúen. 

Alejandro Armenta, presidente de la Mesa Directiva del Senado de la República, afirmó que 

los jueces son complacientes con criminales que son detenidos por las Fuerzas Armadas y 

autoridades ministeriales al liberarlos o liberar sus cuentas. 

El senador morenista dijo que se prepara una iniciativa, que “por cuestión de tiempo” no sería de tipo 

constitucional, para modificar la Ley Orgánica del Poder Judicial, con la que se podría atender esta 

situación y “limitar y transparentar” el actuar de regulación que tiene el Consejo de la Judicatura 

Federal, que está a cargo de la ministra Norma Piña Hernández. 

A esta propuesta para reformar la Ley Orgánica del Poder Judicial, se sumó el anuncio de Ignacio 

Mier, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, de emprender acciones para revisar el actuar 

del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), esto luego de que este órgano 

electoral ordenó a la Cámara de Diputados corregir, hasta en dos ocasiones, la convocatoria para 

renovar cuatro asientos del Consejo General del INE. 

Alejandro Armenta criticó al Poder Judicial y anunció reforma para que jueces no liberen a criminales - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/01/amlo-arremetio-contra-la-scjn-por-amparo-a-cabeza-de-vaca-con-zaldivar-habia-un-poco-mas-de-vigilancia/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/alejandro-armenta-critico-al-poder-judicial-y-anuncio-reforma-para-que-jueces-no-liberen-a-criminales/
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Manifestación en Zócalo, para defender al país de 'malos mexicanos': 

Mier 

 

La concentración masiva convocada por el Presidente de la República, en el Zócalo capitalino este 18 de 

marzo, tiene como fin defender al país de los “malos mexicanos”, afirmó el coordinador parlamentario 

de la bancada del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en la Cámara de Diputados, Ignacio 

Mier. 

El congresista federal también hizo un llamado a quienes se refirió como “buenos mexicanos”, a que 

acudan a la cita este sábado 18 de marzo, a las 17:00 horas. 

Mier Velazco agregó que en 1938, cuando se concretó la expropiación petrolera, se defendió la soberanía 

del país ante quienes insistió, son “malos mexicanos” y el ejercicio se repetirá este 2023. 

“18 de marzo de 1838, unidad nacional por la soberanía y dignidad de México. 18 de marzo de 2023, 

como buen@s mexican@s, tod@s al Zócalo para defender exactamente lo mismo, soberanía y dignidad 

contra los mismos malos mexicanos. Estaremos a la altura de nuestro tiempo”, escribió textualmente en 

su cuenta en la red social Twitter. 

Hace dos días, el mismo parlamentario confirmó que sus compañeros de bancada pagarían el acarreo o 

traslado de personas desde las entidades de la República, para nutrir la concentración en la Plaza de la 

Constitución de la Ciudad de México. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/16/manifestacion-en-zocalo-para-defender-al-pais-de-

malos-mexicanos-mier-586226.html 

  

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/16/manifestacion-en-zocalo-para-defender-al-pais-de-malos-mexicanos-mier-586226.html
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/3/16/manifestacion-en-zocalo-para-defender-al-pais-de-malos-mexicanos-mier-586226.html
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Proceso de selección de consejeros avanza sin sobresaltos: Mier 

 

El Comité Técnico de Evaluación de los candidatos al Consejo General del INE tiene hasta hoy para dar a 

conocer quienes son los 100 aspirantes -50 hombres y 50 mujeres- que van a pasar a la fase de 

entrevistas. El coordinador parlamentario de Morena, Ignacio Mier, afirmó que el proceso avanza sin 

sobresaltos. Agregó que si se incluye la igualdad sustantiva, siempre será en favor de las mujeres. 

 

https://drive.google.com/file/d/10s5JNgOwlcIAEJoWLdMDTtIXxXAgQXSd/view  

https://drive.google.com/file/d/10s5JNgOwlcIAEJoWLdMDTtIXxXAgQXSd/view


7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023  

  

Se publica la lista de los 92 aspirantes a consejeros del INE mejor 

calificados 
 

El Comité Técnico de Evaluación publicó esta tarde la lista de 92 candidatos a consejeros del Instituto 

Nacional Electoral, que fue publicada en estricto orden alfabético, para evitar que se precisaran los 

puntajes de cada uno de los aspirantes. A la cabeza continúa la hermana de la secretaria del Trabajo, 

Bertha María Alcalde Luján, en la lista final no apareció Jaime Miguel Castañeda Salas, asesor de Morena, 

aun cuando obtuvo el máximo puntaje en el examen, 79 de 80 aciertos posibles. 

El presidente de la Junta de Coordinación Política y coordinador de los diputados de Morena, Ignacio 

Mier, negó que desde el Legislativo se esté llevando a cabo una embestida en contra de algún organismo 

autónomo, ni de ningún poder de la Unión, de lo que se trata es que estos órganos cumplan con el 

principio de garantizar certeza y legalidad. Lo anterior, al referirse al veto de los comisionados del INAI. 

Reiteró que nunca se optaría por la tentación de la cuota dentro del proceso de selección de consejeros 

del INE, que es mejor ajustarse a lo que establece la Constitución y que sean insaculados los mejor 

evaluados. 

 

https://drive.google.com/file/d/1V67eyFNWBk77H62kVQ14f-3iGMkePohK/view  

https://drive.google.com/file/d/1V67eyFNWBk77H62kVQ14f-3iGMkePohK/view
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 PRD denuncia ante el INE a Morena por uso indebido de recursos 

públicos para acarrear gente 

El PRD presentó ante el INE una queja contra el presidente López Obrador, también contra el coordinador 

de los diputados federales de Morena, Ignacio Mier, y contra quienes resulten responsables por uso 

indebido de recursos públicos para acarrear gente, así tal cual. Esto de cara a la concentración este 

sábado para la conmemoración de la Expropiación Petrolera, a la que ha convocado el Presidente en el 

Zócalo. La queja llegó después de que el coordinador de los diputados de Morena anunció que van a 

financiar el traslado de personas desde varios estados. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACei4Zlf9IJ8WTc&id=BEBB992B33844BAA%21584&cid=BEBB

992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACei4Zlf9IJ8WTc&id=BEBB992B33844BAA%21584&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ACei4Zlf9IJ8WTc&id=BEBB992B33844BAA%21584&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Ignacio Mier niega embestida política del Ejecutivo al INAI 

 

“Uno de los componentes de la 4T es que haya claridad y que se respete la ley”, aseguró el coordinador 

de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco. Por ello negó que existiera una 

embestida política hacia el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección 

de Datos Personales (INAI).  

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Ignacio-Mier-niega-embestida-politica-del-Ejecutivo-al-INAI-20230316-0261.html 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Ignacio-Mier-niega-embestida-politica-del-Ejecutivo-al-INAI-20230316-0261.html
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PRD denunció a AMLO y Mier Velazco por 
usar recursos públicos para acarreo en 

evento del Zócalo 
 

 

 

 

 

 

 

El próximo 18 de marzo se llevará a cabo la movilización con la que se busca conmemorar la 

expropiación petrolera en el gobierno de Lázaro Cárdenas, la cual ha sido promovida por 

funcionarios y servidores públicos afines al gobierno de la autonombrada Cuarta Transformación (4T). 

Hasta el punto de que el presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) de la Cámara de 

Diputados y miembro del Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Ignacio Mier Velazco, dijo 

que los legisladores del partido guinda pagarían de su propio bolsillo el traslado de las personas 

hacia el Zócalo capitalino. 

Por lo que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) presentó una queja ante la Comisión de 

Quejas y Denuncias en contra del presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) y el coordinador 

del grupo parlamentario de Morena, Mier Velazco, por el presunto uso indebido de recursos 

públicos. 

La queja fue interpuesta por el representante del PRD, Ángel Ávila Romero, quien informó de la 

acción por medio de sus redes sociales en donde acusó al presidente y al legislador morenista de 

estar utilizando dinero público para promocionar la figura presidencial a través de la marcha. 

PRD denunció a AMLO y Mier Velazco por usar recursos públicos para acarreo en evento del Zócalo - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/02/28/cuando-sera-la-proxima-megamarcha-de-amlo-con-la-que-buscara-opacar-a-sus-adversarios/
https://www.infobae.com/mexico/2023/02/28/cuando-sera-la-proxima-megamarcha-de-amlo-con-la-que-buscara-opacar-a-sus-adversarios/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/17/prd-denuncio-a-amlo-y-mier-velazco-por-usar-recursos-publicos-para-acarreo-en-evento-del-zocalo/
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Diputados apoyan versión de Encinas en caso de jóvenes asesinados 

por militares en Tamaulipas 

 

El coordinador de los diputados federales de Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez Máynez, respaldó la 

versión del subsecretario de Derechos Humanos, Alejandro Encinas Rodríguez, sobre la ejecución 

extrajudicial de elementos de las fuerzas armadas contra cinco jóvenes en Nuevo Laredo, Tamaulipas. 

El líder de la bancada naranja en San Lázaro señaló que desde el momento en que dieron a conocer los 

hechos, MC acusó a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) de querer criminalizar a los fallecidos 

al decir que estaban armados. 

Alejandro Encinas lo que hizo es darnos la razón. Nosotros denunciamos esto y lo calificamos como una 

masacre. Ellos intentaron criminalizar a los jóvenes, diciendo que venían armados”, opinó. 

Álvarez Máynez destacó que no hay justificación para asesinar civiles. El emecista enumeró que el estar 

en la madrugada en la calle o consumir bebidas alcohólicas son solo faltas administrativas. 

El diputado federal consideró que el proceso que deben enfrentar los militares implicados “en la 

masacre” debe ser un juicio civil y no bajo proceso castrense. 

Celebro que Alejando Encinas nos haya dado la razón que haya demostrado congruencia en este acto y 

ojalá haya un juicio civil, porque cuando se asesina a civiles, la falta es civil, no es una disputa entre 

militares que pueda juzgarse por el fuero militar”, enfatizó. 

Por separado el diputado de Morena, Manuel Vázquez Arellano, sobreviviente del caso Ayotzinapa, 

apoyó la posición de Alejandro Encinas, y aseguró que esta administración asume los costos de sus actos. 

Yo respaldo la postura del subsecretario Encinas. Creo que estamos en una administración en donde sí 

se cometen errores hay que admitirlo. Lo que más nos pesaba, yo lo hablo desde mi experiencia en 

Ayotzinapa, lo que más nos pesaba era que negaran los hechos”, respondió. 

El coordinador de los diputados de Morena, Ignacio Mier Velazco, también expresó su apoyo al 

subsecretario de Derechos Humanos. 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-apoyan-version-encinas-jovenes-asesinados-

militares-tamaulipas/1576240  

https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-apoyan-version-encinas-jovenes-asesinados-militares-tamaulipas/1576240
https://www.excelsior.com.mx/nacional/diputados-apoyan-version-encinas-jovenes-asesinados-militares-tamaulipas/1576240
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"No es una embestida", veto de AMLO a nombramientos del INAI: 

Ignacio Mier 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier Velazco, aseguró que el veto del 

Presidente Andrés Manuel López Obrador al nombramiento de los nuevos comisionados del INAI, no es 

una embestida. 

En conferencia de prensa, sostuvo además que "es lo que sucede cuando caes en la tentación del 

acuerdo forzado". 

"Con relación a que hay una embestida, yo creo que no. Yo creo que parte de la, uno de los componentes 

de la Cuarta Transformación es que haya claridad, que se fijen posturas de manera clara y que se respete 

la ley. Las razones que motivan la impugnación derivan de que al parecer no participaron los mejor 

evaluados, sino los que encontraban respaldo. Y yo creo que eso es lo que daña", señaló. 

El líder guinda sostuvo que durante 30 años con las cuatas y los cuates es como se fueron construyendo 

los organismos constitucionalmente autónomos. 

"Cuando rompes ese modelo, ese esquema, no es algo sencillo, es traumático para quienes han 

sustentado toda su práctica política en esa digamos, ligereza ideológica de no defender principios que 

son los que animaron la creación del instituto. Entonces se rompe si no hay un proceso claro, se rompe 

el origen, el principio que nutre al propio instituto de transparencia, la ausencia de transparencia", 

declaró. 

Ignacio Mier indicó que un instituto responsable de la transparencia que no tiene transparencia en la 

definición de sus integrantes, no funciona.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-es-una-embestida-veto-de-amlo-nombramientos-del-inai-

ignacio-mier 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-es-una-embestida-veto-de-amlo-nombramientos-del-inai-ignacio-mier
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-es-una-embestida-veto-de-amlo-nombramientos-del-inai-ignacio-mier
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Diputados de PRI y Morena respaldan veto de AMLO en el INAI 

El Partido Revolucionario Institucional y Morena en la Cámara de Diputados apoyan la decisión del 

presidente Andrés Manuel López Obrador de vetar el nombramiento como comisionados del Instituto 

Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), de Ana 

Yadira Alarcón Márquez y Rafael Luna Alviso. 

Rubén Moreira, coordinador parlamentario del PRI, avaló la postura del jefe del ejecutivo y dijo que 

López Obrador hizo bien en hacer uso de sus facultades constitucionales. 

“Yo creo que estuvo bien lo que hizo el presidente de haber vetado eso; le quiero decir a todos que 

nosotros, al día siguiente, que se hizo la designación, sacamos un boletín de prensa oponiéndonos, 

entonces, tiene el Senado esa responsabilidad, tiene el mandato jurisdiccional. Eso fue, que no fue 

transparente”, expuso. 

En tanto, el coordinador de la bancada de Morena, Ignacio Mier rechazó que haya una embestida del 

Ejecutivo Federal contra el INAI y argumentó que de lo que se trata es que haya transparencia en la 

elección de sus comisionados. 

“Con relación a que hay una embestida, yo creo que no. Uno de los componentes de la Cuarta 

Transformación es que haya claridad, que se fijen posturas de manera clara y se respete la ley. Las 

razones que motivan la impugnación derivan de que al parecer no participaron los mejor evaluados si 

no los que encontraban respaldo, y yo creo que eso es lo que daña”, argumentó. 

De Movimiento Ciudadano, su coordinador Jorge Álvarez Máynez, confió en que la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación, esté a la altura para resolver este problema en el que está en riesgo la transparencia 

del país. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/16/diputados-de-pri-morena-respaldan-veto-de-

amlo-en-el-inai-489878.html 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/16/diputados-de-pri-morena-respaldan-veto-de-amlo-en-el-inai-489878.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/16/diputados-de-pri-morena-respaldan-veto-de-amlo-en-el-inai-489878.html
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El ultimátum de Morena al PT no afectará la 

alianza en San Lázaro, busca Ignacio Mier  

 

Después de que le Mario Delgado, presidente nacional de Morena, diera un ultimátum al Partido del 

Trabajo (PT) para mantener la coalición electoral en las elecciones presidenciales de 2024, Ignacio Mier, 

coordinador del partido guinda en la Cámara de Diputados, tuvo que contestar una pregunta incómoda a la prensa. 

El miércoles 15 de marzo, Grupo Milenio publicó una declaración de Mario Delgado en la que sostuvo que existe 

un ultimátum al PT por su aspiración a promover la candidatura de Ricardo Mejía a la gubernatura de Coahuila, 

lo cual contravendría a la de Armando Guadiana, quien es el perfil de Regeneración Nacional para dicho estado. 

Ante esto, durante una conferencia de prensa celebrada este jueves 16, un reportero le preguntó a Ignacio Mier, 

abanderado de Movimiento Regeneración Nacional (Morena), si esta determinación pondría en riesgo la 

coalición legislativa, pues el amago tendría un peso inesperado en las relaciones entre ambos partidos. 

El ultimátum de Morena al PT no afectará la alianza en San Lázaro, busca Ignacio Mier - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/17/el-ultimatum-de-morena-al-pt-no-afectara-la-alianza-en-san-lazaro-busca-ignacio-mier/
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Diputados van por eliminar abusos de aseguradoras en pólizas 

médicas 

La Cámara de Diputados votará en los próximos días una iniciativa que busca frenar los abusas por parte 

de aseguradoras que venden pólizas médicas. 

Se trata de una propuesta del coordinador del PAN en la Cámara de Diputados, Jorge Romero, y que 

tiene el respaldo de todos los grupos parlamentarios, para prohibir incrementar el costo de las pólizas a 

personas mayores de 60 años que lleven más de 10 años pagando su seguro. 

Durante la presentación de la iniciativa, el líder albiazul expuso que en México hay más de 15 millones 

de personas que pagan seguros médicos de gastos mayores, la mayoría de ente 30 y 40 años, sin 

embargo, explicó que las aseguradoras han incurrido en prácticas abusivas, al establecer incrementos en 

el costo de las pólizas conforme incrementa la edad del usuario. “Se da el caso de personas que pagan 

por años, décadas, incluso este seguro de gastos médicos sin que nunca lo usen, pero que cuando 

alcanzan una edad, sobre todo de adultos mayores, ya se convierte prácticamente en impagable esta 

póliza. Y esa es la sutil manera de las aseguradoras de dejar de cubrir los que ya no puedan pagar por el 

excesivo gasto y costo de la misma”, puntualizó. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-van-por-eliminar-abusos-de-aseguradoras-en-

polizas-medicas 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-van-por-eliminar-abusos-de-aseguradoras-en-polizas-medicas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-van-por-eliminar-abusos-de-aseguradoras-en-polizas-medicas
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Pide PRD a SICT suspenda aumento en autopista del sol 

El coordinador de la bancada del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la Cámara de Diputados, 

Luis Espinosa Cházaro, pidió a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) que 

suspenda el aumento de 7.82% en el peaje de la autopista México-Acapulco. 

El líder perredista argumentó que el incremento genera un alto impacto tanto turístico como de servicios 

y, sobre todo, para los habitantes del estado de Guerrero, que tienen que trasladarse a la ciudad, pues 

el costo de la tarifa pasó de 770 a 821 pesos y si se considera un viaje redondo el incremento es de casi 

100 pesos. 

“En el caso del estado de Guerrero, promovimos un juicio de amparo contra la medida debido a que la 

condición de la autopista no justifica, en primer lugar, la actualización de las tarifas hasta el tope del 

porcentaje de la inflación de 7.82%”, expuso Espinosa Cházaro. 

Agregó que la economía nacional está pasando una curva de efectos negativos por la pandemia que 

afecta los bolsillos de los mexicanos y en caso del puerto de Acapulco el turismo es parte fundamental 

de su economía. 

Por eso, abundó, al incrementar la tarifa de manera tan desmedida reduce el número de visitantes, 

reduce el turismo, y se afecta gravemente los ingresos de los habitantes de Guerrero. 

El perredista mencionó que también ha sostenido pláticas con su contraparte en Acción Nacional y el 

Revolucionario Institucional para hacer el exhorto en bloque e intentar que la SICT se sensibilice para 

que autorice el ajuste a la baja. 

https://www.24-horas.mx/2023/03/16/pide-prd-a-sict-suspenda-aumento-en-autopista-del-sol/ 

 

https://www.24-horas.mx/2023/03/16/pide-prd-a-sict-suspenda-aumento-en-autopista-del-sol/
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Presentará PRD exhorto para suspender incremento al 

cobro del peaje en Autopista del Sol 

El diputado federal y coordinador del grupo parlamentario del PRD en la cámara federal, Luis Espinoza 

Cházaro, mencionó que “no es justificada la determinación de estos aumentos al tope de la inflación 

del 7.82%, del 2022, ya que las condiciones de las vías carreteras no han mejorado y mucho menos 

existe un estudio que respalde dicho aumento”, puntualizó. 

 

https://www.digitalguerrero.com.mx/guerrero/presentara-prd-exhorto-para-suspender-incremento-al-cobro-del-peaje-en-

autopista-del-sol/ 

 

 

 

https://www.digitalguerrero.com.mx/guerrero/presentara-prd-exhorto-para-suspender-incremento-al-cobro-del-peaje-en-autopista-del-sol/
https://www.digitalguerrero.com.mx/guerrero/presentara-prd-exhorto-para-suspender-incremento-al-cobro-del-peaje-en-autopista-del-sol/
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Álvarez Máynez señaló a AMLO como “más 

calderonista” que Felipe Calderón por caso 

Matamoros  

 

El diputado federal de Movimiento Ciudadano (MC), Jorge Álvarez Máynez, se lanzó contra el 

presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) al acusarlo de ser “más calderonista” que el 

exmandatario Felipe Calderón Hinojosa, esto en relación a la muerte de cinco jóvenes por militares en Nuevo 

Laredo, Tamaulipas. 

En primer lugar, durante una conferencia de prensa, el legislador cuestionó por qué el mandatario mexicano se 

encuentra defendiendo el fuero militar si, antes de que llegara a la Presidencia de la República, presuntamente 

se encontraba en contra del mismo. 

Lo anterior lo llevó a señalar que el político tabasqueño es “más calderonista” que el propio Calderón Hinojosa, 

pues lo acusó de “militarizar todo” en el país, inclusive la seguridad y vigilancia del Sistema de Transporte 

Colectivo (STC) Metro 

“Yo no sé por qué el presidente está tan a favor del fuero militar. ¿No estábamos en contra del fuero militar? Me 

parece una colección de incongruencias porque salió más calderonista que Calderón, se ríe de las masacres, 

militariza todo hasta el metro y, pues, eso es una cosa muy grave que no podemos nosotros permitir, admitir, 

normalizar”, explicó este jueves 3 de marzo. […] 

Álvarez Máynez señaló a AMLO como “más calderonista” que Felipe Calderón por caso Matamoros - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/alvarez-maynez-senalo-a-amlo-como-mas-calderonista-que-felipe-calderon-por-caso-matamoros/
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; VETÓ NOMBRAMIENTO DE NUEVOS COMISIONADOS DEL INAI POR NEGOCIACION ENTRE 

MORENA Y EL PAN 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, informó que se han recuperado 900 millones de pesos de los 10 mil millones de pesos del desfalco 

en  Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). No sé, creo que como 800 millones, no recuerdo exactamente, pero era una cantidad importante. 

Sí, pero fue lo que se recuperó, pero hay pendientes, faltan los intereses, y hay ya ocho en la cárcel. Se recuperó una parte del dinero, porque 

hay unas cajas de ahorro o unas financieras, de estas que crearon en la época de la corrupción neoliberal, que daba intereses supuestamente 

elevados y ahí depositaban, pero eran financieras que no tenían respaldo y ahí depositaron dinero de Segalmex. Entonces, cuando nos 

enteramos de que había ese dinero depositado les dijimos: Nos van a devolver el dinero. En este hecho de corrupción que asciende a más de 

10 mil millones de pesos, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el primer mandatario salió en defensa del ex director de 

Segalmex, Ignacio Ovalle, al señalar que fue engañado por priistas. A estas instituciones, llega un grupo que propone Ignacio Ovalle, una gente 

buena, desde mi particular punto de vista, que lo engañan, pero a los que recomienda, puros priista de malas mañas, acostumbrados a robar. El 

presidente López Obrador presumió que a pesar de la quiebra del Silicon Valley Bank en Estados Unidos, en México la banca atraviesa por un 

buen momento, pues ya no es como en los tiempos del neoliberalismo. Y para que tengan nota, les puedo decir que ahora no es como en los 

tiempos del neoliberalismo, que, en efecto, les daban gripa en Estados Unidos y aquí nos daba pulmonía; ahora es al revés, allá pueden quebrar 

los bancos, como está sucediendo, y aquí no pasa nada, o pasan cosas buenas. El presidente adelantó que el próximo domingo 19 de marzo 

recibirá en el estado de Veracruz a una docena de legisladores estadounidenses, para abordar temas como el T-MEC, la seguridad y migración. 

Se van a tratar varios temas: vamos a tratar el tema migratorio, el tratado, seguridad, básicamente. En este marco, agregó que el martes 21 de 

marzo el representante para el cambio climático de Estados Unidos, John Kerry, lo acompañará a Guelatao para el homenaje al ex presidente 

de México, Benito Juárez. Por otra parte López Obrador reveló que el veto a Yadira Alarcón y a Rafael Luna como comisionados del Instituto 

Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (INAI) se derivó de una negociación en lo oscurito entre Morena y el PAN. Acusó que el 

elegido de Morena obtuvo una de las más bajas evaluaciones para aspirar al cargo; mientras que el segundo postulado es muy cercano al PAN. 

Además, en un caso el que obtuvo casi el último lugar en la calificación salió, es decir, en la prueba. Y el otro caso, una gente vinculada al PAN, 

militante casi del PAN. Destacó que no permitirá a nadie negociaciones en lo oscurito. AMLO decidió ejercer su facultad de veto. Lo del INAI se 

vetó, es un derecho constitucional que tengo, porque al parecer no se actuó bien, hubo un acuerdo, no se quién lo llevó a cabo, pero todo indica 

que se repartieron a los dos candidatos, uno para Morena y otro para el PAN y eso no debe de permitirse. Deben entender todos que no podemos 

aceptar esos enjuagues, eso era en la época del PRIAN. 

 

SENADOR RICARDO MONREAL; SOSTIENE REUNION CON EL CONSEJO COORDINADOR EMPRESARIAL PARA FOMENTAR EL 

CRECIMIENTO ECONÓMICO 

 

El coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, sostuvo una reunión con la Comisión Ejecutiva del Consejo Coordinador Empresarial, 

donde señalaron la importancia del diálogo para fomentar políticas que beneficien al crecimiento económico de México. Al encuentro asistió el 

presidente del CCE, Francisco Cervantes Díaz, así como presidentes de organismos empresariales. El Consejo Coordinador Empresarial es el 

máximo órgano de representación del sector privado, y agrupa a las 14 organizaciones de la cúpula empresariales, que en su conjunto reúnen a 

más de dos mil asociaciones y alrededor del 80 por ciento del PIB de México. Su misión es coordinar y representar a las organizaciones del 

sector empresarial para ser el motor del desarrollo económico y social de México, e impulsar de manera sustentable la productividad, la 

innovación, el empleo formal y la inversión. Ricardo Monreal se ha reunido con diferentes sectores sociales, entre ellos representantes 

empresariales, con el objetivo de conocer sus problemáticas y las propuestas de los sectores productivos. El pasado 2 de marzo, conversó con 

JESUS HÉCTOR MUÑOZ ESCOBAR 
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representantes de la industria acerera, con el fin de revisar las acciones que se pueden implementar ante la solicitud de un grupo de senadores 

estadounidenses para iniciar consultas en contra del acero mexicano. El senador apuntó que el diálogo entre legisladoras, legisladores e industria 

es fundamental para que nuestro país aproveche las oportunidades que la coyuntura geopolítica le presenta. Además, ha sostenido encuentros 

con representantes de las industrias de la construcción y del autotransporte, así como con emprendedores y campesinos.   

 

JULIO CARRANZA; RECIBE HOY DE DANIEL BECKER, LA DIRIGENCIA DE LA ABM  

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró oficialmente inaugurada la convención bancaria en su edición 86, donde analistas 

financieros, funcionarios del Gobierno Federal y los directores de las principales empresas bancarias del país se reúnen en la ciudad de Mérida, 

en el marco de la edición 86 de la Convención Bancaria (CB) organizada por la Asociación de Bancos de México (ABM). Julio Carranza Bolívar, 

recibirá por parte del actual presidente, Daniel Becker Feldman, la dirigencia de la Asociación de Bancos de México (ABM). Julio Carranza, 

nació en la Ciudad de México en 1959. Es licenciado en Administración por Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Su experiencia 

abarca la Banca Comercial, Banca de Consumo, Banca Patrimonial, Banca Empresarial, Desarrollo de Mercados y Tecnología de la Información 

con enfoque digital, tanto en México como a nivel internacional. Cuenta con más de 34 años de trayectoria en el sector bancario, dentro de 

instituciones como Bancomer y Citibank con puestos directivos. Participó en el diseño, puesta en marcha y operación de 3 nuevos bancos en 

México: Ixe Banco, Banco Azteca y BanCoppel. En el año 2006 fundó BanCoppel y fungió como su Director General durante 15 años. Fue 

nombrado Vicepresidente, y Presidente del Consejo de Administración. En el ámbito gremial, fue electo Vicepresidente de la Asociación de 

Bancos de México por dos periodos consecutivos: 2019 a 2021 y 2021 a 2023. En diciembre de 2022, fue electo Presidente de la Asociación de 

Bancos de México para el periodo 2023 a 2025. En la Convención Bancaria recibirá el mazo de mando que simboliza el inicio de su gestión. 

Actualmente Julio Carranza Bolívar es presidente del Consejo de Administración de BanCoppel, y Presidente Electo de la ABM para el periodo 

2023–2025. En la inauguración de la 86 Convención Bancaria de la Asociación de Bancos de México, los integrantes del sector financiero nacional 

analizaron tres temas importantes, como son la inclusión, sostenibilidad y el nearshoring. Participaron el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 

Dosal; el titular de la Secretaría de Hacienda (SHCP), Rogelio Ramírez de la O; la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, 

y del encargado de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) Jesús de la Fuente. En el encuentro de talla internacional también se 

contempla la conferencia de Brett King, un futurista australiano y autor de best sellers sobre el futuro de la banca móvil. La conferencia magistral 

de clausura será impartida por la ex primera dama de Estados Unidos, Hillary Rodham Clinton. También asiste Raghuran Rajan, ex gobernador 

del Banco de la India y ex economista en jefe del área de Investigación del Fondo Monetario Internacional (FMI). La capital yucateca fue 

seleccionada por primera vez, en el 2003 para albergar este importante encuentro financiero, gracias a que cuenta con una importante 

infraestructura hotelera y una amplia conectividad aérea a todos los puntos del país. Entre las conferencias destaca: “Perspectivas económicas 

en México 2023–2024”, en la que participan Valeria Moy, directora General del Instituto Mexicano de la Competitividad; Carlos Serrano, 

economista en Jefe de BBVA, y Gabriel Casillas, economista en Jefe para Latam de Barclays, el ex director del INE, Luis Carlos Ugalde; Roy 

Campos, director general de Consulta Mitofsky, y Ulises Beltrán, de BGC Ulises Beltrán y Asociados. El día de hoy llama la atención la ponencia 

“Banca: transformación o extinción por Brett King”, analista y escritor británico; posteriormente se tiene la conferencia magistral de Hillary 

Rodham Clinton.  

 

GRUPOS PARLAMENTARIOS; ABORDAN AMENAZA DE INTERVENCIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS DE ESTADOS UNIDOS DE 

AMÉRICA 

 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron comentarios sobre la amenaza de intervención de las fuerzas 

armadas de Estados Unidos de América. La diputada Brenda Espinoza López (Morena) expresó que los congresistas republicanos de los 

Estados Unidos han actuado irresponsablemente al solicitar al Departamento de Estado que equipare a los cárteles mexicanos de droga con 

organizaciones terroristas, lo cual es una excusa para que el ejército norteamericano intervenga en el territorio contra los ciudadanos, contra la 

dignidad, principios, valores, cultura y la soberanía de México: No nos vamos a dejar, el pueblo siempre ha pugnado por la no intervención. No 

al intervencionismo extranjero. María Guadalupe Chavira de la Rosa, diputada de Morena, aseguró que en México se quiere paz y no guerra. 

México y América Latina ya no son territorios de conquista; a México se les respeta, ya no somos entreguistas. Reiteramos la defensa de la 

soberanía nacional y la no intervención. Del PAN, la diputada Mariana Gómez del Campo Gurza dijo que su grupo parlamentario está en 

desacuerdo de cualquier intención de realizar un acto de intervención en el país. El nombre de México debe ser defendido ante quien lo ataque 

y quien lo ofenda. El respeto a nuestra soberanía debe ser total. Por el PRI, el diputado Augusto Gómez Villanueva dijo que resulta criminal el 

tráfico de armas desde los Estados Unidos, a quienes mantienen no solamente a la industria armamentista como un sustento de su economía 

política, sino al mismo tiempo se incurre en la provocación y el amago de las voces de representantes de un partido en los Estados Unidos en la 

coyuntura del proceso electoral. Consideró que lo grave es caer en el juego de la provocación. Gilberto Hernández Villafuerte, diputado del 

PVEM, mencionó que la amenaza es intervencionista, y de aprobarse u otorgarse estaríamos hablando de una invasión, lo que no solo es 

injustificable sino inaceptable e indignante, pues atenta contra el espíritu de colaboración binacional y de los esfuerzos de cooperación que se 
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han llevado a cabo entre los gobiernos de México y Estados Unidos para enfrentar los problemas relacionados con el tráfico de drogas y la 

inseguridad en ambos lados de la frontera. El diputado Gerardo Fernández Noroña (PT) expresó que en días recientes diversos legisladores 

norteamericanos amenazaron a nuestra patria con una intervención militar, tomando como pretexto el tema del narcotráfico y la violencia, y no 

es una primera vez. Mencionó que el comportamiento de Estados Unidos es hipócrita porque su pueblo es el principal consumidor de droga y no 

lo atiende como un problema de salud pública. La diputada Amalia Dolores García Medina (MC) puntualizó que a este problema se le llama 

crisis de seguridad binacional porque muestra el fracaso de México y de Estados Unidos en terminar con este flagelo; las muertes están de los 

dos lados. Es importante subrayar que hay una responsabilidad binacional en atender, trabajar, prevenir y erradicar la acción de estos grupos. 

Hay una responsabilidad binacional en la acción de estos cárteles. Del PRD, la diputada Elizabeth Pérez Valdez señaló que en su grupo 

parlamentario jamás renunciaremos a debatir y afrontar una posible intervención extranjera. Nuestra patria es muy nuestra, es soberana y no 

permitiremos que desde el extranjero se nos intervenga de ninguna forma. Sostuvo que jamás apoyaremos la intervención de otro país en los 

problemas que son totalmente y absolutamente nuestros. Marcelino Castañeda Navarrete, diputado del PRD, enfatizó que la realidad que vive 

nuestro país requiere esfuerzos conjuntos, pero sin poner en riesgo la soberanía nacional. Resaltó que en el PRD estamos dispuestos a cualquier 

tema de urgencia, pero que sea con voluntad. Hoy aquí tenemos la oportunidad de hacer historia, de cambiar la realidad de millones de personas 

que nos favorecieron con su voto y quienes confiaron en nosotros. 

 

MARKO CORTÉS; ADVIERTE SOBRE EL RETROCESO DEMOCRÁTICO EN MÉXICO ANTE DIPLOMÁTICOS DE DIVERSOS PAÍSES 

 

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, ante representantes del Cuerpo Diplomático acreditado en México, advirtió sobre el 

retroceso democrático que vive el país. El  líder del blanquiazul consideró fundamental que la comunidad internacional sepa y comunique que el 

crimen organizado en México se está expandiendo porque no se le combate y que interfiere en los comicios electorales. Señaló que como nunca 

antes en el proceso electoral del 2021, se registró un alto número de candidatos ejecutados, golpeados, secuestrados. Recordó que el PAN 

presentó denuncias no solo ante autoridades mexicanas sino ante la OEA, en Naciones Unidas y en el Departamento de Estado en la Unión 

Americana. En el encuentro anual con el Cuerpo Diplomático, Marko Cortés hizo un llamado a la comunidad internacional para que, ante 

violaciones de Derechos Humanos, violaciones a las libertades y a la democracia o el debilitamiento institucional, siempre por ese bien superior, 

se tome una posición. Tras dar la bienvenida a los Embajadores, integrantes del Servicio Diplomático y representantes de organizaciones 

internacionales, la secretaria de Asuntos Internacionales del PAN, Mariana Gómez del Campo, afirmó que la relación con el mundo es una 

prioridad, porque es imperante que México recupere el lugar que solía tener a nivel internacional. Seguiremos insistiendo en la correcta aplicación 

de nuestros principios de política exterior y condenaremos que se sigan utilizando a conveniencia según los intereses del gobierno actual. Ofreció 

que en Acción Nacional seguirán trabajando por el fortalecimiento de nuestros asuntos exteriores basados en la promoción de los derechos 

humanos, de las libertades y el Estado de Derecho. Estuvieron presentes en el encuentro, el coordinador del Grupo Parlamentario en el Senado, 

Julen Rementería, los diputados federales Juan Carlos Romero Hicks y Nohemí Luna, la secretaria general del partido, Cecilia Patrón 

Laviada, Luis Felipe Bravo Mena y Cecilia Romero, así como senadores y diputados federales. 

 

MARIANA MOGUEL; NO DESCARTA UNA POSTULACIÓN POR PARTE DE LA COALICIÓN “VA POR MÉXICO” 

 

Mariana Moguel, hija única de Rosario Robles, recibió un fuerte respaldo por parte de la Coalición “Va por México”. Fue una de las asistentes 

más ovacionadas y aplaudidas en el marco del Primer Informe Legislativo del Diputado Federal Luis Espinosa Cházaro (PRD), quien aspira a 

gobernar la Ciudad de México. A Mariana Moguel no sólo se le reconoce el tesón que demostró en la defensa jurídica y política de su madre, 

Rosario Robles, quien desde siempre ha sido considerada como una perseguida política del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

Mariana es reconocida por su lucha a favor de las mujeres que viven en reclusión, muchas veces sujetas a procesos judiciales en situación de 

desventaja, como ella misma sostiene. Mariana Moguel está siendo seriamente considerada como una idónea personalidad política digna de 

ser postulada a algún cargo de representación popular por parte de la Coalición “Va por México”.  

 

SILVANO AUREOLES; RECORRER EL PAÍS PARA ESCUCHAR A LOS CIUDADANOS, ESTRATEGIA PRESIDENCIAL 2024 

 

El ex gobernador perredista Silvano Aureoles recorre el país. En octubre, anunció que realizaría una gira por los 31 estados y la Ciudad de 

México para escuchar a los ciudadanos y a partir de ello diseñar una propuesta hacia la candidatura presidencial. “Por amor a México”, el político 

ha estado en Tabasco, Puebla, Michoacán, Guerrero, en donde se ha reunido con simpatizantes y militantes el PRD; mientras, 32 personas a 

quienes nombró como coordinadores fueron enviados a todos los estados para sumar todas las voces de la sociedad civil y liderazgos políticos. 

Aún no comienza el proceso electoral para la candidatura presidencial de 2024, pero los aspirantes de todos los partidos y colores ya comenzaron 
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a recorrer el país bajo el argumento de escuchar a los ciudadanos, pues esto también les beneficia en promocionar su imagen. Políticos de 

Morena y de la oposición van de estado en estado para reunirse con los ciudadanos, militantes o simpatizantes de sus partidos, a quienes les 

anuncian sus intenciones presidenciales. Desde Morena se encuentra el senador Ricardo Monreal. El pasado fin de semana anunció que visitará 

los estados del país para dar a conocer su “Proyecto de Reconciliación Nacional”. Quiero visitar sábado y domingo los estados del país para 

platicar sobre el Proyecto de Reconciliación que planteó; un plan ambicioso, pero creíbles. Sí se puede llegar al mismo sitio con acuerdos y 

consensos, con decisiones que a todos nos convengan en las que estemos unidos en los fundamental, aunque tengamos diferencias. Por su 

parte la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, realiza conferencias o conversatorios en las entidades. Al principio se realizaban de forma 

presencial y ahora se hacen virtuales; ello después del choque de trenes entre las estaciones Potrero y La Raza en enero. La mandataria local 

ha realizado conferencias en Baja California, Baja California, Durango, Sonora, San Luis Potosí, Sonora y Zacatecas, donde ha hablado sobre 

las políticas que impulsa como gobernante de la capital del país, así como las acciones que necesitan los estados para transformarse. El priista 

Alejandro Murat, comentó que está recorriendo el país con su movimiento “Piensa en México”. Ya ha ido a Quintana Roo y Chihuahua para 

reunirse con distintos sectores de la población, como con empresarios, integrantes de la sociedad civil. Yo soy ex gobernador de Oaxaca, priista, 

y mi interés es por supuesto competir por mi partido por la Presidencia y bajo los acuerdos que se llevan a cabo y por eso estamos hoy aquí en 

Quintana Roo, en Cancún, para hablar con diversos sectores de la población. Gustavo de Hoyos, ex presidente de Coparmex, anunció que 

buscará la candidatura presidencial por parte de la oposición y adelantó que visitará todo el país para escuchar las propuestas de la población.  

 

DIPUTADO LUIS MENDOZA; EL DERECHO A LA INFORMACIÓN QUE GARANTIZA EL INAI ESTÁ EN RIESGO Y HAY QUE 

DEFENDERLO 

 

El diputado Luis Mendoza Acevedo (PAN), presidente de la Comisión de Radio y Televisión de la Cámara de Diputados, alertó del grave 

retroceso en materia de transparencia que podría significar el veto presidencial de dos comisionados del INAI, con lo que este organismo está 

en riesgo. El legislador se pronunció por hacer una defensa del INAI y de los organismos autónomos que fungen como un contrapeso de los 

gobiernos autoritarios. Siempre lo he dicho, respetaré los organismos autónomos, hay que fortalecerlos, no quitarlos, para que pueda este país 

ser más democrático todos los días. Mendoza Acevedo afirmó que este es de los atentados más graves de este Gobierno, porque están 

inhabilitando al INAI, un órgano autónomo al cual violentamente le está quitando herramientas y facultades porque no les conviene dar cuentas. 

El Diputado recordó que el Gobierno de Morena se ha caracterizado por ser opaco, por difundir datos falsos, negar información y minimizar 

corruptelas a diferentes niveles, por ello le conviene eliminar a los organismos autónomos, por eso ha atentado contra la COFECE, el INE y ahora 

nuevamente arremete contra el INAI. Es gravísimo lo que está pasando en este Gobierno, no es nada nuevo, cuando entró todo el mundo decía 

que había que darle la oportunidad y que México no se iba a convertir en Venezuela, que no iba a ser un gobierno represor y lo hemos visto lo 

contrario con los hechos. El legislador respaldó al INAI en su decisión de presentar una controversia constitucional ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación luego de que se diera a conocer el veto presidencial del nombramiento de quienes habían sido designados por el Senado 

de la República como comisionados del INAI y confió en que la ley se haga valer por encima de intereses de una sola persona. 

 

PERU; COMISIÓN DEL CONGRESO VUELVE A RECHAZAR PROYECTO DE ADELANTO ELECTORAL  

 

La Comisión de Constitución del Congreso de Perú rechaza una nueva iniciativa que planteaba adelantar las elecciones generales para finales 

de este año, uno de los principales reclamos de las protestas antigubernamentales que desde diciembre se han cobrado la vida de 76 personas. 

Con 12 votos en contra, 9 a favor y ninguna abstención, la comisión parlamentaria desestimó la propuesta legislativa que agrupaba 16 proyectos 

de ley y establecía la celebración de nuevos comicios en diciembre de 2023. 

 www.hectormunoz.com.mx/ 
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Diputadas y diputados presentan diversas iniciativas para 

reformar la constitución política y distintas leyes 
 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD presentaron diversas iniciativas para 

reformar y adicionar la Constitución Política y diversas leyes, en temas relativos a obras públicas, 

seguros de gastos médicos y de salud, derecho a la paz, permanencia del personal de instituciones de 

seguridad pública municipales y sus derechos, desarrollo de bioenergéticos, derechos para las personas 

de la calle, derechos de animales y mantenimiento de autopistas. 

 

https://hojaderutadigital.mx/diputadas-y-diputados-presentan-diversas-iniciativas-para-reformar-la-constitucion-politica-y-

distintas-leyes/ 
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Diputadas y diputados presentan diversas 
iniciativas para reformar la Constitución 

Política y distintas leyes 
 

Boletín No. 3961 

 

Diputadas y diputados presentan diversas iniciativas para reformar la Constitución 

Política y distintas leyes   

 

•    Intervinieron representantes de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD presentaron diversas iniciativas 

para reformar y adicionar la Constitución Política y diversas leyes, en temas relativos a obras 

públicas, seguros de gastos médicos y de salud, derecho a la paz, permanencia del personal de 

instituciones de seguridad pública municipales y sus derechos, desarrollo de bioenergéticos, 

derechos para las personas de la calle, derechos de animales y mantenimiento de autopistas. 

 

Que obras publicas contemplen la calidad debida 

 

El diputado Faustino Vidal Benavides (Morena) presentó iniciativa que reforma y adiciona 

diversas disposiciones de la Ley de Obras Públicas y Servicios Relacionados con las Mismas, a 

efecto de que las obras públicas se realicen bajo el principio de calidad debida, la cual se 

entenderá como el cumplimiento técnico de la obra o proyecto de construcción integral, con la 

calidad y especificaciones funcionales requeridas que garanticen los estándares normativos 

establecidos, a fin de evitar fallas futuras en las obras por el uso de metodologías inadecuadas y 

deficientes prácticas constructivas. Se turnó a la Comisión de Transparencia y Anticorrupción. 

Primas pagadas por seguros de gastos médicos y de salud 

Jorge Romero Herrera, diputado del PAN, busca reformar y adicionar diversas disposiciones de 

las leyes del Sistema Nacional de Información Estadística y Geográfica, para establecer límites a 

la forma en que se determina el incremento anual de las primas pagadas por seguros de gastos 

médicos y de salud. Propone que, durante los primeros 20 años de protección de seguros de 
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gastos médicos y de salud, el incremento de la prima no podrá ser superior al incremento del 

Índice Nacional de Inflación Médica, determinado por el Inegi. Fue enviada a la Comisión de 

Hacienda y Crédito Público para dictamen, y a las comisiones de Gobernación y Población y de 

Salud para opinión. 

 

Derecho de las personas a vivir en paz y seguras 

 

Con reformas al artículo 1º de la Constitución Política, el diputado Marco Antonio Mendoza 

Bustamante (PRI) plantea establecer el derecho de todas las personas a vivir en paz y seguras, 

libres de criminalidad y conflictos armados que atenten contra su integridad, seguridad y 

salvaguarda, pues de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) 6 de 

cada 10 mexicanos considera inseguro vivir en su ciudad. Será analizada por la Comisión de 

Puntos Constitucionales. 

 

Permanencia mínima de policías municipales 

 

Por el PVEM, el diputado Jorge Luis Llaven Abarca presentó dos iniciativas. La primera, adiciona el 

artículo 88 de la Ley General del Sistema Nacional de Seguridad Pública, a fin de establecer que 

para el caso exclusivo de las personas servidoras públicas de las instituciones de seguridad 

pública municipales, la permanencia mínima en las mismas será de cuatro años, a partir de su 

ingreso a la carrera policial, siempre y cuando cumplan con los requisitos establecidos. Se turnó 

a la Comisión de Seguridad Ciudadana. 

 

Garantizar derechos de personal del servicio policial 

 

La segunda iniciativa de Llaven Abarca busca reformar los artículos 7 y 39 de la Ley General del 

Sistema Nacional de Seguridad Pública, para garantizar el pleno ejercicio de los derechos del 

personal del servicio policial, así como una capacitación adecuada, continua y certificada para el 

acceso y permanencia en la carrera policial. Además, estabilidad en el empleo, permanencia, 

desarrollo y promoción del personal que haya cumplido con la certificación y requisitos. Fue 

remitida a la Comisión de Seguridad Ciudadana. 
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Sanciones en materia de desarrollo de bioenergéticos 

 

A la Comisión de Desarrollo y Conservación Rural, Agrícola y Autosuficiencia Alimentaria se 

canalizó la iniciativa de la diputada Margarita García García (PT), la cual plantea modificar los 

artículos 26 y 27 de la Ley de Promoción y Desarrollo de los Bioenergéticos, para establecer la 

Unidad de Medida y Actualización (UMA) como base para las multas aplicables en la materia y 

precisar que los servidores públicos que infrinjan lo establecido en esta ley, en los programas y 

demás disposiciones que deriven de la misma, también serán sancionados en términos de la Ley 

General de Responsabilidades Administrativas. 

 

Reconocer a personas de calle como sujetos de derechos 

 

La diputada María Asención Álvarez Solís (MC) planteó reformar la Ley de los Derechos de las 

Personas Adultas Mayores, con el objeto de incluir a las personas en situación de calle como 

sujetos de derechos que otorga la ley. Se turnó a la Comisión de Atención a Grupos Vulnerables. 

 

Considerar derechos de animales como seres con sensibilidad 

 

Del PRD, la diputada Gabriela Sodi Miranda propuso reformar el artículo 4º constitucional para 

reconocer a los animales urbanos y de compañía como seres con sensibilidad, por lo que tienen 

derecho a que se procure su bienestar y protección, evitando el maltrato, abandono o la muerte 

cruel o innecesaria. Se remitió a las comisiones de Puntos Constitucionales, para dictamen, y a la 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales, para opinión. 

Mantener autopistas en buen estado 

 

El diputado Oscar Eugenio Gutiérrez Camacho (Morena) propuso modificar el artículo 7° de la 

Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal, a fin de establecer que en las características 

técnicas de la construcción de la vía o el proyecto técnico se considere que las condiciones de 

operación deben permitir que el tiempo promedio de espera de los usuarios para pasar casetas 

no deben superar cinco por ciento del total del utilizado en el tránsito de la misma. Se envió a la 

Comisión de Comunicaciones y Transporte. 
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Reforman Ley para castigar actos de corrupción entre servidores 

públicos y particulares 

 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó reformar la Ley General de Responsabilidades 

Administrativas para ampliar los elementos que deben considerarse para imponer sanciones 

administrativas a servidores públicos por faltas graves. 

Se añadió en el artículo 80, una fracción VII que establece que se sancionará si hubo participación 

coordinada de dos o más servidores públicos y/o particulares en los actos u omisiones. 

El dictamen fue aprobado por el pleno, por 445 votos a favor, y fue enviado al Senado de la República 

para sus efectos constitucionales. 

Las sanciones administrativas se estipulan en el artículo 78 de dicha Ley, y pueden ser: suspensión del 

empleo, cargo o comisión; destitución; sanción económica; o inhabilitación temporal para desempeñar 

empleos, cargos o comisiones en el servicio público y para participar en adquisiciones, arrendamientos, 

servicios u obras públicas. 

La Comisión de Transparencia y Anticorrupción, encargada de realizar el dictamen avalado, consideró 

que con la reforma se busca inhibir y combatir el que “se den estas formas asociativas entre servidores 

públicos o entre éstos y los particulares para violar la ley”. 

Asimismo, señaló que la corrupción del sector público ocurre de diversas formas, y existen estadios en 

los que se presenta la relación entre el servidor público y la delincuencia organizada, siendo éstos el 

soborno o cohecho, la inclusión del servidor público en una nómina, la infiltración de la delincuencia 

organizada en las oficinas gubernamentales o cuando ésta incide en la política financiando las campañas 

electorales. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforman-ley-para-castigar-actos-de-corrupcion-entre-

servidores-publicos-y-particulares 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforman-ley-para-castigar-actos-de-corrupcion-entre-servidores-publicos-y-particulares
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/reforman-ley-para-castigar-actos-de-corrupcion-entre-servidores-publicos-y-particulares
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¡Sorpresa en renovación del INE! Eliminan a Jaime Castañeda, 

aspirante de la 4T... y con mejor puntaje 

El Comité Técnico de Evaluación pasó 'tijera' a la lista de finalistas para ocupar un lugar en el Consejo 

General del INE y dejó fuera al 'gallo' de la 4T y el aspirante que obtuvo la mejor puntuación en el 

examen, Jaime Miguel Castañeda, quien ya no figura en la lista de los 94 que siguen en la carrera. 

Este jueves se revelaron los nombres de los 100 aspirantes que pasarán al 'round' final en la carrera para 

ser consejeras o consejeros electorales. 

Otro simpatizante de la 4T que pasó a la siguiente etapa es Netzaí Sandoval, hermano de la exsecretaria 

de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval. 

En un acuerdo al que tuvo acceso Maru Rojas, reportera de Grupo Fórmula, se detalla la lista de las 46 

mujeres y 46 hombres que pasaron a la cuarta parte del proceso para elegir a un consejero presidente 

así como tres consejeros que formarán parte del Consejo General del INE en el periodo 2023-2032. 

La siguiente parte del proceso para elegir a los nuevos consejeros del INE consiste en una entrevista que 

deben tener todos los aspirantes con los siete integrantes del Comité Técnico de Evaluación nombrado 

por la Cámara de Diputados. 

Este jueves se revelaron los nombres de los 92 aspirantes que pasarán al 'round' final en la carrera para 

ser consejeras o consejeros electorales. 

Debido al criterio de paridad de género, serán 46 mujeres y 46 hombres quienes entrarán a la fase de 

entrevistas. 

Apenas el viernes 10 de marzo el Comité de Evaluación difundió una lista de 102 hombres y 101 mujeres 

que obtuvieron las mejores calificaciones en el examen. Y ahora esa selección disminuye a la mitad. La 

prueba de conocimientos estuvo marcada por diversos señalamientos sobre 'fraude' debido a que 

personajes afines a la llamada Cuarta Transformación (4T) obtuvieron los puntajes más altos. 

Es el caso, por ejemplo, de Bertha Alcalde (hermana de la Secretaria de Trabajo) y Jaime Castañeda 

(exasesor del morenista Horacio Duarte). 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/3/16/sorpresa-en-renovacion-del-ine-eliminan-

jaime-castaneda-aspirante-de-la-4t-con-mejor-puntaje-754005.html 

 

https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/3/16/sorpresa-en-renovacion-del-ine-eliminan-jaime-castaneda-aspirante-de-la-4t-con-mejor-puntaje-754005.html
https://www.radioformula.com.mx/nacional/2023/3/16/sorpresa-en-renovacion-del-ine-eliminan-jaime-castaneda-aspirante-de-la-4t-con-mejor-puntaje-754005.html
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Bertha Alcalde y Netzaí Sandoval avanzan en proceso de 

aspirantes al INE; Jaime Castañeda queda fuera 
 

El Comité Técnico de Evaluación del proceso de selección de aspirantes al Consejo General del 
INE enlistó a 46 mujeres y 46 hombres como los mejores evaluados para continuar a la fase de 
entrevistas, y entre ellos destacan Bertha Alcalde y Netzaí Sandoval. 

https://www.milenio.com/politica/alcalde-sandoval-pasan-fase-entrevistas-aspirantes-ine 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/cordova-cobrara-1-93-millones-de-pesos-de-compensacion-ine
https://www.milenio.com/politica/alcalde-sandoval-pasan-fase-entrevistas-aspirantes-ine
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Restitución de secretario ejecutivo del INE es muestra de 

que el Plan B fue legislado al vapor: Jaime Bueno 

El diputado federal coahuilense Jaime Bueno Zertuche dijo que la restitución en el cargo de Edmundo 

Jacobo Molina como secretario ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE), es sólo una muestra de 

lo que sucede cuando se legisla “al vapor”, esto en referencia al denominado Plan B, que aseguró, será 

objeto de muchos otros fracasos en lo que la Suprema Corte de Justicia da el golpe definitivo a la 

reforma electoral. 

 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/16/restitucion-de-secretario-ejecutivo-del-ine-es-muestra-de-que-el-plan-b-fue-

legislado-al-vapor-jaime-bueno/ 

 

 

 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/16/restitucion-de-secretario-ejecutivo-del-ine-es-muestra-de-que-el-plan-b-fue-legislado-al-vapor-jaime-bueno/
https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/16/restitucion-de-secretario-ejecutivo-del-ine-es-muestra-de-que-el-plan-b-fue-legislado-al-vapor-jaime-bueno/
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Impulsa Morena modificaciones a la Ley de Caminos, Puentes y 

Autotransporte 

 

 El diputado de Morena Óscar Gutiérrez impulsó una iniciativa ante la Cámara de Diputados para 

modificar la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal con la intención de agilizar el paso por 

las casetas de peaje. Para el otorgamiento de las concesiones de caminos y puentes en nuestro país, se 

deberá cumplir con las características de la construcción de la vía o del proyecto técnico. 

 

https://drive.google.com/file/d/1MJ6JNpZ10rRaaAR0LRsmbO1W3H_Yco0O/view  

https://drive.google.com/file/d/1MJ6JNpZ10rRaaAR0LRsmbO1W3H_Yco0O/view
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Cámara de Diputados reformó y adicionó la Ley 
de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal 

 

Boletín No.3970 

Cámara de Diputados reformó y adicionó la Ley de Caminos, Puentes y Autotransporte Federal 

Con 425 votos a favor, uno en contra y 23 abstenciones, la Cámara de Diputados aprobó un dictamen para que la Secretaría 

de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes sea responsable de inspeccionar o verificar el peso y dimensiones del 

autotransporte federal, sus servicios auxiliares y transporte privado que operen en caminos o puentes a través de los datos 

que contenga la arta de porte. 

El documento reforma los artículos 70, 74 Ter y adiciona la fracción IV al artículo 77 de la Ley de Caminos, Puentes y 

Autotransporte Federal. 

Menciona que, la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana a través de la Guardia Nacional, podrá retirar vehículos 

en circulación cuando se encuentren en tránsito y no cumplan con las condiciones mínimas de seguridad, así como en 

materia de pesos y dimensiones, que se determinen en esta Ley, los ordenamientos y normas oficiales mexicanas que de 

ella se deriven. 

El dictamen, remitido al Senado de la República para efectos constitucionales, argumenta que se estima pertinente facultar 

mediante la reforma a la fracción IV, a la Seguridad Pública a través de la Guardia Nacional, para que pueda retirar de la 

circulación los vehículos que no cumplan esas disposiciones, ya que la ley vigente se refiere a la extinta Policía Federal. 

Indica que la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes deberá considerar la corresponsabilidad del 

permisionario y el usuario del servicio cuando imponga sanciones. 

Considera viables las modificaciones, ya que permitirán un mayor control entre lo que se registra en la Carta Porte y lo que 

en realidad se transporta, otorgando la posibilidad de sancionar tanto al prestador del servicio como al usuario, ayudando 

también al cumplimiento de las normas oficiales mexicanas. 

Hacer más seguras carreteras y autopistas 

Por Morena, el diputado Roberto Ángel Domínguez Rodríguez, dijo que es necesario seguir legislando para hacer más 

seguras las carreteras y autopistas del país, pues de acuerdo con la Organización Mundial de Salud en el orbe, los 

traumatismos derivados de tránsito son la principal causa de mortalidad en niñas, niños y jóvenes de 5 a 29 años de edad. 
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Cada año, expuso, las colisiones causadas por tránsito provocan la muerte de aproximadamente 1.3 millones de personas. 

En México, conforme a datos de 2021, hubo 15 mil 20 hechos de tránsito en los que fallecieron dos mil 569 personas y tres 

mil 406 personas resultaron heridas y se registraron daños patrimoniales por mil 636 millones de pesos. 

Ante ello, afirmó, es necesario fortalecer las facultades de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 

para verificar que los vehículos cumplan con las condiciones de peso y dimensiones de cada transporte, así como los 

elementos normativos previstos en la legislación nacional. 
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Mastografías gratuitas, prevención es vida para mujeres de la Costa, 

destaca diputado Melgar 

El diputado federal por el Partido Verde, Luis Armando Melgar, asistió a la entrega de resultados tras las 

brigadas de mastografías gratuitas registradas en Tapachula, para todas las mujeres que obtuvieron esta 

prueba que la “Red Melgar” realizó.  

Se destacó la importancia de estas brigadas de salud que se dijo marcan el inicio de una cruzada por todo 

el Estado; con ello se pretende llegar al mayor número de mujeres para realizar mastografías y ayudar 

en la prevención oportuna contra el cáncer de mama. 

“Estamos entregando resultados de las mastografías gratuitas que la Red Melgar realizó aquí en mi 

Tapachula querido; la participación de tantas paisanas me da la confianza de que estamos haciendo las 

cosas bien; pero lo más importante de todo es dar sin pedir nada a cambio”, subrayó Melgar 

El diputado Melgar asistió al banderazo de arranque de las brigadas en el municipio de Huehuetán, con 

ello se avanza en la logística que la Red Melgar ha proyectado para llevar estas ayudas a cada rincón del 

Estado y para todas las mujeres que lo soliciten. 

“La Red Melgar es un puente de ayuda que está creciendo todos los días, hoy avanzamos con las 

mastografías gratuitas, pero vienen muchas cosas más; esto es la suma de voluntades y el esfuerzo de 

muchos ciudadanos que queremos que a Chiapas le vaya bien y sabemos que tenemos con qué” finalizó 

Melgar. 

https://politico.mx/mastografias-gratuitas-prevencion-es-vida-para-mujeres-de-la-costa-destaca-

diputado-melgar 

 

https://politico.mx/mastografias-gratuitas-prevencion-es-vida-para-mujeres-de-la-costa-destaca-diputado-melgar
https://politico.mx/mastografias-gratuitas-prevencion-es-vida-para-mujeres-de-la-costa-destaca-diputado-melgar
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Comité Técnico de Evaluación publica lista de 46 hombres y 46 

mujeres aspirantes al INE 

 

 Los integrantes del Comité Técnico eligieron a 46 mujeres y 46 hombres con las más altas calificaciones, 

quienes pasarán a la siguiente etapa de las entrevistas personales con quienes integran dicho Comité, 

que iniciarán desde este viernes 17 y hasta el 22 de marzo. Entre los que se mantienen están Bertha 

María Alcalde Luján, Netzaí Sandoval Ballesteros, Diana Talavera Flores y Guadalupe Taddei Zavala, 

señaladas como cercanas colaboradoras al gobierno de Morena. 

 

https://drive.google.com/file/d/1oNVbOZsRibo2nuMwNGSaA3YwVw0OvHyL/view  

https://drive.google.com/file/d/1oNVbOZsRibo2nuMwNGSaA3YwVw0OvHyL/view
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Instalan comisión para Plan B de la Reforma Electoral 

 

Esta mañana quedó integrada la comisión que pondrá en marcha el Plan B de la Reforma Electoral. Entre 

el 17 de marzo y el 31 de octubre las áreas involucradas se dedicarán a elaborar lineamientos, 

reglamentos, modificar los ya existentes y diseñar los proyectos para la reestructuración, con el fin de 

estar listos para acatar las modificaciones en caso de que la Suprema Corte no declare el dictamen como 

inconstitucional. 

 

https://drive.google.com/file/d/1kZqEvuBY9QFkw3-9dyIh9GpZBVVCRIie/view  

https://drive.google.com/file/d/1kZqEvuBY9QFkw3-9dyIh9GpZBVVCRIie/view
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Avanza elección de consejeros 

 

El Comité Técnico de Evaluación de aspirantes a consejeros electorales dio a conocer la lista de 92 

candidatos que pasan a la siguiente etapa. El coordinador de asesores de la representación de Morena 

ante el INE, Jaime Castañeda, quedó eliminado. 

 

http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%

26channel%3DT2HI%26date%3D20230316%26time%3D224810%26dur%3D32%26key%3DEFRT43E  

http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%26channel%3DT2HI%26date%3D20230316%26time%3D224810%26dur%3D32%26key%3DEFRT43E
http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%26channel%3DT2HI%26date%3D20230316%26time%3D224810%26dur%3D32%26key%3DEFRT43E
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Publican lista de aspirantes a consejeros del INE que pasaron a la 

siguiente etapa 

 

 La Cámara de Diputados dio a conocer la lista con los 92 aspirantes a consejeros electorales del INE que 

pasaron a la cuarta etapa del proceso de selección que consiste en una entrevista. Son 46 hombres y 46 

mujeres que resultaron los más idóneos al evaluarse su currículum, la exposición de motivos que 

presentaron y el ensayo. Entre ellos, continúa la hermana de la secretaría de del Trabajo; Bertha María 

Alcalde Luján y Maday Merino Damián, expresidenta del Instituto Electoral de Tamaulipas. Las 

entrevistas comenzarán este viernes y concluirán el próximo miércoles 22 de marzo. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJEk9FWZcrIkrXM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%213596&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJEk9FWZcrIkrXM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213596&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AJEk9FWZcrIkrXM&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213596&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
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Difunden lista de 92 aspirantes a consejeros del INE 

 

El Comité Técnico de Evaluación difundió la lista de los 92 aspirantes a consejeros del INE que pasaron a 

la siguiente etapa. Son 46 hombres, 46 mujeres, entre los que destacan Bertha Alcalde, hermana de la 

secretaria del Trabajo, y Netzai Sandoval, hermano de la exsecretaria de la Función Pública, pero destaca 

también el académico del CIDE, Javier Aparicio. Llamó mucho la atención que Jaime Castañeda, asesor 

de Morena en el INE, no pasó a la siguiente etapa; el Comité consideró otros aspectos. Las entrevistas 

iniciarán mañana.  

 

http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%

26channel%3DT3HI%26date%3D20230316%26time%3D225131%26dur%3D53%26key%3DEFRT43E  

http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%26channel%3DT3HI%26date%3D20230316%26time%3D225131%26dur%3D53%26key%3DEFRT43E
http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%26channel%3DT3HI%26date%3D20230316%26time%3D225131%26dur%3D53%26key%3DEFRT43E


7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023 PP-11 

 

 

 

 

 



7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023 PP-11 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/2023 LEGISLATIVO 

Bertha Alcalde y Netzaí Sandoval avanzaron 
en la contienda para ser consejeros del INE 

 

 

 

 

 

 

 

 

El proceso para elegir los cuatro nuevos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) continúa. 

Ahora, el Comité Técnico de Evaluación (CTE) redujó la lista de 203 aspirantes a 92 (46 mujeres y 

46 hombres), quienes pasaron a la cuarta etapa. 

Entre los 92 aspirantes que siguen en la contienda, están cuatro nombres muy cercanos a la 

autollamada “Cuarta Transformación” (4T): 

- Bertha Alcalde Luján, hermana de la secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), Luisa María 

Alcalde Luján, e hija de la ex dirigente de Morena, Bertha Luján. Es responsable jurídica de la 

Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris). 

A partir de este viernes 17 de marzo, los 92 finalistas de los 664 que se registraron en la 

convocatoria serán entrevistados en las instalaciones del Palacio Legislativo de San Lázaro, con el 

objetivo de tener cuatro listas con cinco finalistas cada una. 

Bertha Alcalde y Netzaí Sandoval avanzaron en la contienda para ser consejeros del INE - Infobae 

 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/17/bertha-alcalde-y-netzai-sandoval-avanzan-en-la-contienda-para-ser-consejeros-del-ine/
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Bertha Alcalde, hermana de la secretaria del Trabajo, 

avanza en el proceso para ocupar un lugar en el INE 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El comité que evalúa a los aspirantes a ocupar cuatro asientos en el Consejo General del Instituto Nacional 

Electoral (INE) ha elegido a las personas que pasarán a una de las últimas etapas del proceso. La lista de 46 

mujeres, publicada en la plataforma de la elección de consejeros del INE, ubica a Bertha María Alcalde en el 

primer lugar de la evaluación. La funcionaria de la Comisión para la Protección contra Riesgos Sanitarios 

(Cofepris) es hermana de Luisa María Alcalde, secretaria del Trabajo del Gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador, e hija de Bertha Luján, expresidenta del Consejo Nacional de Morena. 

También se ha publicado la lista de los 46 hombres que a partir de este viernes y hasta el 22 de marzo serán 

entrevistados por los integrantes del Comité Técnico de Evaluación. Al terminar las entrevistas, el comité 

tendrá que hacer otra selección de los mejores evaluados y entregar la lista a la Cámara de Diputados el 24 de 

marzo. Y una vez realizado este trámite, tendrá que dividirlos en cuatro listas de cinco personas cada una y de 

las cuales saldrá la votación final en el recinto legislativo, el 30 de marzo. 

Bertha Alcalde, hermana de la secretaria del Trabajo, avanza en el proceso para ocupar un lugar en el INE | EL PAÍS 

México (elpais.com) 

https://consejeros2023.diputados.gob.mx/doc2023/Calendario_17-22_30.pdf
https://elpais.com/mexico/2022-07-13/luisa-maria-alcalde-el-gobierno-no-quita-ni-pone-lideres-sindicales.html
https://elpais.com/mexico/2020-10-20/bertha-lujan-mario-delgado-no-se-ha-conducido-con-honestidad.html
https://elpais.com/mexico/2023-02-05/los-retos-de-la-estrategia-del-todos-contra-morena-poco-liderazgo-y-mucha-fragmentacion.html
https://elpais.com/mexico/2023-02-21/el-proceso-para-elegir-a-cuatro-consejeros-del-ine-arranca-esta-semana.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-17/bertha-alcalde-hermana-de-la-secretaria-del-trabajo-avanza-en-el-proceso-para-ocupar-un-lugar-en-el-ine.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-17/bertha-alcalde-hermana-de-la-secretaria-del-trabajo-avanza-en-el-proceso-para-ocupar-un-lugar-en-el-ine.html
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Diputados de Morena y PRI respaldan veto de AMLO a 

comisionados del INAI 

 

Las bancadas de Morena y del PRI en la Cámara de Diputados respaldaron el veto del presidente 

Andrés Manuel López Obrador contra el nombramiento de dos nuevos comisionados del INAI, mientras 

las fracciones del PAN, MC y PRD advirtieron que la autonomía de dicho organismo está en riesgo y 

llamaron a defenderlo. 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-morena-pri-respaldan-veto-amlo-comisionados-inai 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/diputados-morena-pri-respaldan-veto-amlo-comisionados-inai
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Cancela titular de Cofepris a Cámara; ¿qué oculta?, le dicen 

 

Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, quien asistiría hoy a la Cámara de Diputados a responder los 

cuestionamientos de diputados canceló la reunión y miembros de la Comisión de Salud acusaron que se 

niega a rendir cuentas.  

En la cita, el funcionario sería cuestionado sobre el rezago en la resolución de trámites y el impacto que 

esto implica para el acceso oportuno a los tratamientos o la situación de desabasto de medicamentos 

en México. 

"Miles de preguntas por hacer y ninguna respuesta, me acaban de informar que se cancela la reunión 

con el titular de COFEPRIS, al parecer todavía no está listo para darnos explicaciones de tantas 

irregularidades. Se niegan a rendir cuentas. ¿Qué quieren ocultar?", advirtió el diputado Éctor Jaime 

Ramírez Barba, miembro de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados en sus redes sociales. 

Ante la cancelación de Svarch, quien estaba citado para participar en la sexta reunión extraordinaria que 

se llevaría a cabo este jueves a las 17:00 horas con miembros de la Comisión de Salud de la Cámara de 

Diputados, legisladores del PAN dirigieron un oficio a Emmanuel Reyes, presidente de la Comisión de 

Salud, para manifestarle su inconformidad. 

"Hace unas horas se nos informó de la cancelación de la Sexta Reunión Extraordinaria, que se llevaría a 

cabo el día jueves 16 de marzo de 2023, a las 17:00 horas, en formato semipresencial. Posteriormente 

se nos informó que dicha reunión sí sería celebrada a mismo lugar y hora, pero solamente en formato 

virtual, por lo que el titular de Cofepris no asistiría al recinto parlamentario de manera presencial, 

contrario a lo que fue acordado por la Comisión de Salud", indica el escrito. 

"En ese sentido, esta última convocatoria viola el Reglamento de la Cámara de Diputados, ya que en su 

artículo 150, las convocatorias a reuniones extraordinarias deben realizarse con veinticuatro horas de 

anticipación, salvo urgencia determinada por la Junta Directiva por mayoría, lo que no ocurrió en este 

caso". 

https://www.reforma.com/cancela-titular-de-cofepris-a-camara-que-oculta-le-

dicen/ar2570830?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;

utm_content=@reformanacional 

  

https://www.reforma.com/cancela-titular-de-cofepris-a-camara-que-oculta-le-dicen/ar2570830?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/cancela-titular-de-cofepris-a-camara-que-oculta-le-dicen/ar2570830?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/cancela-titular-de-cofepris-a-camara-que-oculta-le-dicen/ar2570830?utm_source=twitter&amp;utm_medium=social&amp;utm_campaign=robotgr&amp;utm_content=@reformanacional
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Cancela titular de Cofepris a Cámara; ¿qué oculta?, le 

dicen 

Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, quien asistiría hoy a la Cámara de Diputados a responder los 
cuestionamientos de diputados canceló la reunión y miembros de la Comisión de Salud acusaron que 
se niega a rendir cuentas.  
"Miles de preguntas por hacer y ninguna respuesta, me acaban de informar que se cancela la reunión 
con el titular de COFEPRIS, al parecer todavía no está listo para darnos explicaciones de tantas 
irregularidades. Se niegan a rendir cuentas. ¿Qué quieren ocultar?", advirtió el diputado Éctor Jaime 
Ramírez Barba, miembro de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados en sus redes sociales. 

 

https://diario.mx/nacional/cancela-titular-de-cofepris-a-camara-que-oculta-le-dicen-20230316-2035346.html 

 

 

 

 

 

 

https://diario.mx/nacional/cancela-titular-de-cofepris-a-camara-que-oculta-le-dicen-20230316-2035346.html
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Cancela titular de Cofepris a Cámara; ¿qué oculta?, le 

dicen 

Alejandro Svarch, titular de la Cofepris, quien asistiría hoy a la Cámara de Diputados a responder los 
cuestionamientos de diputados canceló la reunión y miembros de la Comisión de Salud acusaron que 
se niega a rendir cuentas.  
"Miles de preguntas por hacer y ninguna respuesta, me acaban de informar que se cancela la reunión 
con el titular de COFEPRIS, al parecer todavía no está listo para darnos explicaciones de tantas 
irregularidades. Se niegan a rendir cuentas. ¿Qué quieren ocultar?", advirtió el diputado Éctor Jaime 
Ramírez Barba, miembro de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados en sus redes sociales. 
 
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/cancela-titular-de-cofepris-a-

camara-que-oculta-le-dicen/ar2570833 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/cancela-titular-de-cofepris-a-camara-que-oculta-le-dicen/ar2570833
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/cancela-titular-de-cofepris-a-camara-que-oculta-le-dicen/ar2570833
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Resistencia antimicrobiana: la lucha que 
viene contra las “Superbacterias” 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 

 
 
 

 
 

 
 
 

 
 

 

Las ahora llamadas “Superbacterias”, eran tan solo bacterias que aprendieron a inactivar -resistir- los 

antibióticos y que causan gran daño a quienes infectan, llegando incluso a causarles la muerte, de 

hecho, mueren millones en el mundo cada año 

A este fenómeno se le llama “Resistencia Antimicrobiana” (RAM) y se ha convertido en la mayor 

amenaza para la salud pública, por lo que debemos tomar más acciones para combatirla. 

Presentamos una Iniciativa de Ley con el enfoque de “Una Salud” para un desarrollo integral de 

políticas públicas en salud, a través de una Estrategia Nacional, la cual comentamos en esta 

editorial. 

La lucha ya comenzó: En el país ya se tienen reportes de una creciente resistencia a 

patógenos causantes de infecciones comunes a nivel comunitario; así como la ocurrencia de brotes 

hospitalarios causados por superbacterias, nuestros médicos se enfrentan todos los días a situaciones 

en donde los pacientes no responden a los tratamientos. 

 

Resistencia antimicrobiana: la lucha que viene contra las “Superbacterias” - Infobae 

https://www.infobae.com/salud/2022/11/19/resistencia-antimicrobiana-cuantas-muertes-causa-por-ano-y-por-que-pueden-aumentar-si-no-se-toman-medidas/
https://www.infobae.com/salud/2022/11/19/resistencia-antimicrobiana-cuantas-muertes-causa-por-ano-y-por-que-pueden-aumentar-si-no-se-toman-medidas/
https://www.infobae.com/mexico/2023/03/16/resistencia-antimicrobiana-la-lucha-que-viene-contra-las-superbacterias-ector-jaime-sergio-arias-franco-pan/
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Proyectan diputados federales fondo por 10 mmdp para Nuevo 

León ante arribo de Tesla 

Las Comisiones de Comunicaciones y Transporte, Infraestructura y de Economía, de la Cámara de 

Diputados informaron que proyectan el aprovechamiento de un fondo de recursos para infraestructura 

por más de 10 mil millones de pesos en Nuevo León ante la llegada de la empresa Tesla. 

El nuevoleonés Víctor Pérez Díaz, diputado federal del PAN y presidente de la Comisión de 

Comunicaciones y Transportes adelantó que tuvo un primer acercamiento con sus homólogos 

legisladores de Infraestructura, Reginaldo Sandoval; y Economía, Jorge Insunza, para ver cómo enfocar 

esos recursos y qué obras se podrán fondear. 

Lo primero que se tiene que hacer, agregó Pérez Díaz, es las que las autoridades estatales y municipales 

deben definir los usos de suelo y priorizar cuáles serán las obras de infraestructura vial, educación y de 

vivienda, en los municipios de Santa Catarina, San Pedro, Escobedo y García. 

“Nosotros estamos haciendo nuestro aporte, generando una serie de opciones desde el presupuesto 

federal, a través específicamente de un recurso de infraestructura por alrededor de 10 mil millones de 

pesos." 

"Que se está creando junto con la Secretaría de Hacienda, para poder impulsar la infraestructura 

enfocada a cuestiones educación, vivienda, agua, etcétera, todas cercanas al área en donde se instalará 

Tesla”, dijo. 

Pérez Díaz expresó que se tendría de entrada que replantear el tema del Tren Interurbano que partirá 

de San Pedro y la Línea del Metro, porque ahora con la llegada de Tesla se debería extenderlo al área de 

Santa Catarina y García. 

“Por el área de García hay que ver la forma de extender la avenida que va y desemboca al entronque 

con la avenida Industriales; además de obras viales que se ocupan paralelas a la carretera de cuota a 

Saltillo, la libre Saltillo-Monterrey; tendrían que hacerse otras vialidades, como los cuatro puentes 

vehiculares sobre avenida Indistriales. De igual forma repensar qué rutas urbanas podrían extenderse 

hacia la zona de Tesla”, añadió. 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/proyectan-diputados-federales-fondo-10-mmdp-nl-

tesla 

  

https://www.milenio.com/politica/comunidad/proyectan-diputados-federales-fondo-10-mmdp-nl-tesla
https://www.milenio.com/politica/comunidad/proyectan-diputados-federales-fondo-10-mmdp-nl-tesla
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Diputados aprueban dictamen contradictorio que 

eliminaría «sexo» de las Actas de Nacimiento  

El miércoles 14 de marzo, la Cámara de Diputados aprobó un dictamen por medio del cual se 

modificaría la operatividad de los Registros Civiles en México. Sin embargo, hay información que se 

contradice con respecto de la propuesta que eliminaría la categoría “sexo” de las actas de nacimiento; 

es decir, en el Boletín No.3941 titulado Aprueba la Cámara de Diputados expedir Ley General de 

Operación de los Registros Civiles sí incluye en su redacción el sexo y el género, ambos; pero en el 

dictamen obtenido en la Gaceta Parlamentaria, en la redacción, ya no aparece la palabra sexo, solo se 

queda el género. 

 

https://billieparkernoticias.com/diputados-aprueban-dictamen-contradictorio-que-eliminaria-sexo-de-las-actas-de-nacimiento/ 

 

 

https://billieparkernoticias.com/diputados-aprueban-dictamen-contradictorio-que-eliminaria-sexo-de-las-actas-de-nacimiento/
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Mayor vigilancia estatal y vulnerabilidad de la 

población: lo que implica el control de los datos 

biométricos por la Secretaría de Gobernación 
 

 

 

 

 

 

 

 

Una nueva ley ha encendido las alarmas entre los analistas en ciberseguridad, las organizaciones civiles y parte 

de la oposición. La Cámara de Diputados aprobó este martes una norma que concentra en la Secretaría de 

Gobernación los Registros Civiles de todo el país, antes jurisdicción de cada uno de los 32 Estados. La parte más 

polémica de la medida es que la institución controlará también los datos biométricos de los mexicanos: las 

huellas dactilares, el ADN, la retina, el iris, la voz o los rasgos faciales. El problema, sostienen todos los expertos 

consultados, es que esto otorga un poder de vigilancia total a un Gobierno con antecedentes de espionaje 

sobre los sectores críticos de su población como opositores, periodistas o activistas. Los especialistas señalan 

también que condensar información extremadamente sensible como esta en un mismo espacio la hace más 

vulnerable a posibles ataques informáticos, robo de identidad y la convierte en una herramienta más de 

control. 

Lo que implica la nueva Ley General de Operación de los Registros Civiles, de acuerdo con Grecia Macías, 

abogada de la Red en Defensa de los Derechos Digitales (R3D), es que permite al Estado ser “un vigilante 

constante”. “Acabamos de saber que el Ejército está espiando de manera ilegal con el software Pegasus, y 

ahora sacas una herramienta más de vigilancia masiva. Pone a la ciudadanía en una situación de peligro y de 

vulnerabilidad. Es superpeligroso porque las tecnologías de biometría tienen impactos desproporcionados, 

especialmente, en personas racializadas, migrantes, la comunidad LGBTQ...”. 

Mayor vigilancia estatal y vulnerabilidad de la población: lo que implica el control de los datos biométricos por la 

Secretaría de Gobernación | EL PAÍS México (elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2023-03-15/los-diputados-avalan-que-la-secretaria-de-gobernacion-controle-los-datos-biometricos-de-los-mexicanos.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-15/los-diputados-avalan-que-la-secretaria-de-gobernacion-controle-los-datos-biometricos-de-los-mexicanos.html
https://elpais.com/mexico/2023-02-10/espiados-cuatro-funcionarios-de-la-defensoria-publica-de-mexico-con-el-software-pegasus.html
https://elpais.com/mexico/2023-02-10/espiados-cuatro-funcionarios-de-la-defensoria-publica-de-mexico-con-el-software-pegasus.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-07/el-ejercito-mexicano-espio-con-pegasus-al-activista-raymundo-ramos-para-interferir-en-una-investigacion-sobre-ejecuciones-extrajudiciales.html
https://r3d.mx/
https://elpais.com/mexico/2023-03-10/lopez-obrador-dice-que-el-ejercito-no-espio-con-pegasus-a-periodistas-y-activistas-sino-que-se-hizo-investigacion.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-17/mayor-vigilancia-estatal-y-vulnerabilidad-de-la-poblacion-lo-que-implica-el-control-de-los-datos-biometricos-por-la-secretaria-de-gobernacion.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-17/mayor-vigilancia-estatal-y-vulnerabilidad-de-la-poblacion-lo-que-implica-el-control-de-los-datos-biometricos-por-la-secretaria-de-gobernacion.html
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Hablante de lengua zapoteco expresa en la Cámara de 

Diputados que nuevas generaciones niegan su identidad  

Dulce Consuelo Luna Cruz, hablante de la lengua zapoteco, señaló que en las comunidades indígenas se 

ha asociado la idea de “salir adelante” con dar como herencia el estudio, pero dicha preconcepción ha 

llegado a creer que la lengua indígena y las tradiciones no encajan con el modelo de occidente, lo cual 

lleva a las nuevas generaciones a negar su identidad indígena. 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-zapoteco-expresa-en-la-camara-de-diputados-que-nuevas-generaciones-niegan-

su-identidad-indigena/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-zapoteco-expresa-en-la-camara-de-diputados-que-nuevas-generaciones-niegan-su-identidad-indigena/
https://hojaderutadigital.mx/hablante-de-lengua-zapoteco-expresa-en-la-camara-de-diputados-que-nuevas-generaciones-niegan-su-identidad-indigena/
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Destaca PRI aval del Congreso a reforma que castiga severamente 

matrimonio infantil 

 

Con la ratificación del Senado de la República a la reforma propuesta por el PRI, y aprobada en la Cámara 

de Diputados para prohibir y sancionar los matrimonios con menores de edad, su penalización es una 

realidad y “nunca más nadie ultrajará el cuerpo de una niña, nadie más violentará a una niña, menos 

bajo el término de usos y costumbres”, aseguró la dirigencia nacional del PRI. 

En un comunicado, destacó que con la reforma presentada por la diputada federal Eufrosina Cruz 

Mendoza, se adiciona el Capítulo IX al Código Penal Federal en Materia de Derechos Humanos, a una 

Vida Libre de Violencia y, con ello, los Códigos Penales Estatales podrán ser modificados para castigar 

este lamentable acto. 

El Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del tricolor dijo que lamentablemente en México todavía persiste la 

venta de menores y se registran cada año más de un millón de matrimonios forzados por diversas causas, 

como el intercambio de niñas por especies animales y embarazos, entre otras. 

“Esta ratificación de la reforma a la legislación en materia de derechos humanos se da en un contexto 

en el que, de acuerdo con la organización internacional Save the Children México, una de cada 100 niñas 

de entre 12 y 14 años de edad se encuentran casadas o en unión libre en contra de su voluntad”, subrayó. 

Con el aval a esta reforma, el matrimonio forzado ya está tipificado como delito grave, expresó la propia 

legisladora priista, al agradecer la generosidad de las senadoras y los senadores en la aprobación de la 

iniciativa. 

Precisó que aún falta su publicación en el Diario Oficial de la Federación (DOF) para que en cada rincón 

del país sepan las niñas que hay una acción constitucional que las va a abrazar y proteger. 

“¡Ahora las niñas sabrán que tienen el derecho de construir su propia historia! ¡Esta lucha es de todos!”, 

manifestó la legisladora. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/destaca-pri-aval-del-congreso-reforma-que-castiga-

severamente-matrimonio-infantil 

  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/destaca-pri-aval-del-congreso-reforma-que-castiga-severamente-matrimonio-infantil
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/destaca-pri-aval-del-congreso-reforma-que-castiga-severamente-matrimonio-infantil
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México aprueba que se castigue el matrimonio infantil 

hasta con 22 años de cárcel 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 

 
 

 

México castigará hasta con 22 años de cárcel el matrimonio infantil. El Senado aprobó por unanimidad 

una reforma en el Código Penal para que las denuncias no prescriban y para que se endurezcan las 

penas de prisión para quienes obliguen a casarse a niños indígenas y afromexicanos, las comunidades 

más expuestas a casamientos forzados o, incluso, a la venta de menores para saldar deudas. 

El matrimonio infantil está prohibido en México desde marzo de 2019, después de una lucha que tomó 

décadas por el choque con las comunidades que se rigen por usos y costumbres. Lo que cambia con 

la reforma avalada esta semana por la Cámara alta es que establece penas de cárcel concretas para 

quienes organicen o celebren “cohabitaciones forzadas”, bajo el argumento de que los niños y las niñas 

que son víctimas no tienen la capacidad de consentir y, muchas veces, oponerse a estas uniones. 

El Código Penal especifica ahora las penas por matrimonios forzados entre menores o entre un niño y 

un adulto, así como la venta o trueque de niños. Se castigará a “quien obligue, coaccione, induzca, 

solicite, gestione u oferte a una o varias de estas personas a unirse informal o consuetudinariamente, 

con o sin su consentimiento, con alguien de su misma condición o con persona mayor de dieciocho 

años de edad, con el fin de convivir en forma constante y equiparable a la de un matrimonio”, se lee en 

la enmienda, que entrará en vigor en cuanto sea publicada por el Ejecutivo. 

México aprueba que se castigue el matrimonio infantil hasta con 22 años de cárcel | EL PAÍS México (elpais.com) 

 

 

 

https://elpais.com/podcasts/al-habla-con-warkentin/2021-10-19/el-matrimonio-infantil-forzado-es-un-delito-de-trata-en-mexico-podcast-al-habla-con-warkentin-ep-25-muriel-salinas.html
https://elpais.com/mexico/2023-02-18/ya-no-se-fuma-marihuana-en-el-senado-de-mexico.html
https://elpais.com/sociedad/2020-03-02/mexico-pregunta-por-primera-vez-sobre-la-poblacion-negra-y-afrodescendiente.html
https://elpais.com/mexico/2022-03-03/eufrosina-cruz-ante-la-violacion-de-los-derechos-humanos-no-caben-usos-y-costumbres.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-16/mexico-aprueba-que-se-castigue-el-matrimonio-infantil-hasta-con-22-anos-de-carcel.html
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Proponen sancionar a quien haga malas obras públicas 

 

El diputado federal de Morena Faustino Vidal presentó ante la Cámara de Diputados una iniciativa para 

renovar la Ley de Obras Públicas y Servicios relacionados con las mismas en materia de sanciones, para 

responsabilizar a funcionario públicos por la construcción de obras de mala calidad. Propuso considerar 

que la ejecución de las obras públicas en la calidad de vida será responsabilidad de los servidores 

públicos que autoricen el proyecto ejecutivo, así como de quienes autoricen la adjudicación y 

contratación de las mismas. 

 

https://drive.google.com/file/d/1_tZ7Vo0U7bCWO1QLqxT64sYks0fOzzmz/view  

https://drive.google.com/file/d/1_tZ7Vo0U7bCWO1QLqxT64sYks0fOzzmz/view
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La pelea por el cabotaje: Conviasa y Copa se suman 
al plan de Beltranena y aceptan el AIFA  

 

 
A medida que crece la disputa legislativa en San Lázaro por la iniciativa del Gobierno para abrir el mercado de 
cabotaje a operadores extranjeros, se aceleran las gestiones para sumar interesados en aterrizar en el AIFA. 
Según pudo conocer LPO, la aerolínea venezolana Conviasa así como también la panameña Copa aceptan 
ingresar al mercado interno de la mano del gran impulsor de la norma, Enrique Beltranena, propietario de 
Volaris y que por estos días busca instalar en la opinión, con moderado éxito, que él está en contra del cabotaje 
que se promueve desde Segob. 

Todavía no hay claridad sobre cuándo esta norma se discutirá en la Cámara de Diputados. Un objetivo inicial 
de Morena era antes de que termine marzo pero de momento parece complejo.  

La colombiana Avianca también se ha comunicado con el Gobierno y dice estar dispuesta al cabotaje solo que 
pone como condición que sea desde el AICM. No prosperará porque choca con la meta que el general Isidro 
Pastor se autoimpuso ante Andrés Manuel López Obrador: lograr dos millones de pasajeros al año.  

Un indicador por cierto muy curioso si se considera que la operación de los aeropuertos en el mundo se mide 
por aterrizajes y despegues. No por personas transportadas. Algo que está registrado en el entorno de Luis 
Crescencio Sandoval donde hay  rechazo hacia Pastor por cuestiones del sexenio anterior referidas a los 
hangares que utilizaba el gobierno de Enrique Peña Nieto. 

La pelea por el cabotaje: Conviasa y Copa se suman al plan de Beltranena y aceptan el AIFA (lapoliticaonline.com) 

 

 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/exclusivo-en-palacio-ahora-acusan-a-adan-augusto-de-querer-beneficiar-a-volaris-con-el-plan-de-cabotaje/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/exclusivo-en-palacio-ahora-acusan-a-adan-augusto-de-querer-beneficiar-a-volaris-con-el-plan-de-cabotaje/
https://www.lapoliticaonline.com/mexico/empresas-mx/254437/
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PRI propone que recursos del narco se destine a desaparecidos 

La fracción parlamentaria del PRI en la Cámara de Diputados propone que los recursos obtenidos por la 

venta de bienes confiscados al crimen organizado, sean destinados a la búsqueda de personas 

desaparecidas y dar apoyos económicos a sus familias.  

A través de una iniciativa de reforma presentada por la diputada Paloma Sánchez, se propone adicionar 

el artículo 234 de la Ley Nacional de Extinción de Dominio para que cualquier bien obtenido de manera 

ilícita sobre el que proceda la extinción de dominio, se aproveche en favor de las víctimas, ante la peor 

crisis de desapariciones que vive el país señala la propuesta. 

Al presentar la iniciativa, la legisladora señaló que, con esta disposición, la lucha contra el crimen 

organizado no sólo será a través de detenciones, sino también con la reparación del daño y apoyo a las 

miles de víctimas que, dijo, esperan justicia. La legisladora priista explicó que, en México, cada día al 

menos 40 mujeres, hombres, niñas y niños desaparecen y que lamentablemente, pasan a ser solo 

registros archivados de una lista de más de 110 mil mexicanos y mexicanas desaparecidas. 

En la exposición de motivos destaca que las comisiones locales de búsqueda cuentan con solo 15 

millones de pesos al año para fortalecer las acciones de búsqueda, por lo que no se contrata más 

personal ni se compran maquinaria y herramientas que faciliten las búsquedas. “Las víctimas merecen 

justicia, verdad y apoyo; no podemos fallarles”, señaló Paloma Sánchez, al tiempo que denunció que no 

existe un plan nacional de exhumación e identificación forense, a pesar de que hay más de 50 mil cuerpos 

de los que se desconoce nombre y apellido. 

“La desaparición de una persona es una tragedia que se mantiene indefinidamente. Para sus familias, 

todo se suspende; no hay una tumba a la cual llevarle flores ni un altar para llorar. Hay muchas preguntas, 

pero ninguna respuesta”, señaló la priista.  

La iniciativa señala que las familias de personas desaparecidas se juegan la vida todos los días, refirió que 

en 2022 fueron asesinadas cinco madres buscadoras y en Sinaloa hay más de 25 colectivos de madres 

que tienen que conseguir dos o más trabajos para seguir buscando a sus hijas e hijos, por lo que reiteró 

la importancia de protegerlas y garantizarles la vida. 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/16/pri-propone-que-recursos-del-narco-se-

destine-desaparecidos-489896.html 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/16/pri-propone-que-recursos-del-narco-se-destine-desaparecidos-489896.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/3/16/pri-propone-que-recursos-del-narco-se-destine-desaparecidos-489896.html
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En entrevista con Óscar Mario Beteta en Radio Fórmula, la Diputada 

Federal de Movimiento Ciudadano, Olga Zulema Adams Pereyra, 

afirmó que… 

 

“Milité en Morena 6 años y ha estado pasando en el partido todo lo que prometieron que no iba a pasar, 

por ejemplo la violencia, la violencia política, la de género, todo esto que se prometió que no iba a 

suceder, pues lo he estado viviendo sobre todo yo en el estado, en Baja California. Mi opción fue 

Movimiento Ciudadano, agradezco a nuestro senador Dante Delgado la invitación a sumarme a este gran 

proyecto ciudadano que está creciendo mucho y al coordinador de proyectos prioritarios David Olivo 

por esta invitación a la que empecé a considerar y (para) trabajar en lo que realmente creo”.    

 

https://drive.google.com/file/d/1Acij_2WdzAvx9fh0U_JJd9HWdq_x7dPS/view  

https://drive.google.com/file/d/1Acij_2WdzAvx9fh0U_JJd9HWdq_x7dPS/view
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Chocan diputados en San Lázaro; condenan intromisión de EU 

 

 La atención entre congresistas de Estados Unidos y de México salió hoy en el debate de la Cámara de 

Diputados. Legisladores de las distintas bancadas fijaron su postura en torno a la iniciativa que 

consideran intervencionista y al fracaso de la estrategia federal de seguridad. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMKvLmCGpa4HH5Q&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D32

64FEE48F%213597&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMKvLmCGpa4HH5Q&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213597&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AMKvLmCGpa4HH5Q&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213597&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
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El costo de la política de abrazos no balazos 

 

La inevitable vecindad con EU enfrentó a los diputados que, a solicitud de Morena, llevaron a la tribuna 

su enojo por lo que consideraron el intento intervencionista de los congresistas estadounidenses por el 

tema de los carteles de la droga. El PRI y MC se sumaron a las recriminaciones a los republicanos que 

piden cobrarles a los cárteles mexicanos a precio de terroristas, el drama estadounidense por el 

fentanilo. El PAN dijo rechazar las intenciones intervencionistas del país vecino, pero alertaron a la 4T 

que las acusaciones del capitolio son el costo de la política de abrazos no balazos. 

 

http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%

26channel%3DT3HI%26date%3D20230316%26time%3D224525%26dur%3D186%26key%3DEFRT43E  

http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%26channel%3DT3HI%26date%3D20230316%26time%3D224525%26dur%3D186%26key%3DEFRT43E
http://r1.bdtr.net/hls/p.me/?url=http%3A%2F%2Fr1.bdtr.net%2Fhls%2Fpl.m3u8%3Fcity%3DDF_MEX%26channel%3DT3HI%26date%3D20230316%26time%3D224525%26dur%3D186%26key%3DEFRT43E
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Se manifiestan en contra de una posible intromisión de EU 

 

Diputados se expresaron en contra de una posible intromisión estadounidense en nuestro país, esto 

como parte de una propuesta del Congreso norteamericano en la que se pide combatir a los carteles 

mexicanos como terroristas. Mientras legisladores de Morena defendieron la manera en que el 

Presidente de México sea expresado sobre este asunto, la diputada Mariana Gómez del Campo criticó el 

fracaso de la estrategia de seguridad. “No se vale buscar pleitos alegando la defensa de la soberanía 

cuando antes, con el expresidente Trump, esa defensa brillaba por su ausencia; al contrario, López 

Obrador se puso de tapete”, sostuvo. 

 

https://drive.google.com/file/d/1nzKKzGsXZuCGmfTvep5U-GsuwtIWi93n/view  

https://drive.google.com/file/d/1nzKKzGsXZuCGmfTvep5U-GsuwtIWi93n/view
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Diputados rechazan y condenan intromisión de EU en asuntos de 

México 

Diputados de todos los grupos parlamentarios, rechazaron y condenaron la propuesta que surgió en el 

Congreso de Estados Unidos para que sus Fuerzas Armadas ingresen a territorio mexicano para combatir 

a los cárteles de droga. 

Durante el debate de la agenda política, el diputado del PT, Gerardo Fernández Noroña, mostró una 

manta con un mapa de Estados Unidos, en el que se observó el aumento de la presencia de 

organizaciones criminales transnacionales en el país vecino del norte de 2015 a 2020. 

“Impresionante el número de grupos del crimen organizado que tienen controlado en este momento el 

mercado de droga más grande del mundo, siendo los principales el Cártel de Sinaloa, el Cártel Jalisco 

Nueva Generación, el Cártel del Golfo, la organización Beltrán Leyva, entre otros, según la DEA”, señaló. 

Por lo anterior, el legislador petista cuestionó: “¿Si el gobierno de Estados Unidos quiere resolver el 

problema de la droga, por qué no empieza en su territorio? El comportamiento de Estados Unidos 

respecto de este tema es hipócrita porque su población es la principal consumidora y no lo atienden”. 

Elizabeth Pérez, del PRD, señaló que “jamás apoyaremos la intervención de otro país”, mientras que 

Marcelino Castañeda, del mismo partido llamó a Morena a “no ser hipócritas”, pues mientras critican 

“vemos la imprudente intromisión del Ejecutivo en el desarrollo de la vida política de otros países”. 

La diputada de MC, Amalia Dolores García, sostuvo que la iniciativa surgida en el congreso de Estados 

Unidos para tipificar a los cárteles como grupos terroristas, “es una iniciativa intervencionista” pero 

sostuvo que lo anterior “habla del fracaso de los gobiernos de los dos países en el combate al crimen 

organizado". 

En representación del PRI, el diputado Augusto Gómez Villanueva, llamó a la conciliación con gobierno 

de los Estados Unidos, en lugar de la confrontación, pues advirtió que "una palabra mal utilizada, puede 

abrir la Guerra". 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-rechazan-y-condenan-intromision-de-eu-en-

asuntos-de-mexico 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-rechazan-y-condenan-intromision-de-eu-en-asuntos-de-mexico
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-rechazan-y-condenan-intromision-de-eu-en-asuntos-de-mexico
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Exige Oposición a AMLO diplomacia y no mentir por fentanilo 

 

Diputados de Oposición exigieron al Ejecutivo Federal que, al defender a México por el amago de una 

intervención del Ejército de Estados Unidos, responda con diplomacia y diga la verdad sobre el problema 

del fentanilo en nuestro país. 

A propuesta del petista Gerardo Fernández Noroña, en el pleno de la Cámara baja se debatió sobre la 

postura de legisladores norteamericanos de declarar como terroristas a los cárteles de la droga, para 

que su Ejército entre a México a combatirlos. 

Aseguró que hay grupos parlamentarios que quisieran una intervención y arremetió, otra vez, contra 

Felipe Calderón y Genaro García Luna, por ligarse al narcotráfico. 

"Hoy se quejan de la militarización del país, pero aplauden como focas -con todo respeto a las focas-, 

aplauden que pueda intervenir el Ejército norteamericano. Qué clase de posición en contra de la 

militarización, que se ponen de tapete frente al imperio de Estados Unidos. 

"Hipócritas, traidores al pueblo, vendepatrias que quieren que venga el Ejército de Estados Unidos a 

hacerles la tarea que ustedes no pueden hacer, derrotarnos políticamente en las urnas, no pueden. Y, 

por eso, quieren la intervención del gobierno de Estados Unidos, esa es la pura verdad. Eso es lo que 

está detrás, su posición golpista, su posición contraria al interés nacional", sostuvo. 

Dijo que están orgullosos de que López Obrador haya rechazado tajante y enérgicamente la posibilidad 

de cualquier intervención militar o política del gobierno de Estados Unidos. 

La panista Mariana Gómez del Campo respondió que se debe rechazar cualquier intento de realizar un 

acto de intervención en nuestro país, pero, dijo, la defensa de México no puede basarse en mentiras y 

en hechos completamente alejados de la realidad. 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/e

xige-oposicion-a-amlo-diplomacia-y-no-mentir-por-

fentanilo/ar2571121?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_conte

nt=@reformanacional 

 

https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/exige-oposicion-a-amlo-diplomacia-y-no-mentir-por-fentanilo/ar2571121?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/exige-oposicion-a-amlo-diplomacia-y-no-mentir-por-fentanilo/ar2571121?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/exige-oposicion-a-amlo-diplomacia-y-no-mentir-por-fentanilo/ar2571121?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/exige-oposicion-a-amlo-diplomacia-y-no-mentir-por-fentanilo/ar2571121?utm_source=twitter&utm_medium=social&utm_campaign=robotgr&utm_content=@reformanacional
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"No iban armados": El Ejército mexicano 

habría ejecutado a cinco jóvenes en Tamaulipas 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El subsecretario para los Derechos Humanos de México, Alejandro Encinas, adelantó que las 
investigaciones preliminares indican que el Ejército mexicano habría disparado contra cinco jóvenes 
desarmados en febrero pasado en la ciudad de Nuevo Laredo, Tamaulipas. 
 
"Hay elementos para acreditar que los jóvenes no iban armados y que no hubo enfrentamiento", 
declaró el funcionario el miércoles, a su salida de un encuentro en la Cámara de Diputados. 
 
Alrededor de las 5.00 de la mañana del domingo 26 de febrero un comando militar disparó en contra 
de un vehículo tipo 'pick up' con siete individuos a bordo, quienes aparentemente se trasladaban 
a exceso de velocidad con las luces apagadas y sin placas.  
 

Como resultado de la ráfaga en su contra, cinco jóvenes murieron, uno resultó herido, mientras que 
otro escapó ileso del ataque.  

Versiones extraoficiales refieren que los hombres pertenecían al Cártel del Noreste, una de las 
organizaciones criminales con mayor preponderancia en la región. A pesar de estos señalamientos, los 
jóvenes no representaban ninguna amenaza durante su encuentro con las Fuerzas Armadas.  

"No iban armados": El Ejército mexicano habría ejecutado a cinco jóvenes en Tamaulipas - RT 

 

 

https://youtu.be/5FLj5__fO8o?t=76
https://actualidad.rt.com/actualidad/461044-ejercito-mexicano-habria-ejecutado-cinco-tamaulipas
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El subsecretario de Gobernación Alejandro Encinas 

reconoce que el Ejército ejecutó a cinco jóvenes en 

Nuevo Laredo 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

El subsecretario de Derechos Humanos de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas, admitió que el 

Ejército ejecutó a los cinco jóvenes que murieron el pasado 26 de febrero en Nuevo Laredo, Tamaulipas. “No se 

trató de un enfrentamiento, independientemente de quiénes eran, fueron ejecutados”, ha declarado este 

miércoles el funcionario. 

Al llegar a una reunión a la Cámara de Diputados, el subsecretario reconoció que hay elementos que acreditan 

que los jóvenes no iban armados. La declaración de Encinas contradice las primeras versiones del Ejército 

mexicano que indicaban que sus elementos activaron sus armas al escuchar disparos y al ver la camioneta donde 

se trasladaban los jóvenes a exceso de velocidad con las luces apagadas y sin placas. 

Aunque indicó que se debe esperar a la conclusión de la investigación que se solicitó a la Comisión Nacional de 

Derechos Humanos (CNDH), el funcionario aseveró que es necesario indagar si los militares que dispararon a los 

jóvenes siguieron instrucciones de sus superiores o no. “Todos tienen derechos, pero quienes infringen la ley 

deben cumplir con su responsabilidad. Por supuesto que la investigación debe de abordar las cadenas de mando, 

no solamente la responsabilidad de los elementos de las Fuerzas Armadas sino de la cadena de mando en este 

operativo”, expuso. 

El subsecretario de Gobernación Alejandro Encinas reconoce que el Ejército ejecutó a cinco jóvenes en Nuevo Laredo | EL PAÍS 

México (elpais.com) 

 

https://elpais.com/mexico/2023-02-27/la-muerte-de-cinco-jovenes-supuestamente-a-manos-del-ejercito-siembra-el-caos-en-nuevo-laredo.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-01/el-sobreviviente-de-nuevo-laredo-escuche-que-los-militares-decian-matenlo-matenlo.html
https://elpais.com/mexico/2022-10-31/la-cndh-defiende-la-reforma-electoral-de-lopez-obrador-y-se-lanza-contra-el-ine.html
https://elpais.com/mexico/2022-10-31/la-cndh-defiende-la-reforma-electoral-de-lopez-obrador-y-se-lanza-contra-el-ine.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-15/el-ejercito-mexicano-incrementa-su-poderio-militar-escala-11-posiciones-en-el-ranking-mundial-de-fuerzas-armadas.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-16/el-subsecretario-de-gobernacion-alejandro-encinas-reconoce-que-el-ejercito-ejecuto-a-cinco-jovenes-en-nuevo-laredo.html
https://elpais.com/mexico/2023-03-16/el-subsecretario-de-gobernacion-alejandro-encinas-reconoce-que-el-ejercito-ejecuto-a-cinco-jovenes-en-nuevo-laredo.html
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Asesinato de cinco jóvenes en norte de México 
pudo ser ejecución de militares 

Los cinco jóvenes asesinados por el Ejército mexicano en Tamaulipas, norte de México, no estaban armados y no 

se enfrentaron a los miembros de las fuerzas armadas, por lo que su muerte pudo tratarse de una ejecución, reveló 

este miércoles el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración del Gobierno mexicano, Alejandro 

Encinas. 

En una entrevista con el periódico El Universal al interior del recinto legislativo de la Cámara de Diputados, el 

funcionario de la Secretaría de Gobernación (Segob) aseguró que los hechos indican que se trató de una ejecución. 

También comentó que esta dependencia se pronunciará de manera formal cuando la Comisión Nacional de 

Derechos Humanos (CNDH) dé a conocer los resultados de la investigación que lleva a cabo. 

“Esperemos a que venga la conclusión de la investigación de la CNDH para dar cuenta de qué pasó, pero 

evidentemente hay elementos para acreditar que los jóvenes no iban armados y que no había enfrentamiento”, 

indicó. 

El funcionario mexicano también consideró que se debe de evaluar la responsabilidad en la cadena de mando y 

que quien cometa un delito cumpla con sus consecuencias. 

Las declaraciones de Encinas se dan luego del abatimiento el pasado 27 de febrero de cinco jóvenes en la fronteriza 

ciudad de Nuevo Laredo, en el norteño estado mexicano de Tamaulipas, luego de que presuntamente militares 

accionaran sus armas en contra de una camioneta que perseguían por escuchar un “estruendo”, según informó la 

Secretaría Nacional de la Defensa (Sedena). 

El propio presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, pidió a la CNDH determinar el papel del Ejército 

en la matanza de estos jóvenes para que, en el caso de que sean responsables, "sean castigados". 

"A propuesta del secretario (ministro) de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, se pidió la intervención de la 

Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), para que se investigue el caso. Incluso las autoridades 

militares ya están también ayudando en la investigación para que, si resultan responsables los miembros del 

Ejército, sean castigados", dijo en su rueda de prensa diaria. 

 

 

Asesinato de cinco jóvenes en norte de México pudo ser ejecución de militares - SWI swissinfo.ch 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-justicia_asesinato-de-cinco-j%C3%B3venes-en-norte-de-m%C3%A9xico-pudo-ser-ejecuci%C3%B3n-de-militares/48364470
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"No iban armados y no había enfrentamiento": 
la muerte de cinco jóvenes en Nuevo Laredo a 

manos de militares apunta a una ejecución 

Los cinco jóvenes que mató el Ejército mexicano en Tamaulipas, norte de México, no estaban 
armados y no se enfrentaron a los miembros de las fuerzas armadas, por lo que su muerte pudo 
tratarse de una ejecución, afirmó este miércoles el subsecretario de Derechos Humanos, Población 
y Migración del Gobierno mexicano, Alejandro Encinas. 

En una entrevista con el periódico El Universal al interior del recinto legislativo de la Cámara de 
Diputados, el funcionario de la Secretaría de Gobernación (Segob) aseguró que los hechos indican 
que se trató de una ejecución pero que la dependencia se pronunciará de manera formal cuando la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) dé a conocer los resultados de la investigación que 
lleva a cabo. 

“Esperemos a que venga la conclusión de la investigación de la CNDH para dar cuenta de qué pasó, 
pero evidentemente hay elementos para acreditar que los jóvenes no iban armados y que no había 
enfrentamiento”, indicó. 

Encinas también consideró que se debe evaluar la responsabilidad en la cadena de mando y que 
los que cometan un delito responda por ello. 

Las declaraciones del funcionario mexicano se dan luego del abatimiento el pasado 27 de febrero 
de cinco jóvenes en la fronteriza ciudad de Nuevo Laredo, en el norteño estado mexicano de 
Tamaulipas, luego de que militares accionaran sus armas en contra de una camioneta después de 
escuchar un “estruendo”, según informó la Secretaría Nacional de la Defensa (Sedena). 

El propio presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, pidió a la CNDH determinar el papel 
del Ejército en la matanza de estos jóvenes para que, en el caso de que sean responsables, "sean 
castigados". 

"A propuesta del secretario (ministro) de la Defensa, Luis Cresencio Sandoval, se pidió la intervención 
de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), para que se investigue el caso. Incluso las 
autoridades militares ya están también ayudando en la investigación para que, si resultan responsables 
los miembros del Ejército, sean castigados", dijo en su rueda de prensa diaria. 

Entre diversas organizaciones civiles y organismos que han condenado los hechos, la Oficina en 
México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (ONU-DH) también 
ha solicitado realizar una investigación "diligente, pronta e imparcial" sobre estos asesinatos. 

El caso de los cinco jóvenes que militares mexicanos mataron en Nuevo Laredo apunta a una ejecución | Noticias Univision América 

Latina | Univision 

 

https://www.univision.com/noticias/america-latina/nuevo-laredo-cinco-jovenes-muertos-ejercito-mexicano-lo-que-se-sabe
https://www.univision.com/noticias/america-latina/denuncian-ejercito-mexic-mato-a-cinco-civiles-uno-presuntamente-estadounidense
https://www.univision.com/noticias/america-latina/denuncian-ejercito-mexic-mato-a-cinco-civiles-uno-presuntamente-estadounidense
https://www.univision.com/noticias/america-latina/caso-de-los-cinco-jovenes-que-militares-mexicanos-mataron-en-nuevo-laredo-apunta-a-una-ejecucion
https://www.univision.com/noticias/america-latina/caso-de-los-cinco-jovenes-que-militares-mexicanos-mataron-en-nuevo-laredo-apunta-a-una-ejecucion
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Denuncian a Juez que ampara a Samuel ante Judicatura 

federal 

Al acusar que el Juez Octavo de Distrito de Tamulipas, Faustino Gutiérrez Pérez, concede amparos "a 

modo" al Gobernador Samuel García, los Diputados federales del PAN, Annia Gómez, y del PRI, José 

Luis Garza Ochoa, interpusieron hoy una denuncia administrativa contra éste. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/denuncian-a-juez-que-ampara-

a-samuel-ante-judicatura-federal/ar2570925 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/denuncian-a-juez-que-ampara-a-samuel-ante-judicatura-federal/ar2570925
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/denuncian-a-juez-que-ampara-a-samuel-ante-judicatura-federal/ar2570925
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El periodista y escritor, Héctor Aguilar en Telefórmula, aseguró que… 

 

.“Este es el año de Francisco Villa. Es prácticamente imposible luchar contra la popularidad mitológica 

de Francisco Villa, pero al mismo tiempo es imposible, cuando te acercas un poco a la historia real del 

personaje, evitar el tufo de sangre y de matonería que expide. De todos los próceres mexicanos es el 

único del que tenemos reiteradas pruebas de que era un matón cruel, iracundo y despiadado. Este 

Francisco Villa, con el que uno no quisiera toparse nunca en la calle, es el que tenemos puesto como 

héroe en la Cámara de Diputados con letras de oro y el que está consagrado como una especie de 

divinidad laica en la mitología popular y en la mitología oficial de México”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI5irrylbSIZq7g&id=BEBB992B33844BAA%21583&cid=BEBB99

2B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI5irrylbSIZq7g&id=BEBB992B33844BAA%21583&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AI5irrylbSIZq7g&id=BEBB992B33844BAA%21583&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
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Gerardo Fernández Noroña advierte posible ruptura entre el PT y 

Morena 

 

Ya hay reacción del PT en la Cámara de Diputados, quien por conducto de su coordinador, Gerardo 

Fernández Noroña, afirmó que el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, está apuntando a la 

ruptura con el legislador al declarar que la dirigencia del partido debe elegir entre la candidatura de 

Ricardo Mejía al gobierno de Coahuila o la coalición lópezobradorista para la presidencial del 2024. En el 

programa ‘Café Milenio’, Mario Delgado reveló que ya había un acuerdo con el Dirigente del PT para ir 

juntos en Coahuila, pero al final según Delgado, el PT acuchilló por la espalda a Morena. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AInAXseiPb1RUDo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264

FEE48F%213590&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AInAXseiPb1RUDo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213590&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AInAXseiPb1RUDo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213590&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
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Diputadas y diputados emiten comentarios con 
motivo del aniversario de la Expropiación 

Petrolera 
 

Boletín No.3966 

Diputadas y diputados emiten comentarios con motivo del aniversario de la Expropiación Petrolera 

• Participaron representantes de los siete todos grupos parlamentarios 

En la sesión semipresencial de este jueves y en el apartado de efemérides, diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, 

PVEM, PT, MC y PRD emitieron comentarios con motivo del aniversario de la Expropiación Petrolera. 

Nutrir las reformas constitucionales y poner fin a al saqueo 

De Morena, la diputada Aleida Alavez Ruiz puntualizó que la defensa de la soberanía energética nacional es una obligación 

del Estado y una necesidad de las familias mexicanas. “No podemos seguir en la paradoja de un país rico en recursos 

naturales, hidrocarburos y minerales con un pueblo hundido en la pobreza; por eso, hoy se tienen que nutrir las reformas 

constitucionales para poner fin a la explotación y el saqueo. Hay que dar paso a un desarrollo sustentable”. 

En este gobierno se reivindicó el papel de regulación de los recursos naturales. “Sigamos cerrando el paso al libertinaje 

económico para no engordar los bolsillos a costa del erario. Las concesiones nunca más deben volver a ser cheques en 

blanco. Seamos un país abierto a las inversiones con cero tolerancia al saqueo”. 

Una de las decisiones más relevantes de la historia 

Por el PAN, el diputado Javier González Zepeda relató que el 18 de marzo de 1938 el presidente Lázaro Cárdenas informó 

al pueblo mexicano de una de las decisiones más relevantes de la historia postrevolucionaria del país: la Expropiación 

Petrolera; una de las razones fue el incumplimiento del laudo de la Junta Federal de Conciliación y Arbitraje que había 

fallado a favor de las exigencias de los trabajadores petroleros. 

Dijo que 17 empresas extranjeras que explotaban el petróleo nacional se negaron a cumplir la ley y salieron del país. Agregó 

que eso hizo necesario reanudar tanto la venta de petróleo mexicano como la compra de refacciones, maquinaria y equipo 

para la operación de la recién creada empresa de Petróleos Mexicanos, pero las condiciones políticas, económicas y sociales 

de 1938 no son las mismas que las de 2023. 
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Una nueva etapa que promovió el desarrollo 

La diputada Lorena Piñón Rivera (PRI) indicó que se cumplen 85 años del inicio de una nueva etapa que promovió el 

desarrollo económico y la industria energética en el país, por la publicación del decreto del presidente Cárdenas que realizó 

la Expropiación Petrolera. Con la expropiación, continuó, se consolidó el poder del México postrevolucionario para llevarlo 

a la modernidad.  

Enfatizó que su grupo parlamentario celebra el trabajo y el nacionalismo de Cárdenas del Río realizado por el bien de 

México; no obstante, dijo, “me duele que los trabajadores petroleros de Veracruz no cuenten con las medidas óptimas para 

trabajar”. Sostuvo que se debe aprender del general Cárdenas su modestia para escuchar y dialogar con respeto.  

La Expropiación Petrolera, máxima expresión de la soberanía energética 

La diputada Angélica Peña Martínez (PVEM) afirmó que la recuperación del control de la industria petrolera representa la 

máxima expresión de soberanía energética, económica y social de los últimos 100 años. “Fue la respuesta a la situación que 

el país enfrentaba con un conjunto de empresas extranjeras que desafiaban la autoridad del gobierno y cuyo objetivo era 

hacer prevalecer sus intereses por encima de los del pueblo de México”. 

Comentó que la Expropiación Petrolera trajo al país innumerables beneficios, ya que permitió que a través de Pemex se 

financiara durante más de ocho décadas el desarrollo nacional, la creación y operación de instituciones. “Es importante 

reflexionar sobre nuestra obligación de defender el interés público y hacer valer la soberanía de la nación frente a cualquier 

amenaza”. 

Defender recursos energéticos y la soberanía 

Benjamín Robles Montoya, diputado del PT, mencionó que con esta efeméride se honra la memoria y el legado histórico 

del general Lázaro Cárdenas, quien defendió el petróleo y los recursos energéticos del país para que sean de las y los 

mexicanos y no de las transnacionales.  

Añadió que hoy se viene a conmemorar a la Expropiación Petrolera llevada a cabo por Lázaro Cárdenas, y lamentó aquellas 

acciones de traición a la patria y entreguistas. “Este sábado conmemoramos a la Expropiación Petrolera y refrendaremos 

nuestro compromiso por defender nuestros recursos energéticos y nuestra soberanía”.  

Conmemoramos 85 años de una decisión valiente 

En tanto, el diputado Omar Enrique Castañeda González (MC) señaló que “hoy conmemoramos 85 años de una decisión 

valiente, histórica, de un titán de la historia nacional como lo fue el general Lázaro Cárdenas del Río”; una decisión apegada 

a su momento preciso que requería para garantizar la soberanía nacional y dar el impulso de desarrollo a nuestro país.     
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Enfatizó que, desde su grupo parlamentario y conmemorando esta fecha, “estamos pugnando por mirar hacia las energías 

renovables” que garanticen el desarrollo de la nación, sustentable que brinde oportunidades y un futuro para las próximas 

generaciones. Expresó su convicción de que “el momento histórico que nos toca vivir ya no es el del petróleo, sino el de las 

energías renovables y sustentables para asegurar la vida de nuestro planeta y país”.  

Tenemos la necesidad de respetar las leyes y normas 

Del PRD, el diputado Marcelino Castañeda Navarrete recordó que con la firme convicción de poner los intereses de la 

nación al frente, el entonces presidente Lázaro Cárdenas del Río expropió los bienes de las empresas extranjeras dedicadas 

a la explotación de petróleo un 19 de marzo de 1938.  

Subrayó que la conmemoración de esta efeméride es una oportunidad para reconocer la innegable responsabilidad con la 

que el entonces presidente de la República enfrentó una problemática que superaba las fronteras de la nación. “Hoy no 

podemos obviar las necesidades que tenemos de respetar las leyes y normas, acompañar, buscar y luchar por los derechos, 

así como comprender cuál debe ser el papel de nuestra nación en el mundo”. 
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En la Cámara de Diputados se llevó a cabo el 
foro virtual “Por un Mundo Digital Inclusivo” 

 

Alertan legisladoras y especialistas de la persistencia de la brecha digital de 
género 

Boletín No.3963 

En la Cámara de Diputados se llevó a cabo el foro virtual “Por un Mundo Digital Inclusivo” 

• Alertan legisladoras y especialistas de la persistencia de la brecha digital de género 

Con el fin de conocer los principales problemas que sufren las mujeres para el acceso a la 

información y la falta de acceso a la capacitación y a las herramientas tecnológicas, el Cetro de 

Estudios para el Logro de la Igualdad de Género (CELIG), de la Cámara de Diputados, realizó el foro 

virtual “Por un Mundo Digital Inclusivo”. 

Al inaugurar el evento, la diputada Noemí Salazar López (Morena), secretaria de la Comisión de 

Igualdad de Género, señaló que las especialistas ayudarán a dar la pauta para fortalecer el trabajo 

legislativo en materia de economía, trabajo a distancia y uso de modelos híbridos. 

“Estas herramientas pueden generar grandes brechas en el desarrollo económico y profesional de 

las mujeres, pues en 2019 en México, según la Encuesta Nacional sobre disponibilidad y uso de 

tecnologías de la información en los hogares, el 59.2 por ciento de ellas no usaron computadora 

alguna, tablet u otro instrumento, mientras que en las zonas rurales se hace más notorio, pues el 

77.7 por ciento no usaron ninguno de estos dispositivos”, explicó. 

Apuntó que el desconocimiento de estas tecnologías aumenta la brecha digital, la cual se hizo más 

visible durante la pandemia por el virus de Covid-19, donde las mujeres y niñas fueron las más 

afectadas, pues en el confinamiento de casi dos años tuvieron el rol de género de cuidadoras.  

“Se debe legislar para eliminar todas las barreras para acceder al mundo digital y capacitar a las 

mujeres y niñas en ciencia, matemáticas, tecnologías de información e ingeniería, que desarrollen 

tecnología que satisfaga necesidades”, insistió.  
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La legisladora por MC, Amalia García Medina, consideró que uno de los grandes retos es garantizar 

la igualdad, ya que la desigualdad cruza por diversos factores, como la separación estructural 

entre hombres y mujeres, lo que limita nuestras capacidades; sin embargo, los países que quieran 

crecer económicamente deben acceder al mundo digital y el acceso a las herramientas digitales.   

“Cuando pensamos en quién estará laborando en la Planta de Tesla automáticamente se piensa 

en hombres”, lamentó. 

Llamó a poner el acento en las tecnologías de la información y que todos puedan usar la banda 

ancha, se refuerce la protección de datos personales, insistir en el uso de las tecnologías de la 

información, pero para ello, subrayó, se necesitan presupuestos que garanticen el acceso a las 

tecnologías e información del mundo moderno. 

Comentó que también se debe trabajar y contemplar lo que se refiere a los derechos de las 

personas cuidadoras. Respecto del home office dijo que se tiene que igualar el piso para hombres 

y mujeres al acceder a la autonomía económica, ya que las tecnologías de los ámbitos laborales 

son herramienta para cerrar las brechas entre ambos géneros. “La ciencia no es neutra pues 

depende de quién la aplique”. 

Del PT, la diputada Margarita García García apuntó que son tiempos complicados y difíciles, pues 

la pandemia evidenció el retraso tecnológico en nuestro país, tanto así que las empresas privadas 

debieron adoptar modelos de trabajo de otros países y formas de laborar no consideradas en la 

ley.  

“El regularizar el teletrabajo obligaba al patrón a proporcionar los medios necesarios del apartado 

A del 123, pero en el apartado B la situación es más complicada porque nos acostumbramos a 

trámites en ventanilla, lo que demostró el gran retraso en el sector gobierno. Tuvimos la 

desfortuna que en el gobierno se paralizó todo, la gente necesitaba documentos trámites y solo 

les decían: lo sentimos, estamos cerrados”, comentó. 

Enfatizó que el teletrabajo trajo mayor carga de labores a las mujeres, ya que al estar en el hogar 

se combinaba lo de ama de casa, cuidadoras y el trabajo, por lo que el derecho a la desconexión 

fue un gran apoyo, pero aún se requiere de mayor capacitación para el uso de tecnologías. “A 

pesar del aumento de usuarios de Internet, sigue la brecha digital de género por cuestiones 

económicas y sociales”.   
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La diputada Marina Valadez Bojorquez (Morena) dijo que las tecnologías digitales transforman el 

actuar de la sociedad para mejorar la vida de las mujeres y las niñas, pero también dan lugar a 

grandes desafíos que pueden perpetuar y profundizar las desigualdades de género. 

“La disparidad entre mujeres y hombres en relación con la digitalización y las oportunidades de 

acceso, uso y beneficio del mundo digital, es uno de los grandes temas prioritarios que debemos 

atender”, alertó. 

Aurora de la Luz Aguilar Rodríguez, directora del CELIG y quien fungió como moderadora del 

encuentro virtual, aseguró que la pandemia generó impactos diferenciados entre mujeres y 

hombres, además que a muchas las ubicó en el rol de cuidadoras, mientras que a otras les generó 

ingresos y posibilidad de patrimonio, además de desarrollo profesional. 

Participación de especialistas 

La maestra Blanca Estela Carrillo Palma, académica y activista, declaró que durante el tiempo que 

duró la pandemia las brechas de género se hicieron más grandes en las áreas científicas y otras, 

pero se vio más la desigualdad de las mujeres en lo privado que en lo público.  

Precisó que el trabajo de cuidados de parte de las mujeres contribuyó a que los hombres salieran 

al campo a laboral; sin embargo, persisten disparidades o brechas entre ambas partes al hacer las 

compras, cuidar a discapacitados o personas que lo requieren, así como labores domésticas. 

María del Rosario Ayala Carrillo, académica del Colegio de Postgraduados, Campus Montecillos, 

Estado de México, coincidió que por dedicarse a los cuidados las mujeres pierden oportunidades 

de trabajo. 

Enfatizó que en nuestro país no hay un sistema nacional de cuidados ni una política que 

desfamiliarice y desfeminice esta actividad. “Además, los cuidados se distinguen por el vínculo 

afectivo, lo que en parte es asignado por el género, por ello se debe deconstruir estos estereotipos 

de género” 

Al compartir testimonios recabados de mujeres con alguna discapacidad, Karina Zúñiga Laguna, 

coordinadora de la Fundación Arte, Educación y Talento Compartido, A.C., resaltó la importancia 

de traerá estos espacios la voz de las mujeres que “están allá afuera”, pues es importante 

escucharlas. 
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Puntualizó que algunas mujeres requieren de las herramientas digitales para poder hacer uso de 

ellos y generar sus propios espacios. 

Conclusión del evento 

Al dar las conclusiones del foro, la diputada Noemí Berenice Luna Ayala (PAN), vicepresidenta de 

la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, resaltó la importancia de que en este 2023 la ONU, 

al conmemorar el Día Internacional de la Mujer, lo hiciera bajo el lema “Por un mundo Digital 

Inclusivo, Innovación y Tecnología por la Igualdad de Género”. 

Destacó que el buen uso de las nuevas tecnologías es vital para el desarrollo de cualquier actividad 

porque permiten generar información y contenidos fundamentales para la comunicación y 

coadyuva a la inclusión e información, pero al ser mal utilizadas se convierten en un medio para 

la violación de derechos de las mujeres y niñas. 

Aseguró que la violencia contra las mujeres en las redes sociales es cada vez más grave, por lo que 

las autoridades y la sociedad deben trabajar por atender y detener sus diversas manifestaciones. 
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Grupos parlamentarios en la Cámara de 
Diputados conmemoran el 160 aniversario del 

Sitio de Puebla 
 

Participaron diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y 
PRD 

Boletín No.3967 

Grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados conmemoran el 160 aniversario del Sitio de Puebla 

• Participaron diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

En la sesión semipresencial de este jueves, diputadas y diputados de todos los grupos parlamentarios conmemoraron el 160 

aniversario del Sitio de Puebla. 

Fueron 62 días de asedio que destruyeron Puebla 

El diputado Mario Miguel Carrillo Cubillas (Morena) mencionó que se conmemora el 160 aniversario del Sitio de Puebla, 

donde fueron 62 días de asedio que destruyeron esa ciudad. Recordó que el personaje de Miguel Miramón durante el 

Maximato traicionó la confianza de las y los mexicanos 

Dijo que, al igual que en 1863, las y los poblanos y el grupo parlamentario de Morena, “vamos a defender estoicamente el 

patriotismo”. Resaltó: “viva Puebla, viva México”. 

Defenderemos nuestra patria 

Del PAN, la diputada Genoveva Hurta Villegas subrayó que, así como los mexicanos y mexicanas de 1863 defendieron a 

Puebla y a la nación, las y los mexicanos en 2023 “haremos lo propio y defenderemos nuestra patria como también a nuestras 

instituciones, a la República, a la democracia y a nuestras leyes, porque nada ni nadie está por encima de las leyes ni de 

México”. 
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Refirió que hoy se recuerda el inicio del Sitio de Puebla y a todos los valientes mexicanos que defendieron la ciudad hasta 

que ya no fue posible. “El Sitio de Puebla es ejemplo de la resistencia de las y los mexicanos y de que no nos dejamos 

someter por nadie, por ningún gobierno extranjero. Cuando la patria llama los mexicanos atendemos ese llamado. En el 

PAN ya escuchamos ese llamado y estamos listos para atenderlo”. 

Evento que marcó la historia 

El diputado Javier Casique Zárate (PRI) relató que hoy se conmemora un evento que marcó la historia, el Sitio de Puebla, 

que inició el 16 de marzo de 1863 y culminó el 17 de mayo de ese mismo año. La derrota dio paso a la instalación del 

segundo Imperio y ese hecho nos deja la enseñanza de que sin unión no hay fuerza y sin honor no hay nada”.  

Añadió que la lucha de hace 160 años demostró al mundo que “los mexicanos estamos dispuestos a resistir hasta el último 

aliento contra el agresor”. El Sitio de Puebla, dijo, significa una dura lección de la tenacidad, se logró convertir el 

hostigamiento en resistencia y México se ganó el derecho de ser una nación libre y soberana. “Nuestro deber es luchar por 

una patria más justa y fuerte”.   

Acontecimiento histórico que marcó un antes y un después 

Fátima Almendra Cruz Peláez, diputada del PVEM, afirmó que se conmemora un acontecimiento histórico que marcó un 

antes y un después en la lucha del país por una república libre y soberana. Recordó que el 16 de marzo de 1863 un grupo 

de valientes militares liderados por el general Jesús González Ortega se enfrentaron al ejército francés considerado uno de 

los más poderosos del mundo.   

Destacó que el Sitio de Puebla es un ejemplo de la importancia de “no rendirnos ante las adversidades y defender nuestra 

nación ante cualquier ataque que busque vulnerar la soberanía y poner en peligro el derecho a la autodeterminación”. 

Subrayó que es de vital importancia mantener viva la memoria de acontecimientos históricos para que las futuras 

generaciones no olviden la lucha. 

Hoy como hace 160 años el país necesita unidad 

La diputada Araceli Celestino Rosas (PT) comentó que después de la batalla de 1862 las tropas invasoras se replegaron para 

acumular fuerzas y llegar a tomar la Ciudad de México. Agregó que los defensores de la ciudad de Puebla dejaron como 

enseñanza que aún sin armas se puede defender al pueblo mexicano. 
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Destacó que si bien es cierto que el Ejército de Oriente había sido superado, eso no significó que renunciaran a seguir 

defendiendo el honor nacional y la integridad territorial de la patria, y “hoy como hace 160 años el país necesita unidad. A 

160 años de inicio del Sitio de Puebla en esta alta tribuna rindo tributo a los integrantes del glorioso Ejército de Oriente”. 

Es un ejemplo de heroísmo 

 Braulio López Ochoa Mijares, diputado de MC, afirmó que el Sitio de Puebla es un ejemplo de que el heroísmo está en la 

defensa de la patria, de los principios y de todo lo que se comparte como nación; esos héroes dieron su vida para tener un 

país libre. México es un país soberano e independiente y “así debe permanecer; la historia nos demuestra que la libertad e 

Independencia han costado esfuerzo y sangre”. 

Mencionó que es buen momento para recodar las gestas heroicas que se han librado por la soberanía. “Nuestra labor es 

honrar a esta soberanía, mantener ese legado y luchar por las causas que han dado razón al país. Luchamos y seguiremos 

luchando por el legado que nos pertenece a todos; un México soberano y democrático. Las gestas heroicas nacionales nos 

enseñan el valor y trabajo en pluralidad por el bien común”. 

Reconocer patriotismo de quienes defendieron de invasores   

En su oportunidad, la diputada Olga Luz Espinosa Morales (PRD) resaltó que hoy a 160 años “es necesario reconocer el 

alto patriotismo de quienes defendieron la ciudad de Puebla frente a las fuerzas armadas invasoras, porque México es una 

gran nación y lo ha demostrado”.    

Refirió que el Sitio “fue una feroz y heroica defensa de Puebla” por 62 días, a partir del 16 de marzo de 1863 donde 

constantemente las comunicaciones de las tropas francesas hablaban de la tenacidad de las tropas mexicanas. Ante las 

pérdidas y la imposible toma del lugar incluso se llegó a plantear el pasar por alto Puebla y dirigirse directo a la Ciudad de 

México.       
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Grupos parlamentarios abordan amenaza de 
intervención de las fuerzas armadas de Estados 

Unidos de América 
 

Boletín No.3965 

Grupos parlamentarios abordan amenaza de intervención de las fuerzas armadas de 

Estados Unidos de América  

• En agenda política participaron diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron comentarios sobre 

la amenaza de intervención de las fuerzas armadas de Estados Unidos de América, en el apartado 

de agenda política de la sesión semipresencial de este jueves.  

Siempre se ha pugnado por la no intervención 

La diputada Brenda Espinoza López (Morena) expresó que los congresistas republicanos de los 

Estados Unidos han actuado irresponsablemente al solicitar al Departamento de Estado que 

equipare a los cárteles mexicanos de droga con organizaciones terroristas, lo cual “es una excusa 

para que el ejército norteamericano intervenga en el territorio contra los ciudadanos, contra la 

dignidad, principios, valores, cultura y la soberanía de México: No nos vamos a dejar, el pueblo 

siempre ha pugnado por la no intervención. No al intervencionismo extranjero”.   

María Guadalupe Chavira de la Rosa, diputada de Morena, aseguró que en México se quiere paz y 

no guerra. México y América Latina “ya no son territorios de conquista; a México se les respeta, ya 

no somos entreguistas”. Además, cuestionó las políticas públicas que se han legislado para 

erradicar el consumo y adicción a drogas como el fentanilo entre los habitantes de Estados Unidos. 

“Culpar al gobierno de México es una salida fácil; amenazar con un acto intervencionista, es un 

acto cobarde. Reiteramos la defensa de la soberanía nacional y la no intervención”. 
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Son tiempos de establecer estrategias conjuntas 

Del PAN, la diputada Mariana Gómez del Campo Gurza dijo que su grupo parlamentario está en 

desacuerdo de cualquier intención de realizar un acto de intervención en el país. “El nombre de 

México debe ser defendido ante quien lo ataque y quien lo ofenda. El respeto a nuestra soberanía 

debe ser total”. 

Puntualizó que en toda relación bilateral hay desacuerdos, pero confrontarse con Estados Unidos 

no resuelve esta situación, no ayuda a salvar vidas de mexicanos y norteamericanos. Afirmó que 

los problemas de violencia y tráfico de drogas van más allá de partidos, ideologías y 

nacionalidades. “En nada beneficia a México atacar a congresistas norteamericanos ni a sus 

instituciones porque en Estados Unidos amenazar congresistas en un delito federal. Son tiempos 

para actuar en conjunto y establecer estrategias conjuntas, no para la división y confrontación”. 

Mantener con serenidad el rescate a la soberanía 

Por el PRI, el diputado Augusto Gómez Villanueva dijo que “resulta criminal” el tráfico de armas 

desde los Estados Unidos, “a quienes mantienen no solamente a la industria armamentista como 

un sustento de su economía política, sino al mismo tiempo se incurre en la provocación y el amago 

de las voces de representantes de un partido en los Estados Unidos en la coyuntura del proceso 

electoral”. Consideró que “lo grave es caer en el juego de la provocación”.  

“Vengo a exigir a esta soberanía pedir y construir un intercambio de ideas con respeto, una palabra 

mal aplicada puede desatar la guerra, empecemos por dignificar aquí mismo el debate, abrir el 

espacio de la diplomacia que puede generar la posibilidad de acuerdos para llegar a la seguridad 

de todos y, sobre todo, a mantener con serenidad y con sabiduría el rescate a la soberanía de 

nuestro país y, sobre todo, a la dignidad de México”, puntualizó.   

Se atenta contra el espíritu de colaboración binacional 

Gilberto Hernández Villafuerte, diputado del PVEM, mencionó que la amenaza es intervencionista, 

y de aprobarse u otorgarse “estaríamos hablando de una invasión, lo que no solo es injustificable 

sino inaceptable e indignante, pues atenta contra el espíritu de colaboración binacional y de los 

esfuerzos de cooperación que se han llevado a cabo entre los gobiernos de México y Estados 

Unidos para enfrentar los problemas relacionados con el tráfico de drogas y la inseguridad en 

ambos lados de la frontera”.  
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Recordó que no es la primera vez que se hace una propuesta de este tipo. Las drogas, la violencia 

y la inseguridad, añadió, son problemas que están estrechamente relacionados, por lo que deben 

de abordados de manera integral. “Nuestros países requieren acuerdos de entendimiento y no 

amenazas de intervención con el pretexto de combatir a las organizaciones que trafican drogas. 

Está justificada la respuesta del presidente López Obrador”.  

Todos deberíamos repudiar estos intentos injerencistas 

El diputado Gerardo Fernández Noroña (PT) expresó que en días recientes diversos legisladores 

norteamericanos amenazaron a nuestra patria con una intervención militar, tomando como 

pretexto el tema del narcotráfico y la violencia, y no es una primera vez. Preguntó si el gobierno 

de Estado Unidos quiere resolver el problema de droga y su consumo, ¿por qué no empieza en su 

territorio?  

Mencionó que el comportamiento de Estados Unidos “es hipócrita porque su pueblo es el principal 

consumidor de droga y no lo atiende como un problema de salud pública”. Añadió que ninguna 

fuerza política del país podría justificar la intervención militar de Estados Unidos en nuestra patria. 

“Todos al unísono deberíamos alzar la voz repudiando estos intentos injerencistas”. 

Hay crisis de seguridad binacional 

La diputada Amalia Dolores García Medina (MC) puntualizó que a este problema se le llama crisis 

de seguridad binacional porque muestra el fracaso de México y de Estados Unidos en terminar 

con este flagelo; las muertes están de los dos lados. “Es importante subrayar que hay una 

responsabilidad binacional en atender, trabajar, prevenir y erradicar la acción de estos grupos. 

Hay una responsabilidad binacional en la acción de estos cárteles”. 

En lugar de politizar esta situación, subrayó, se requiere una corresponsabilidad compartida de 

los gobiernos de ambos países para garantizar que este flagelo se detenga. Refirió que ante la 

próxima Interparlamentaria México-Estados Unidos, la Cámara de Diputados debe examinar la 

posibilidad de proponer una modificación a la Segunda Enmienda de la Constitución de los 

Estados Unidos que permite la acción de las empresas productoras de armas para detener a la 

Asociación Nacional del Rifle y cortar el flujo de dinero a los cárteles. 
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Jamás apoyaremos la intervención de otro país 

Del PRD, la diputada Elizabeth Pérez Valdez señaló que en su grupo parlamentario “jamás 

renunciaremos a debatir y afrontar una posible intervención extranjera. Nuestra patria es muy 

nuestra, es soberana y no permitiremos que desde el extranjero se nos intervenga de ninguna 

forma”. Sostuvo que “jamás apoyaremos la intervención de otro país en los problemas que son 

totalmente y absolutamente nuestros”.  

Marcelino Castañeda Navarrete, diputado del PRD, enfatizó que la realidad que vive nuestro país 

requiere esfuerzos conjuntos, pero sin poner en riesgo la soberanía nacional. Resaltó que en el 

PRD “estamos dispuestos a cualquier tema de urgencia, “pero que sea con voluntad”. Hoy aquí 

“tenemos la oportunidad de hacer historia, de cambiar la realidad de millones de personas que 

nos favorecieron con su voto y quienes confiaron en nosotros”. 
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Inauguran en San Lázaro exposición “La 
Constitución de un Pluralismo: El Pluralismo 

Político de José Chávez Morado” 
 

Muestra obras de cómo el artista originario de Guanajuato creó el 
frontispicio de la Cámara de Diputados 
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Inauguran en San Lázaro exposición “La Constitución de un Pluralismo: El Pluralismo Político de José Chávez 

Morado” 

• Muestra obras de cómo el artista originario de Guanajuato creó el frontispicio de la Cámara de Diputados 

• Asistió la Secretaria General de este órgano parlamentario, Graciela Báez Ricárdez 

Este jueves, se inauguró en el Museo Legislativo “Sentimientos de la Nación” de la Cámara de Diputados la exposición “La 

Constitución de un Pluralismo: El Pluralismo Político de José Chávez Morado”. 

Se trata de 12 obras que describen cómo el artista guanajuatense concibió la creación del frontispicio del Palacio Legislativo 

de San Lázaro, hasta llegar a la obra que actualmente permanece en la entrada principal. 

En el acto inaugural, la Secretaria General de la Cámara de Diputados, Graciela Báez Ricárdez, consideró que esta 

exposición nos recuerda lo importante que es este órgano del Poder Legislativo, porque justamente el frontispicio contiene 

la representación de la República y la pluralidad de nuestro país.  

Báez Ricárdez aprovechó para invitar a las personas que transiten por la Cámara de Diputados a visitar la exposición y 

también a recorrer el Museo Legislativo para conocer las obras que ahí se exhiben. 

A su vez, Héctor Ortiz Polo, representante del gobierno de Guanajuato en la Ciudad de México, agradeció el recibimiento 

de Guanajuato en San Lázaro, en esta ocasión, al abrir sus puertas a una exposición del maestro José Chávez Morado, un 

guanajuatense que dejó huella no solo en este recinto, sino en lugares como el Centro Médico Nacional Siglo XXI y Ciudad 

Universitaria. 
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Indicó que siempre es importante generar vínculos económicos o comerciales, pero también vale la pena resaltar el tema 

cultural, ya que es un reflejo de la visión social. 

Como invitado especial a este evento, acudió el escultor Mario Rendón Lozano, quien expresó su orgullo porque formó 

parte del equipo de trabajo de José Chávez Morado. “Es un orgullo muy especial por haber contribuido en esta obra que es 

un ícono en nuestro país”. 

Estimó que ese relieve sigue vigente, porque es la representación de las banderas políticas; además, la visión del artista fue 

que todas las ideologías tuvieran cabida en esta Cámara. 

A la inauguración de la exposición asistieron Carolina Alonso Peñafiel, coordinadora de Servicios de Información, 

Bibliotecas y Museo, de la Cámara de Diputados, así como Edalid Mendoza Ávila, encargada de despacho de la Dirección 

del Museo Legislativo. 

Luego del acto protocolario, el curador del museo Miguel Ángel Rosas, junto con el escultor Mario Rendón, ofrecieron un 

recorrido para explicar a los asistentes el significado de las obras. 
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Turnan a comisiones nueve iniciativas para 
reformar diversas normas legales 

 

En una segunda parte, diputadas y diputadas de Morena, PAN y PRI 
plantearon cambios sobre diversos temas 

Boletín No.3962 

Turnan a comisiones nueve iniciativas para reformar diversas normas legales  

• En una segunda parte, diputadas y diputadas de Morena, PAN y PRI plantearon cambios sobre 

diversos temas  

Diputadas y diputadas de Morena, PAN y PRI presentaron nueve iniciativas, en una segunda parte, 

para reformar diversos ordenamientos legales en materia de estancias infantiles, presupuesto, 

personas desaparecidas, desarrollo energético, industria de la tecnología, medidas de protección, 

personas desaparecidas, acción cooperativa y tala ilegal.  

Servicios de estancias infantiles deben cumplir la ley 

El diputado Alfredo Aurelio González Cruz (Morena) planteó reformar el artículo 199 de la Ley del 

Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, con la finalidad de 

establecer que los servicios de estancias para el bienestar y desarrollo infantil deberán dar 

cumplimiento a los planes y programas de estudios en los términos que señala el artículo 3º de la 

Constitución Política. Será analizada por la Comisión de Seguridad Social. 

Irreductibilidad presupuestal a la seguridad pública 

A las Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público y de Presupuesto y Cuenta Pública, se 

remitió iniciativa del diputado Gerardo Peña Flores (PAN), que reforma el artículo 7º de la Ley 

Federal de Austeridad Republicana, relativa a la irreductibilidad presupuestal a la seguridad 

pública, al precisar que los entes públicos se abstengan de reducir la inversión en esta materia, así 

como perjudicar los derechos humanos. 
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Recursos para identificación de personas desaparecidas 

Paloma Sánchez Ramos, diputada del PRI, busca adicionar el artículo 234 de la Ley Nacional de 

Extinción de Dominio, a efecto de destinar recursos para las labores de búsqueda e identificación 

de las personas desaparecidas, los apoyos económicos para los familiares en primer grado de 

personas desaparecidas, así como a los programas de fortalecimiento de las comisiones de 

búsqueda y fiscalías especializadas en la materia. Fue canalizada a la Comisión de Justicia.  

Crear centro de estudios sobre el desarrollo energético  

De Morena, el diputado Manuel Rodríguez González propuso cambios al artículo 49 de la Ley 

Orgánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, con el objetivo de que la Cámara 

de Diputados cuente con un Centro de Estudios de Análisis y Desarrollo Energético Sostenible. Se 

remitió a la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias para su dictamen.  

Acceso laboral a mujeres en la industria de la tecnología 

La diputada Wendy González Urrutia (PAN) expuso una iniciativa, suscrita también por integrantes 

de su grupo parlamentario, para reformar las leyes de Ciencia y Tecnología y la del Impuesto Sobre 

la Renta, a fin de favorecer el acceso, permanencia y promoción de mujeres egresadas de las 

carreras de ciencias, tecnología, ingeniería y matemáticas en la industria de la tecnología, así como 

otorgar estímulos fiscales a quienes las incorporen en su plantilla laboral. Se envió a las comisiones 

de Ciencia, Tecnología e Innovación, de Hacienda y Crédito Público, y a la de Igualdad de Género.  

Ampliar temporalidad de las medidas de protección 

En tanto, la diputada María Guadalupe Román Ávila (Morena) planteó modificar el artículo 139 del 

Código Nacional de Procedimientos Penales y 28 de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una 

Vida Libre de Violencia, para que la imposición de las medidas de protección tenga una duración 

“mínima” de sesenta días naturales, y sean prorrogables las veces que sea necesario. Se turnó a la 

Comisión de Seguridad Ciudadana para su dictamen. 

Evitar la revictimización de las personas desaparecidas 

Miguel Ángel Varela Pinedo, diputado del PAN, propuso reformar la Ley General en Materia de 

Desaparición Forzada de Personas, Desaparición Cometida por Particulares y del Sistema Nacional 

de Búsqueda de Personas y de la Ley Federal de Declaración Especial de Ausencia para Personas 
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Desaparecidas, con el fin de evitar la revictimización de las personas desaparecidas. Se canalizó a 

las Comisiones Unidas de Derechos Humanos y de Justicia. 

Declarar 15 de octubre Día Nacional de la Acción Cooperativa 

La diputada Nancy Yadira Santiago Marcos (Morena) propuso declarar el 15 de octubre de cada 

año como Día Nacional de la Acción Cooperativa. La iniciativa señala que el sector cooperativo 

tiene grandes desigualdades y asimetrías, por lo que se necesita de todas las herramientas 

sociales, políticas y económicas para fortalecerse y poder contribuir de manera relevante en el 

desarrollo económico y social de nuestro país. Se remitió a la Comisión de Gobernación y 

Población. 

Sancionar la tala ilegal en comunidades indígenas 

De Morena, la diputada Irma Juan Carlos propuso reformar el artículo 419 del Código Penal Federal 

para imponer pena de cinco a quince años de prisión y de quinientos a mil días de multa, a quien 

realice la actividad de tala ilegal en comunidades indígenas, zonas agrarias, comunales y/o ejidales 

con fines comerciales. La pena privativa se agravará hasta con tres años de prisión y se castigará 

con quince a dieciocho años, si el ilícito se realiza con uso de violencia física y/o de armas de fuego. 

Se envió a la Comisión de Justicia. 
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La Comisión de Asuntos Frontera Sur aprobó su opinión a 

una iniciativa en materia de división de ejidos 

 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur, presidida por el diputado Ismael Brito Mazariegos (Morena), 

aprobó por unanimidad su opinión positiva a la iniciativa con proyecto de decreto que reforma los 

artículos 26 y 27, y adiciona un artículo 29 Bis a la Ley Agraria, en materia de división de ejidos y 

creación de nuevos núcleos de población. 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-comision-de-asuntos-frontera-sur-aprobo-su-opinion-a-una-iniciativa-en-materia-de-division-de-

ejidos/ 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-comision-de-asuntos-frontera-sur-aprobo-su-opinion-a-una-iniciativa-en-materia-de-division-de-ejidos/
https://hojaderutadigital.mx/la-comision-de-asuntos-frontera-sur-aprobo-su-opinion-a-una-iniciativa-en-materia-de-division-de-ejidos/
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La Comisión de Asuntos Frontera Sur aprobó su 
opinión a una iniciativa en materia de división 

de ejidos 
 

Boletín No.3960 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur aprobó su opinión a una iniciativa en materia de división de ejidos  

• La reforma busca facilitar la separación o división ordenada, pacífica y legal de una parte del ejido, siempre y cuando la 

realicen los propios ejidatarios 

La Comisión de Asuntos Frontera Sur, presidida por el diputado Ismael Brito Mazariegos (Morena), aprobó por unanimidad 

su opinión positiva a la iniciativa con proyecto de decreto que reforma los artículos 26 y 27, y adiciona un artículo 29 Bis 

a la Ley Agraria, en materia de división de ejidos y creación de nuevos núcleos de población. 

El documento señala que la reforma tiene como finalidad establecer un procedimiento legal que facilite la separación o 

división ordenada, pacífica y legal de una parte del ejido, siempre y cuando esta solicitud la realicen los propios ejidatarios.  

La modificación legal, estimó la Comisión, permitirá conservar los derechos de la propiedad ejidal a quienes son parte del 

ejido, es decir que tienen el derecho legítimo al pleno goce, disfrute y usufructo de él, sin que se trastoque el régimen de 

propiedad social que mantienen. 

Además, a fin de evitar la pulverización o fragmentación artificial de los ejidos o comunidades agrarias sin razones o por el 

simple abuso del derecho para solicitar la división, se establece como requisito para la separación cualquiera de los criterios 

de densidad poblacional, características geográficas, distancia, pertenencia a otro municipio, ubicación en otra entidad 

federativa o demográficas. 

Informes 

En la reunión, también se informó que la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) remitió 

la Tercera Entrega de Informes Individuales de Auditoría y el Informe General Ejecutivo del Resultado de la Fiscalización 

Superior de la Cuenta Pública 2021, para que la instancia, en su caso, emita opinión al respecto de los resultados en el ramo 

de su competencia. 
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Al respecto, el diputado Francisco Amadeo Espinosa Ramos (PT), secretario de la Comisión, comunicó que se ha fijado 

como plazo máximo el próximo 25 abril del presente año para remitir la opinión respectiva. Por ello, se pidió a las y los 

diputados hacer llegar sus observaciones con anticipación.  

También se informó de la recepción del turno enviado por la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, de la iniciativa 

con proyecto de decreto que reforma y adiciona el artículo 273 de la Ley Federal de Protección a la Propiedad Industrial, 

para que la Comisión emita su opinión.  

Asimismo, de la iniciativa que reforma diversas disposiciones de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, 

para promover la entrega de estímulos fiscales, la promoción comercial y turística a todos los productos mexicanos que 

cuenten con denominación de origen o indicación geográfica, para que la instancia emita su resolución.  

Asuntos generales 

En este apartado, se presentó el Programa “Alma y Cultura del Sur”, el cual será del 27 de marzo hasta el viernes 31 de 

marzo. Constará de diversas actividades desarrolladas en la Cámara de Diputados, como la exposición de artesanías, 

fotográfica Taleltik de la artista Brenda Morales, danza folklórica del grupo Tonatzin de la escuela Normal Tonalá, Chiapas, 

así como presentaciones de libros y musicales. 
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El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó 
reforma a la Ley General de Responsabilidades 

Administrativas 
 

Contempla sancionar participación coordinada de dos o más funcionarios 
públicos y/o particulares en actos u omisiones 

Boletín No.3968 

El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó reforma a la Ley General de Responsabilidades Administrativas 

• Contempla sancionar participación coordinada de dos o más funcionarios públicos y/o particulares en actos u omisiones 

• El dictamen avalado por unanimidad se remitió al Senado 

La Cámara de Diputados aprobó con el consenso de 445 votos, el dictamen que precisa que cuando el Tribunal Federal de 

Justicia Administrativa imponga sanciones a los servidores públicos derivadas de los procedimientos por la comisión de 

faltas administrativas graves, se debe considerar si hubo participación coordinada de dos o más funcionarios públicos y/o 

particulares en actos u omisiones. 

El dictamen de la Comisión de Transparencia y Anticorrupción que adiciona una fracción VII al artículo 80 de la Ley 

General de Responsabilidades Administrativas, se remitió al Senado de la República para efectos constitucionales. 

Menciona que la finalidad es inhibir y combatir formas “asociativas” entre servidores públicos o entre éstos y los 

particulares para violar la ley, persiguiendo un fin de enriquecimiento o de beneficio entre los presuntos infractores. 

Añade que el hecho de que el servidor público establezca nexos con otro servidor público o con particulares para perseguir 

un fin particular, rompe con la finalidad de que prevalezca ese equilibrio entre los beneficios de la sociedad y los del 

individuo. 

Inhibir la existencia de redes de corrupción 

El diputado Juan Ángel Bautista Bravo (Morena) expresó que la corrupción es un flagelo que afecta a México, pese a los 

esfuerzos que se hacen para erradicarla. “El cáncer de la corrupción constituye un complejo fenómeno que penetra a las 
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instituciones públicas, se desdobla en diferentes delitos, inhibe el desarrollo nacional, disminuye la confianza en la sociedad 

e impacta negativamente en la democracia”. 

Añadió que corrupción ahuyenta las inversiones, genera pobreza y ensancha la brecha de la desigualdad, al quitarle al pueblo 

todas las oportunidades de bienestar; por ello, “esta Cámara de Diputados debe actuar en consecuencia, ya que fortalecer la 

cultura de la legalidad y las políticas de anticorrupción es una tarea que se debe asumir con responsabilidad”. 

El dictamen, dijo, busca contribuir a la consolidación de un nuevo régimen en la que la corrupción se combata sin tregua y 

desde la raíz en todos los espacios públicos. La ley no cuenta con preceptos normativos que permitan inhibir la existencia 

de redes de corrupción en las que participen las y los servidores públicos para su beneficio personal y patrimonial. 
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Diputada morenista presentará acciones legales contra 

Córdova por “insultarla 

La diputada federal y representante suplente de Morena ante el Instituto Nacional Electoral (INE), 

Julieta Ramírez Padilla, anunció que podría emprender acciones legales en contra de Lorenzo Córdova 

Vianello, luego de haber sido sorprendido riéndose de ella en la sesión de Consejo General del pasado 

13 de marzo. A menos de 20 días de dejar el cargo de consejero presidente del INE, Córdova Vianello 

tendrá que enfrentar esta nueva acusación por parte del partido Morena. 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Diputada-morenista-presentara-acciones-legales-contra-Cordova-por-insultarla-20230316-

0179.html 

 

 

 

 

https://laverdadnoticias.com/politica/Diputada-morenista-presentara-acciones-legales-contra-Cordova-por-insultarla-20230316-0179.html
https://laverdadnoticias.com/politica/Diputada-morenista-presentara-acciones-legales-contra-Cordova-por-insultarla-20230316-0179.html
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Cercanos a Morena llegan a tercera etapa para 
consejeros del INE  

 

El Comité Técnico de Evaluación (CTE) eligió a los 92 aspirantes que pasan a la tercera etapa en el proceso de 

elección para consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE), y entre ellos destacan tres personajes cercanos a 

Morena. 

Son: Bertha Alcalde Luján, hermanda de la secretaria del Trabajo y Previsión Social, Luisa María Alcalde Luján; 

Netzaí Sandoval, hermano de la extitular de la Secretaría de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, y Zircey 

Bautista Arreola, esposa del subsecretario de Desarrollo Urbano y Vivienda de la Ciudad de México, Daniel 

Fajardo. 

También está fuera Guadalupe Reyes Sahagún, exdiputada del PT; Susana Mercado Alvarado, asesora de la 

diputada morenista Andrea Chávez; Sara Pérez Rojas, abogada del PT, y Federico Hidalgo Huchim, exservidor 

de la Secretaría de la Función Pública cuando estaba Irma Eréndira Sandoval. 

Otros aspirantes que también pasaron a la siguiente fase son Javier Aparicio, profesor-investigador de la División 

de Estudios Políticos del CIDE; Jesús Ociel Baena, primer magistrade no binario en el Tribunal Electoral de 

Aguascalientes. 

Ahora, los 92 elegidos serán entrevistados por los integrantes del CTE del 17 al 22 de marzo, por lo que los 

ciudadanos podrán presentar propuestas de preguntas. a través del sitio web de la Cámara de Diputados. 

Cercanos a Morena llegan a tercera etapa para consejeros del INE (forbes.com.mx) 

https://www.forbes.com.mx/cercanos-a-morena-llegan-a-tercera-etapa-para-consejeros-del-ine/
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Vamos todos al zócalo a respaldar la lucha del presidente 

López Obrador por la defensa del petróleo: Sergio 

Gutiérrez Luna 

El diputado federal veracruzano, Sergio Gutiérrez Luna, convocó a sus paisanos a respaldar la lucha por 

el rescate de la industria petrolera y petroquímica que encabeza el presidente Andrés Manuel López 

Obrador. “Vamos todos al zócalo este 18 de marzo a respaldar la defensa del petróleo que hicieron, en 

su momento, el presidente Lázaro Cárdenas del Río y ahora nuestro líder de la Cuarta Transformación y 

Presidente, Andrés Manuel López Obrador”, expresó el representante popular minatitleco. 

https://formato7.com/2023/03/16/vamos-todos-al-zocalo-a-respaldar-la-lucha-del-presidente-lopez-obrador-por-la-defensa-del-

petroleo-sergio-gutierrez-luna/ 

 

 

 

https://formato7.com/2023/03/16/vamos-todos-al-zocalo-a-respaldar-la-lucha-del-presidente-lopez-obrador-por-la-defensa-del-petroleo-sergio-gutierrez-luna/
https://formato7.com/2023/03/16/vamos-todos-al-zocalo-a-respaldar-la-lucha-del-presidente-lopez-obrador-por-la-defensa-del-petroleo-sergio-gutierrez-luna/
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“Hay que darle continuidad a la Cuarta Transformación en 

Tabasco”: Cantón Zetina 

A tres meses de aquel apapacho histórico entre el Presidente de México, Andrés Manuel López 

Obrador, y el morenista, amigo de infancia, de escuela y de ideología política, Óscar Cantón Zetina, 

aquel 20 de diciembre de 2022, donde con un gran abrazo y una confianza total entre ambas 

personalidades, se vio y quedó plasmada en fotografías y en el corazón de los tabasqueños morenistas 

la aprobación completa hacia el ahora diputado federal con la palmadita de la suerte. 

 

https://www.tabascohoy.com/hay-que-darle-continuidad-a-la-cuarta-transformacion-en-tabasco-canton-zetina/ 

 

 

 

https://www.tabascohoy.com/hay-que-darle-continuidad-a-la-cuarta-transformacion-en-tabasco-canton-zetina/
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La Cámara de Diputados valida reforma que impulsa la 

activación física en centros de educación básica 

El dictamen, remitido al Senado de la República, plantea que el Sistema Nacional de Salud diseñará y 

ejecutará políticas públicas que propicien la activación física. El diputado promovente, Juan Carlos 

Maturino Mazanera (PAN), dijo que la finalidad es incluir en dicha Ley la obligatoriedad para que las 

autoridades sanitarias implementen programas de concientización motivacional para fomentar dicha 

actividad, contrarrestar problemas de salud como desnutrición, sobrepeso y obesidad. 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-valida-reforma-que-impulsa-la-activacion-fisica-en-centros-de-educacion-

basica/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-valida-reforma-que-impulsa-la-activacion-fisica-en-centros-de-educacion-basica/
https://hojaderutadigital.mx/la-camara-de-diputados-valida-reforma-que-impulsa-la-activacion-fisica-en-centros-de-educacion-basica/
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La Cámara de Diputados valida reforma que 
impulsa la activación física en centros de 

educación básica 
 

El dictamen reforma la Ley General de Salud 

Boletín No.3969 

La Cámara de Diputados valida reforma que impulsa la activación física en centros de educación básica 

• El dictamen reforma la Ley General de Salud 

• Se aprobó por 446 votos y se remitió al Senado de la República 

Por 446 votos a favor, cero en contra y una abstención, la Cámara de Diputados aprobó reforma a la Ley General de Salud 

en materia de cuidados, con el propósito de establecer estrategias que promuevan la activación física. 

El dictamen, remitido al Senado de la República, plantea que el Sistema Nacional de Salud diseñará y ejecutará políticas 

públicas que propicien la activación física.  

El diputado promovente, Juan Carlos Maturino Mazanera (PAN), dijo que la finalidad es incluir en dicha Ley la 

obligatoriedad para que las autoridades sanitarias implementen programas de concientización motivacional para fomentar 

dicha actividad, contrarrestar problemas de salud como desnutrición, sobrepeso y obesidad.  

Agregó que la medida también señala que la Secretaría de Salud tendrá la facultad de dar seguimiento a la activación física 

en los centros escolares de educación básica. 

Puntualizó que la aprobación del dictamen permitirá que las autoridades diseñen e implementen campañas de educación y 

sensibilización pública sobre la actividad física. “Estoy seguro que con estas acciones disminuirán las enfermedades 

crónicas y tendremos una población más saludable y proactiva”. 
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Proyectan diputados federales fondo por 10 mmdp para 

Nuevo León ante arribo de Tesla 

 

El nuevoleonés Víctor Pérez Díaz, diputado federal del PAN y presidente de la Comisión de 

Comunicaciones y Transportes adelantó que tuvo un primer acercamiento con sus homólogos 

legisladores de Infraestructura, Reginaldo Sandoval; y Economía, Jorge Insunza, para ver cómo enfocar 

esos recursos y qué obras se podrán fondear. 

 

https://www.milenio.com/politica/comunidad/proyectan-diputados-federales-fondo-10-mmdp-nl-tesla 
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Cámara de Diputados avala apoyo nutricional a 
trabajadoras derechohabientes embarazadas 

 

El dictamen a la minuta fue enviado al Ejecutivo Federal 

Boletín No.3971 

Cámara de Diputados avala apoyo nutricional a trabajadoras derechohabientes 

embarazadas 

• Por consenso reformó la Ley del Seguro Social 

• El dictamen a la minuta fue enviado al Ejecutivo Federal 

El Pleno de la Cámara de Diputados avaló, con el consenso de 455 votos, el dictamen a la minuta 

que reforma la fracción II del artículo 210 de la Ley del Seguro Social, en materia de apoyo 

nutricional en períodos de gestación y neonatal. 

El documento, enviado al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales, establece como 

prestaciones sociales institucionales mediante programas el apoyo a la nutrición de las 

trabajadoras derechohabientes embarazadas durante la gestación y a sus hijas e hijos en el 

periodo neonatal mediante el refuerzo y seguimiento nutricional correspondiente. 

Destaca la necesidad de abatir el fenómeno de la desnutrición en madres gestantes, por el impacto 

negativo que genera como consecuencia, durante la etapa de la infancia.  

“Debe ser un tema considerado como prioritario para el Estado, teniendo en cuenta que la familia 

es una institución de interés público y, por ende, debe salvaguardarse en todo momento el 

derecho de sus integrantes a un adecuado desarrollo integral, en todos sus aspectos”, añade. 

Menciona que, en México, los derechos humanos de las niñas, niños y las y los adolescentes, se 

encuentran protegidos dentro de la Constitución Política, en las leyes generales y en los diversos 

tratados internacionales en los que es parte. 
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Se atienden derechos de niñas y niños a la alimentación 

La diputada del PRI, Frinné Azuara Yarzábal, señaló que, de acuerdo a la Cepal en México existen 

aproximadamente 60 millones de personas que padecen algún grado de pobreza, es decir 6 de 

cada 10 mexicanos. Por ello, preocupa el número de mujeres embarazadas que viven en 

condiciones de pobreza extrema, lo que aumenta considerablemente los riesgos de que el bebé 

no pueda recibir los nutrientes necesarios para su sano desarrollo”. 

Relató que la alimentación es el factor más importante para el crecimiento el infante, en donde el 

desarrollo del cerebro es más acelerado y existe una correlación positiva. Se calcula que cerca del 

12 por ciento de la población en México, específicamente de las comunidades rurales, presentan 

insuficiencia nutricional, anemia, déficit proteico y desbalance de micronutrientes. 

Además, Unicef revela que, en México, uno de cada ocho menores de 5 años presenta una talla 

baja para su edad, ello asociado a la falta de una dieta suficiente, variada y nutritiva, lo que pone 

de manifiesto la importancia de establecer la obligación del Estado de dotar como una prestación 

social el aprovisionamiento de suplementos alimenticios a mujeres embarazadas y neonatos. “Con 

estos cambios se atienden los derechos de las niñas y los niños a la alimentación, a la salud y a 

una vida sana”.  
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INAI E INE deben tener los perfiles mejor calificados, 

estamos en contra de la insaculación: GPPRI 

Para los diputados federales del PRI, los mexicanos necesitamos órganos autónomos fuertes, con la 

adscripción de los mejores perfiles, que puedan asegurar la mejor conducción para consolidar la 

transparencia y la democracia en nuestro país. 

 

https://hojaderutadigital.mx/inai-e-ine-deben-tener-los-perfiles-mejor-calificados-estamos-en-contra-

de-la-insaculacion-gppri/ 

 

 

 

 

 

 

https://hojaderutadigital.mx/inai-e-ine-deben-tener-los-perfiles-mejor-calificados-estamos-en-contra-de-la-insaculacion-gppri/
https://hojaderutadigital.mx/inai-e-ine-deben-tener-los-perfiles-mejor-calificados-estamos-en-contra-de-la-insaculacion-gppri/
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Diputada priísta Paloma Sánchez propone que recursos del 

crimen organizado se destinen a la búsqueda de 

desaparecidos 

Frente a la peor crisis de desapariciones que nuestro país atraviesa, la diputada federal Paloma 

Sánchez busca que los recursos obtenidos por la venta de los bienes despojados al crimen organizado 

se destinen a las acciones de búsqueda de personas desaparecidas y para dar apoyos económicos a las 

familias afectadas. 

 

https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/16/diputada-priista-paloma-sanchez-propone-que-recursos-del-crimen-organizado-

se-destinen-a-la-busqueda-de-desaparecidos/ 
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https://www.elheraldodesaltillo.mx/2023/03/16/diputada-priista-paloma-sanchez-propone-que-recursos-del-crimen-organizado-se-destinen-a-la-busqueda-de-desaparecidos/
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Fernández Noroña tundió a Felipe Calderón: 

“Qué tierno el Tomandante Borolas”  

 

Gerardo Fernández Noroña, diputado federal por el Partido del Trabajo (PT), se burló de Felipe Calderón, ex 

presidente de México por el Partido Acción Nacional (PAN), por seguir dudando de la culpabilidad de Genaro 

García Luna, a quien se le encontró como responsable de diversos delitos relacionados al narcotráfico. 

Durante su participación en la sesión ordinaria de este jueves 16 de marzo, el promotor de la Cuarta 

Transformación (4T) sacó un listado de los 20 narcotraficantes más ricos de todos los tiempos, donde señaló 

que Caro Quintero, ex líder del Cártel de Guadalajara, tenía una fortuna similar a la de Genaro García Luna, al 

rededor de USD 700 millones. 

Después ironizó que “es una cosa menor para los que no ven pruebas de los vínculos”. Fue en ese momento 

cuando se burló de Calderón Hinojosa, quien recientemente había dudado de la culpabilidad del narcotraficante 

Genaro García Luna. 

“Qué tierno el tomandante borolas que tiene dudas sobre la sentencia de García Luna, que no ha visto las 

pruebas de los 700 millones de dólares en propiedades”. […] 

 

Fernández Noroña tundió a Felipe Calderón: “Qué tierno el Tomandante Borolas” - Infobae 

 

 
 

https://www.infobae.com/mexico/2023/03/17/fernandez-norona-tundio-a-felipe-calderon-que-tierno-el-tomandante-borolas/
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Delgado “apunta a la ruptura” de Morena con el PT, 

advierte Fernández Noroña 

El vicecoordinador del Partido del Trabajo (PT) en la Cámara de Diputados, Gerardo Fernández Noroña, 

afirmó que el presidente nacional de Morena, Mario Delgado, apunta a la ruptura al declarar que la 

dirigencia petista debe elegir entre la candidatura de Ricardo Mejía al gobierno de Coahuila o la 

coalición lopezobradorista para 2024. 

 

https://www.milenio.com/politica/fernandez-norona-mario-delgado-apunta-ruptura-pt 
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Congreso de la Unión atiende demanda de Francisco 

Sánchez para juicio político contra ministra plagiaria 

 

El diputado de Movimiento Ciudadano, Francisco Sánchez Villegas, anunció que el Congreso de la 

Unión ya emitió una respuesta a su solicitud de iniciar un juicio político en contra de la ministra Yasmín 

Esquivel, luego de que se confirmara que plagió su tesis de licenciatura, así como varias denuncias de 

que también plagió tu tesis de doctorado. 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/261553/congreso-de-la-union-atiende-demanda-de-francisco-sanchez-para-juicio-politico-c 

 

 

 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/261553/congreso-de-la-union-atiende-demanda-de-francisco-sanchez-para-juicio-politico-c
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En lugar de antirrábicos se necesitan veterinarias públicas 

gratuitas para atender a los animales 

 

Considerando a los más de 80 gatos, animales de compañía que han hecho del Palacio Legislativo su 

hogar permanente, la diputada Gabriela Sodi Miranda ha sido sensible con esta realidad que también 

se vive en miles de hogares mexicanos, por lo que impulsa en sus iniciativas legislativas que las clínicas 

veterinarias públicas sean lugares de atención y protección para todo tipo de animales en el país. 

 

https://efekto10.com/en-lugar-de-antirrabicos-se-necesitan-veterinarias-publicas-gratuitas-para-atender-a-los-animales/ 

 

 

 

https://efekto10.com/en-lugar-de-antirrabicos-se-necesitan-veterinarias-publicas-gratuitas-para-atender-a-los-animales/


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

17/03/2023 

 

          7       

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 



.. . .. .. .. . . .. .. .. . . . .

. . .. .. . .. . .. .. .. .

GRUPO PARLAMENTARIO 

DE LA LXV LEGISLATURA 

( COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL ) 
"2023, AÑO DE FRANCISCO VILLA, EL REVOLUCIONARIO DEL PUEBLO". 





7 

LEGISLATIVO 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023 10 

 

 

 



8 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

  17/03/2023         PP-3 

PERIÓDICO

0 

 

|  

 

  

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 



8 846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 LEGISLATIVO 

SECCIÓN 

  17/03/2023         PP-3 

PERIÓDICO

0 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023 

 

LEGISLATIVO  

 

Se reúnen con el auditor especial de la ASF para 

seguimiento a Cuenta Pública 2021 
 

En el marco del análisis del Informe General del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta 

Pública 2021 y la Tercera Entrega del Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta 

Pública 2021, la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación, presidida por el 

diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño (PRI), se reunió con Nemesio Arturo Ibáñez Aguirre, auditor 

especial de Seguimiento, Informes e Investigaciones de la ASF. 

 

https://www.omnia.com.mx/noticia/261502/se-reunen-con-el-auditor-especial-de-la-asf-para-seguimiento-a-cuenta-publica-20 
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Hallan muertas a las 6 mujeres desaparecidas de Celaya y 

hay 20 detenidos 

Fuentes cercanas a la Fiscalía confirmaron que las seis mujeres de Celaya que desaparecieron el pasado 

siete de marzo fueron localizadas sin vida y detuvieron a 20 personas de una célula delictiva que 

operaba en la zona Laja-Bajío, principalmente en Irapuato. 

 

https://www.am.com.mx/celaya/2023/3/16/hallan-muertas-las-mujeres-desaparecidas-de-celaya-hay-20-detenidos-651837.html 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.am.com.mx/celaya/2023/3/16/hallan-muertas-las-mujeres-desaparecidas-de-celaya-hay-20-detenidos-651837.html
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Presentan el programa de la Feria de San Marcos en 

Guanajuato 

Acompañada del gobernador de Guanajuato, Diego Sinhué Rodríguez Vallejo, la gobernadora Tere 
Jiménez presentó en aquella entidad el programa general de la Feria Nacional de San Marcos 2023, ya 
que este año será el estado invitado durante la verbena abrileña. 
“Vamos a trabajar con todas nuestras fuerzas para que las familias y el turismo puedan vivir y disfrutar 
en esta gran verbena de una forma segura. La Feria Nacional de San Marcos invita a Guanajuato, al 
país y al mundo entero a vivir esta fiesta del 15 de abril al 07 de mayo”, destacó. 
 
 
https://www.heraldo.mx/presentan-el-programa-de-la-feria-de-san-marcos-en-guanajuato/ 
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Señalan faltas graves en juez que vinculó a Maru 

La Unidad de Investigación y Responsabilidades Administrativas (UIRA) del Tribunal Superior de Justicia 

(TSJ) resolvió que el juez Samuel Uriel Mendoza Rodríguez, quien vinculó a proceso a la ahora 

gobernadora Maru Campos Galván y a los exdiputados locales Rodrigo de la Rosa Ramírez y María Ávila 

Serna dentro de la causa penal 2821/2020, incurrió en faltas administrativas graves y no graves tras 

recibir y aceptar presiones por parte del Poder Ejecutivo encabezado por Javier Corral Jurado, las 

cuales respondían a intereses políticos y de otras índoles ajenas al Poder Judicial. 

https://diario.mx/estado/senalan-faltas-graves-en-juez-que-vinculo-a-maru-20230316-2035191.ht 
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Son Diputados soberbios y laxantes.- Fasci 

Tras calificar de soberbios, pedantes y laxantes a los Diputados que cerraron el Congreso, Aldo 

Fasci dijo que el asunto se convirtió en una competencia por ver "quién tiene la pistola más grande", y 

lanzó un llamado urgente al diálogo entre las partes. 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/son-diputados-soberbios-y-

laxantes-fasci/ar2570793 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/son-diputados-soberbios-y-laxantes-fasci/ar2570793
https://www.elnorte.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredirect=/son-diputados-soberbios-y-laxantes-fasci/ar2570793


 
PERIÓDICO PAGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023 

 

REGIONALES  

 

Esperan en Peñasco arribo de 140 mil “springbrakers” 

 

Alrededor de 140 mil “springbrakers” se espera que arriben a Puerto Peñasco y centros recreativos 

aledaños, desde hoy, para pasar todo el fin de semana, informó Nidia Rivera Delgado. La directora de 

Turismo Municipal rocaportense manifestó que hay muchos visitantes que regresarán al vecino País, 

hasta el lunes, por lo que la derrama económica será sustancial para el municipio y sus habitantes. 

 

https://www.elimparcial.com/sonora/sonora/Esperan-en-Penasco-arribo-de-140-mil-springbrakers-20230316-0003.html 
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Comentario / Germán Martínez (Senador - Grupo Plural) 

 

“Sí está en riesgo el derecho a saber de los mexicanos, yo quiero un Gobierno que hable con la verdad y 

que haya acceso, es un derecho; que haya acceso a la información pública y sobre todo si se manejan 

recursos públicos. Sí están jugando al filito de la navaja para que no haya quórum en ese instituto (INAI) 

y, por lo tanto, a los periodistas, a los ciudadanos, al mundo del mercado del comercio les cueste trabajo 

conocer en qué andan gastando en Dos Bocas, en qué andan gastando en el Tren Maya, eso es lo que 

está debajo del asunto. A mí me gusta que Gustavo de Hoyos hable de familia, de trabajo y del país, pero 

me aparto rotundamente de que haga un espectáculo carcelario. Para mí la politización no es 

prostitución señor Gustavo de Hoyos, usted dice que va a ver a Biden, pues Biden es un político que tiene 

más de medio siglo trabajando en política y Trump no era político, era un empresario que se metió y vea 

nada más el desastre, yo no quiero un Trump para México, si usted quiere ser el Trump de México allá 

usted”. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFFHoIF3sMbGeJY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213589&parId=75F

18D3264FEE48F%213581&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFFHoIF3sMbGeJY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213589&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AFFHoIF3sMbGeJY&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213589&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
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Entrevista / José Ángel Gurría (Exsecretario de la OCDE) 

 

 “Absolutamente quiero ser candidato presidencial. Ya he hablado con varios de los líderes de la sociedad 

civil y con diferentes líderes de los partidos políticos, para decirles que aquí estoy, me interesa, tengo 

mucho que contribuir, puedo ser el líder de la oposición y puedo ser el líder político de México. Se tiene 

que lograr el consenso de los diferentes partidos, ya existe una coalición entre el PAN, PRI y PRD, falta el 

MC, esperamos que también se una en su momento a la coalición de oposición”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADqSMV40O9bPqcg&id=BEBB992B33844BAA%21582&cid=BE

BB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADqSMV40O9bPqcg&id=BEBB992B33844BAA%21582&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADqSMV40O9bPqcg&id=BEBB992B33844BAA%21582&cid=BEBB992B33844BAA&parId=root&parQt=sharedby&o=OneUp


 

COYUNTURA 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

17/03/2023  

  

 

Entrevista / Julen Rementería (Coordinador de Senadores – PAN) 

 

“Al presidente queda claro que no le gustan los organismos que puedan significar el que le estén 

escudriñando las cuentas de su gobierno y el INAI precisamente se encarga de eso y esto pues 

evidentemente le incomoda y una forma de ponerlo de rodillas es que no pueda operar válidamente a 

partir del primero de abril. Tendría que irse por la ruta de insistir el Senado en una nueva propuesta, ya 

no por dos terceras partes sino por tres quintas partes y si la volviera a vetar, bueno pues tendríamos ya 

la posibilidad de logrando un acuerdo, que ojalá se pueda alcanzar, también con los votos de Morena, 

otra vez tres quintas partes para entonces ya nombrarlo más allá de que el Presidente lo quiera o no lo 

quiera vetar”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1_O7S3eCJ6V9UzWVapKA0TwsfIcp4DNvB/view  

https://drive.google.com/file/d/1_O7S3eCJ6V9UzWVapKA0TwsfIcp4DNvB/view
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Entrevista / Mauricio Vila Dosal (Gobernador de Yucatán) 

 

“A mí sí me gustaría ser presidente... Yo hoy en mi estado salí de decir yo quiero ser Presidente y además 

voy a salir a hacer campaña como lo están haciendo otros; implica que muchos de los proyectos que 

estamos desarrollando y avanzando los vamos a poner en juego por una aspiración personal, yo lo que 

quiero es esperar unos meses, a lo mejor por el mes de septiembre tomar una decisión para ir hacia 

delante y si hoy se habla de que la posibilidad de que Mauricio Vila pudiera ser una opción es porque en 

Yucatán si algo hay, son resultados”. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AG3PnmEWCSwswyQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213588&parId=

75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AG3PnmEWCSwswyQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213588&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AG3PnmEWCSwswyQ&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213588&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
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Entrevista / Olga María del Carmen Sánchez Cordero Dávila (Senadora 

– Morena) 

 

“Ya estaba tipificado el Matrimonio Forzado; sin embargo, no se casaban y de todas maneras se llevaban 

a la pequeña. Hacían una especie de concubinato; es decir, una relación similar. Entonces peor, porque 

no estaba el tipo penal adecuado para este tipo de conducta, que es más agravada y no se podía procesar 

a la persona. Por lo tanto, ampliamos el ciclo penal a Relaciones Afines al Matrimonio para que también 

se castigue, porque también es una relación forzada”. 

 

https://drive.google.com/file/d/19o6lDzJ85sbL08yRIC-ZnW5RhCutaXV_/view  

https://drive.google.com/file/d/19o6lDzJ85sbL08yRIC-ZnW5RhCutaXV_/view
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INE publica montos de liquidaciones para consejeros 

 

El Instituto Nacional Electoral dio a conocer los montos de las compensaciones que recibirán los 

consejeros electorales por trabajar del 4 de abril de 2014 al 3 de abril de 2023. Tras aclarar que es una 

prestación legal que se otorga a todos los trabajadores que terminan su contrato, el INE especificó que 

los consejeros que concluyen recibirán 1 millón 673 mil pesos, mientras que el consejero presidente 

percibirá 1 millón 934 mil pesos. 

 

https://drive.google.com/file/d/1hqwV2YXOXg7oLaeejdCYY-dtD1TdnSX8/view  

https://drive.google.com/file/d/1hqwV2YXOXg7oLaeejdCYY-dtD1TdnSX8/view
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Monreal asegura que no promoverá ningún acarreo para el mitin de 

este sábado 

 

El coordinador de los senadores de Morena, Ricardo Monreal, afirmó que no promoverá ningún acarreo 

para el mitin del sábado en el Zócalo por el aniversario de la Expropiación Petrolera. Esto luego de que 

antier diputados de Morena adelantaron que donarán parte de su sueldo para apoyar a quienes quieran 

ir en caso de que vivan fuera de la capital.  

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADCf4bEjWft%5F5fo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213587&parId=7

5F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADCf4bEjWft%5F5fo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213587&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ADCf4bEjWft%5F5fo&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213587&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
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Alejandro Armenta pide que Estados Unidos sea responsable en el 

tráfico de armas 

 

El presidente del Senado, Alejandro Armenta, exigió que Estados Unidos cumpla con su responsabilidad 

de evitar el tráfico de armas a nuestro país, que están involucradas en muchos delitos. 

 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABH70UQw1zIFiOs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213584&parId=75F

18D3264FEE48F%213581&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABH70UQw1zIFiOs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213584&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21ABH70UQw1zIFiOs&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213584&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
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Senado aprueba reforma que tipifica matrimonio infantil 

 

Con 90 votos a favor y cero en contra, el Pleno del Senado aprobó tipificar la cohabitación forzada de 

menores de 18 años, lo que popularmente se conoce como matrimonio infantil, además considera una 

pena de 8 a 15 años de prisión y una multa de mil días de trabajo. 

 

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AH9HKbS2bthVst0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213591&parId=75F

18D3264FEE48F%213581&o=OneUp  

https://onedrive.live.com/?authkey=%21AH9HKbS2bthVst0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213591&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
https://onedrive.live.com/?authkey=%21AH9HKbS2bthVst0&cid=75F18D3264FEE48F&id=75F18D3264FEE48F%213591&parId=75F18D3264FEE48F%213581&o=OneUp
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El Presidente, debe dejar de hablar como actor político de oposición y asumir su papel de estadista, 

belicoso contra los adversarios y piadoso con los correligionarios. 

Lo mismo se “cuelga” de sus enemigos políticos-personales, para desacreditarlos, que de los 

gobiernos extranjeros; clama y proclama democracia, independencia, pero en los hechos, él es uno 

más de los Presidentes en México, que en el ejercicio del encargo, impone su estilo personal de 

gobernar, lo mismo en el Presupuesto de Egresos de la Federación, en las candidaturas de Morena 

a un encargo de elección popular o para presidir un órgano autónomo. 

Como es el caso de la Comisión Nacional de Derechos Humanos, con la imposición de la maestra, 

María del Rosario Piedra Ibarra o como ahora lo pretende en la presidencia del Instituto Nacional 

de Trasparencia, Acceso a la Información y Protección en Datos Personales, para proteger 

corrupción en obras personales como la refinería en Tabasco, el AIFA y controversial  “Tren Maya”, 

cual acusó esta semana, el dirigente nacional del PAN, Marko Antonio Cortés Mendoza. 

El Ejecutivo Federal, hay que decirlo, es terco, el mismo escupe para arriba, cuando menciona su 

frase trillada, “no somos iguales”, porque es peor que Carlos Salinas de Gortari, en el ejercicio del 

poder: autoritario, impone su voluntad y amenaza a sus adversarios y enemigos políticos-

personales, con los  órganos represores del sistema: Fiscalía General de la República, Servicio de 

Administración Tributaria y la Unidad de Inteligencia Financiera. 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

CREEL: 18 DE MARZO, ES DE LOS MEXICANOS, NO DEL GRUPO POLÍTICO DE AMLO; ¡KEN 

SALAZAR!, VISITA A LA MINISTRO, NORMA LUCÍA PIÑA 
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De la noche a la mañana, se da cuenta que no impuso candidato o candidata para el INAI y la tribu 

palaciega, lo aconsejo “e tiempo y forma” y, de esa manera, vetó los dos nombramientos que el 

Senado hizo a favor de Anaya Yadira Márquez y Rafael Luna Alvizo, para 2 vacantes en el INAI, 

órgano autónomo en el cual, el próximo fin de mes, otro comisionado concluye su periodo. 

Pues con ese estilo, el mandatario -resentido por la marcha del 26 de febrero pasado en la defensa 

de “El INE No se Toca”-, convocó a otra, de apoyo a la personalidad del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, a Morena, militancia del partido y simpatizantes, además de su clase política, 

mañana, en el 85 aniversario de la expropiación petrolera que decretó el general Lázaro Cárdenas 

del Río. 

Es decir, ahora, el mandatario, utiliza la expropiación del prócer michoacano, para “colgarse” de su 

legado y figura,  hacer de la efeméride, un acto de culto a la personalidad de López Obrador, porque 

el petróleo es de todos los mexicanos, y optó por “transformar” el 18 de marzo, en uno más, con 

fines electoreros y mediáticos. 

¡Vamos, pues!,  de vivir, qué opinaría el general Cárdenas, que un sucesor en la Presidencia, “se 

cuelgue” de la expropiación que anunció el 18 de marzo en 1938, para “posicionarse” como 

Ejecutivo Federal y tomar como bandera electoral, esa expropiación. 

Y desde esta “plataforma”, crear su punta de lanza, contra todo aquel que se oponga a sus designios 

en materia de salud, financiera, política o social. 

Martes pasado anotamos en este espacio: 

“La concentración sabatina, es a las que se acostumbra Andrés Manuel López Obrador, desde sus 

épocas de opositor, cuando ambicionaba llegar al poder que, finalmente lo obtuvo merced al 

famoso pacto que tuvo con Enrique Peña Nieto, cual en tiempo y forma, acusó Jorge Castañeda 

Gutman, el amigo de los amigos, solidario con sus amistades en desgracia política”. 
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“Su trillado discurso de alusión a conservadores, neoliberales, plagado de insultos personales, 

leperadas bravatas; términos como golpistas, corruptos, politiqueros, entre otros, se volverán 

escuchar, retórica sabatina, ausente de ejemplos de gobierno que ubiquen a nuestro país en el 

primer mundo, como Bélgica o Dinamarca, que tanto presumen su discurso matinal”. 

“Otra vez, en su mensaje vespertino, el político Andrés Manuel López Obrador, será el orador 

principal, sino es que el único, pero la ausencia de un mensaje del Presidente de la República, será 

notoria, y el evento, será uno más al que nos acostumbra el político de Tabasco”. 

“Hay que decirlo, no tiene convocatoria propia y se cuelga de la expropiación petrolera que decretó 

el general Lázaro Cárdenas del Río, el 18 de marzo de 1938”. 

“Pena da, observar carteles de propaganda para esa masiva propaganda sabatina, a la cual convocan 

con el lema, en la defensa de Pemex y CFE”. 

“Si vergüenza tendrían los que organizan esa concentración, deben de anunciar un día antes, la 

renuncia de Manuel Bartlett Díaz a la dirección de Comisión Federal de Electricidad, por su negro 

pasado que tuvo en el fraude electoral del 88, cuando por instrucciones de Miguel de la Madrid y 

Carlos Salinas de Gortari, no reconoció -como responsable electoral en ese año-, victoria del 

ingeniero Cárdenas, nada más y nada menos, hijo del expropiador del petróleo para la nación”. 

Mañana entonces, una vez más, el Presidente de la República, en su calidad de “candidato opositor 

en campaña”,  se lucirá con su trillado discurso político, en un fecha que no es de él, sino de todos 

los mexicanos, los que revisan sus bolsillos, cuando pagan litros de gasolina para su automóvil, y 

vociferan contra el “gasolinazo” vigente, desde el gobierno peñista. 

No fueron casuales ni coincidentes, las expresiones que, en ese sentido, ayer, dijo el diputado 

Santiago Creel Miranda, presidente en Cámara de Diputados. 

-“El 18 de marzo, es uno de los días fundamentales, es un aniversario de la República, es el día en 

que el general Lázaro Cárdenas tuvo a bien proceder von la expropiación petrolera, ¿por qué lo 
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hizo?, por el desacato a un fallo de carácter laboral, a un laudo arbitral y como hay que aplicar la 

soberanía y la ley mexicana el presidente Lázaro Cárdenas expropio a las compañías petroleras y a 

partir de entonces, la historia ha cambiado en un antes y después en el ejercicio de la soberanía 

nacional en materia de petróleo”. 

-“Es un día de la República y, por lo tanto, es un día que nos pertenece a todas y todos los mexicanos. 

No a un grupo político, no al grupo político del presidente, tampoco le corresponde al Presidente”. 

Sin ambages, acusó el diputado presidente: 

-“Expropiar la expropiación petrolera para un grupo político o para el Presidente, es una afrenta a 

todas y todos los mexicanos que para nosotros, es un orgullo el 18 de marzo y, particularmente, es 

un día que nos debe de unir a todos los mexicanos y no dividir”. 

-“Y lo que está haciendo el Presidente al expropiar la expropiación petrolera, es dividir a los 

mexicanos, porque hay que recordar, él es el Jefe del Estado mexicano”, reitera acusación. 

El 18 de marzo, recuerda Creel, “era un evento oficial, un evento de Estado”. 

-“Ahora resulta que el 18 de marzo, el día de la expropiación petrolera, es el día que el presidente 

López Obrador, ha decidido expropiarnos ese día”. 

-“Será recordado, presidente López Obrador, por una expropiación de esta naturaleza y me temo 

que no será recordado como el gran presidente que fue Lázaro Cárdenas”. 

Tiene razón el diputado Creel Miranda, no se vale que una fecha nacional, patriótica y de gran 

contenido soberano para la República, la utilicen con fines electoreros, mediáticos, cuando sabemos 

que el mercado petrolero en el mundo, lo controlan las transnacionales y, el de gasolinas en México, 

también, en un régimen que busca la “transformación” del país. 

Donde advertimos tras el “gasolinazo” peñista, cotización de los combustibles, podría superar la 

paridad peso-dólar, como sucede actualmente. 
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Entonces, no se vale que utilicen el día de la expropiación petrolera, para  beneficiar electoralmente 

a una persona y el partido político que su visión creó. 

No tienen creatividad política los hombres que ocupan el poder, cuando se “cuelgan” de una fecha 

como el 18 de marzo, para “transformarla” en un mitin político, para beneficiar al Presidente y su 

partido político, con rumbo al 2024. 

¿Acudirá al evento  sabatino de Morena y su jefe máximo, el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas? 

¿Tendrá presencia Manuel Bartlett Díaz, con su negro historial en las elecciones el 88,cuando no 

reconoció victoria electoral del hijo del general Cárdenas, como candidato presidencial? 

¿Por qué colgarse de personajes del PRI, hay que decirlo, para que en el régimen de López Obrador, 

hagan campaña de guerra sucia, mediática, politiquería, y Morena y su jefe máximo, obtengan su 

capital político-electorero? 

A unos meses de terminar su régimen, no tendrá otro discurso político el presidente López Obrador, 

que el de “colgarse” de sus enemigos políticos-personales, para mantener aceptación entre los 

ciudadanos? 

Tiene razón el diputado Creel, el 18 de marzo no es para un grupo político, que encabeza el 

Presidente de la República. 

¡Zas! 

EN EL CHACALEO 

Cual anotamos ayer, el presidente en Cámara de Diputados, hombre de leyes, dio su opinión en 

relación al asunto del INAI… Fundador de este órgano autónomo, el legislador resaltó que es una 

institución fundamental de la democracia y es fundamental de la democracia, porque significa 

transparencia, significa rendición de cuentas y significa protección en datos personales… No es 

posible, no es comprensible, añade, que el INAI, esté sin la correcta integración de sus miembros, 

de su cuerpo colegiado y directivo… Bagaje de Santiago Creel Miranda, expresó que el debate no es 

si el Presidente, tiene derecho o no tiene, derecho para objetar nombramientos, el debate es, 
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agrega, que por mucho tiempo, se anticipó escenario que, a 15 días que concluya su periodo el 

último integrante del INAI. No se puede dejar a un órgano de autonomía constitucional, acéfala con 

una integración en donde no van a tener el quórum suficiente par tomar cierto tipo de decisiones. 

“Es decir, el INAI no va a poder ejercitar sus facultades constitucionales y esto es gravísimo”…  En el 

Senado, Ricardo Moneal Ávila, declaró que hará ´política, mucha política, para alcanzar acuerdos en 

el nombramiento de los comisionados del INAI, “a fin de evitar el riesgo de paralizar una institución 

tan importante para la transparencia y el acceso a la información pública”. Advierte que fin del mes 

en curso, termina su periodo, Francisco Javier Acuña Llamas y, si en ese plazo no se resuelven los 

nombramientos, entonces sí habrá un problema grave, “porque aunque se reúnan los 

comisionados, no alcanzarán el quórum legal para emitir acuerdos o resoluciones”… Si caló entre la 

tribu palaciega, visita de Porfirio Muñoz Ledo y la maestra Ifigenia Martínez Hernández al despacho 

del senador Ricardo Monreal, más puyará en la visión de futuro del Presidente de la República, visita 

del embajador de Estados Unidos en nuestro país, Ken Salazar, a la ministro Norma Lucía Piña 

Hernández, presidenta del Poder Judicial de la Federación… Ayer, al mediodía, en la sede de Pino 

Suárez, número 2, Centro Histórico CDMX, la conversación entre ellos, fueron asuntos generales de 

interés bilateral “que permitirán estrechar lazos de diálogo y cooperación”. ¡Qué tal! ¡Eh!... Ahora 

sí que la ministro que preside SCJN, hace política, “mucha política”, cual aconsejaba el sabio… Hoy, 

los 92 finalistas que aspiran cubrir 4 vacantes en el Consejo General del INE, inician tercera fase, que 

el Comité Técnico de Evaluación, denomina el de entrevistas… Ese periodo continúa este fin de 

semana ¡y lunes siguiente!... En el bloque opositor, aún impulsan acuerdos con el coordinador del 

grupo mayor y presidente en Junta de Coordinación Política, Moisés Ignacio Mier Velazco… “Ni 

cuotas, ni tómbolas, sino diálogo”, resaltan… Plazo fatal, 3 de abril próximo, porque ese día, 

terminan su encargo 4 consejeros electorales, incluye el presidente del Instituto Nacional Electoral, 

Lorenzo Cordova Vianello…  Todo indica que Andrés Manuel López Obrador, al igual que sus 

antecesores, quiere cuotas, comadres, compadres, cuates, a modo, para tener árbitro electoral, 

pletórico de “carnales”… ¡Viva México! ¡Viva!... Pedimos disculpas por errores involuntarios, en esta 

columna, como teclazos, dedazos, faltas de ortografía que se reflejan en el texto… Deseamos que 

este fin de semana largo, tengan un feliz “puente” juarista…. ¡Que así sea!... ¡Bienvenida la 

Primavera!... Nos leemos próximo miércoles… 

 

www.los3poderes.com... juanlopez23@hotmail.com... Twitter: @JuanLopezMiguel…     
 

 

 

http://www.los3poderes.com/
mailto:juanlopez23@hotmail.com
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ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR; VETÓ NOMBRAMIENTO DE NUEVOS COMISIONADOS DEL INAI POR NEGOCIACION ENTRE 

MORENA Y EL PAN 

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador, informó que se han recuperado 900 millones de pesos de los 10 mil millones de pesos del desfalco 

en  Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex). No sé, creo que como 800 millones, no recuerdo exactamente, pero era una cantidad importante. 

Sí, pero fue lo que se recuperó, pero hay pendientes, faltan los intereses, y hay ya ocho en la cárcel. Se recuperó una parte del dinero, porque 

hay unas cajas de ahorro o unas financieras, de estas que crearon en la época de la corrupción neoliberal, que daba intereses supuestamente 

elevados y ahí depositaban, pero eran financieras que no tenían respaldo y ahí depositaron dinero de Segalmex. Entonces, cuando nos 

enteramos de que había ese dinero depositado les dijimos: Nos van a devolver el dinero. En este hecho de corrupción que asciende a más de 

10 mil millones de pesos, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación (ASF), el primer mandatario salió en defensa del ex director de 

Segalmex, Ignacio Ovalle, al señalar que fue engañado por priistas. A estas instituciones, llega un grupo que propone Ignacio Ovalle, una gente 

buena, desde mi particular punto de vista, que lo engañan, pero a los que recomienda, puros priista de malas mañas, acostumbrados a robar. El 

presidente López Obrador presumió que a pesar de la quiebra del Silicon Valley Bank en Estados Unidos, en México la banca atraviesa por un 

buen momento, pues ya no es como en los tiempos del neoliberalismo. Y para que tengan nota, les puedo decir que ahora no es como en los 

tiempos del neoliberalismo, que, en efecto, les daban gripa en Estados Unidos y aquí nos daba pulmonía; ahora es al revés, allá pueden quebrar 

los bancos, como está sucediendo, y aquí no pasa nada, o pasan cosas buenas. El presidente adelantó que el próximo domingo 19 de marzo 

recibirá en el estado de Veracruz a una docena de legisladores estadounidenses, para abordar temas como el T-MEC, la seguridad y migración. 

Se van a tratar varios temas: vamos a tratar el tema migratorio, el tratado, seguridad, básicamente. En este marco, agregó que el martes 21 de 

marzo el representante para el cambio climático de Estados Unidos, John Kerry, lo acompañará a Guelatao para el homenaje al ex presidente 

de México, Benito Juárez. Por otra parte López Obrador reveló que el veto a Yadira Alarcón y a Rafael Luna como comisionados del Instituto 

Nacional de Transparencia y Acceso a la Información (INAI) se derivó de una negociación en lo oscurito entre Morena y el PAN. Acusó que el 

elegido de Morena obtuvo una de las más bajas evaluaciones para aspirar al cargo; mientras que el segundo postulado es muy cercano al PAN. 

Además, en un caso el que obtuvo casi el último lugar en la calificación salió, es decir, en la prueba. Y el otro caso, una gente vinculada al PAN, 

militante casi del PAN. Destacó que no permitirá a nadie negociaciones en lo oscurito. AMLO decidió ejercer su facultad de veto. Lo del INAI se 

vetó, es un derecho constitucional que tengo, porque al parecer no se actuó bien, hubo un acuerdo, no se quién lo llevó a cabo, pero todo indica 

que se repartieron a los dos candidatos, uno para Morena y otro para el PAN y eso no debe de permitirse. Deben entender todos que no podemos 

aceptar esos enjuagues, eso era en la época del PRIAN. 

 

SENADOR RICARDO MONREAL; SOSTIENE REUNION CON EL CONSEJO COORDINADOR EMPRESARIAL PARA FOMENTAR EL 

CRECIMIENTO ECONÓMICO 

 

El coordinador parlamentario de Morena, Ricardo Monreal, sostuvo una reunión con la Comisión Ejecutiva del Consejo Coordinador Empresarial, 

donde señalaron la importancia del diálogo para fomentar políticas que beneficien al crecimiento económico de México. Al encuentro asistió el 

presidente del CCE, Francisco Cervantes Díaz, así como presidentes de organismos empresariales. El Consejo Coordinador Empresarial es el 

máximo órgano de representación del sector privado, y agrupa a las 14 organizaciones de la cúpula empresariales, que en su conjunto reúnen a 

más de dos mil asociaciones y alrededor del 80 por ciento del PIB de México. Su misión es coordinar y representar a las organizaciones del 

sector empresarial para ser el motor del desarrollo económico y social de México, e impulsar de manera sustentable la productividad, la 

innovación, el empleo formal y la inversión. Ricardo Monreal se ha reunido con diferentes sectores sociales, entre ellos representantes 

empresariales, con el objetivo de conocer sus problemáticas y las propuestas de los sectores productivos. El pasado 2 de marzo, conversó con 
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representantes de la industria acerera, con el fin de revisar las acciones que se pueden implementar ante la solicitud de un grupo de senadores 

estadounidenses para iniciar consultas en contra del acero mexicano. El senador apuntó que el diálogo entre legisladoras, legisladores e industria 

es fundamental para que nuestro país aproveche las oportunidades que la coyuntura geopolítica le presenta. Además, ha sostenido encuentros 

con representantes de las industrias de la construcción y del autotransporte, así como con emprendedores y campesinos.   

 

JULIO CARRANZA; RECIBE HOY DE DANIEL BECKER, LA DIRIGENCIA DE LA ABM  

 

El presidente Andrés Manuel López Obrador declaró oficialmente inaugurada la convención bancaria en su edición 86, donde analistas 

financieros, funcionarios del Gobierno Federal y los directores de las principales empresas bancarias del país se reúnen en la ciudad de Mérida, 

en el marco de la edición 86 de la Convención Bancaria (CB) organizada por la Asociación de Bancos de México (ABM). Julio Carranza Bolívar, 

recibirá por parte del actual presidente, Daniel Becker Feldman, la dirigencia de la Asociación de Bancos de México (ABM). Julio Carranza, 

nació en la Ciudad de México en 1959. Es licenciado en Administración por Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Su experiencia 

abarca la Banca Comercial, Banca de Consumo, Banca Patrimonial, Banca Empresarial, Desarrollo de Mercados y Tecnología de la Información 

con enfoque digital, tanto en México como a nivel internacional. Cuenta con más de 34 años de trayectoria en el sector bancario, dentro de 

instituciones como Bancomer y Citibank con puestos directivos. Participó en el diseño, puesta en marcha y operación de 3 nuevos bancos en 

México: Ixe Banco, Banco Azteca y BanCoppel. En el año 2006 fundó BanCoppel y fungió como su Director General durante 15 años. Fue 

nombrado Vicepresidente, y Presidente del Consejo de Administración. En el ámbito gremial, fue electo Vicepresidente de la Asociación de 

Bancos de México por dos periodos consecutivos: 2019 a 2021 y 2021 a 2023. En diciembre de 2022, fue electo Presidente de la Asociación de 

Bancos de México para el periodo 2023 a 2025. En la Convención Bancaria recibirá el mazo de mando que simboliza el inicio de su gestión. 

Actualmente Julio Carranza Bolívar es presidente del Consejo de Administración de BanCoppel, y Presidente Electo de la ABM para el periodo 

2023–2025. En la inauguración de la 86 Convención Bancaria de la Asociación de Bancos de México, los integrantes del sector financiero nacional 

analizaron tres temas importantes, como son la inclusión, sostenibilidad y el nearshoring. Participaron el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila 

Dosal; el titular de la Secretaría de Hacienda (SHCP), Rogelio Ramírez de la O; la gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja, 

y del encargado de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) Jesús de la Fuente. En el encuentro de talla internacional también se 

contempla la conferencia de Brett King, un futurista australiano y autor de best sellers sobre el futuro de la banca móvil. La conferencia magistral 

de clausura será impartida por la ex primera dama de Estados Unidos, Hillary Rodham Clinton. También asiste Raghuran Rajan, ex gobernador 

del Banco de la India y ex economista en jefe del área de Investigación del Fondo Monetario Internacional (FMI). La capital yucateca fue 

seleccionada por primera vez, en el 2003 para albergar este importante encuentro financiero, gracias a que cuenta con una importante 

infraestructura hotelera y una amplia conectividad aérea a todos los puntos del país. Entre las conferencias destaca: “Perspectivas económicas 

en México 2023–2024”, en la que participan Valeria Moy, directora General del Instituto Mexicano de la Competitividad; Carlos Serrano, 

economista en Jefe de BBVA, y Gabriel Casillas, economista en Jefe para Latam de Barclays, el ex director del INE, Luis Carlos Ugalde; Roy 

Campos, director general de Consulta Mitofsky, y Ulises Beltrán, de BGC Ulises Beltrán y Asociados. El día de hoy llama la atención la ponencia 

“Banca: transformación o extinción por Brett King”, analista y escritor británico; posteriormente se tiene la conferencia magistral de Hillary 

Rodham Clinton.  

 

GRUPOS PARLAMENTARIOS; ABORDAN AMENAZA DE INTERVENCIÓN DE LAS FUERZAS ARMADAS DE ESTADOS UNIDOS DE 

AMÉRICA 

 

Diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD externaron comentarios sobre la amenaza de intervención de las fuerzas 

armadas de Estados Unidos de América. La diputada Brenda Espinoza López (Morena) expresó que los congresistas republicanos de los 

Estados Unidos han actuado irresponsablemente al solicitar al Departamento de Estado que equipare a los cárteles mexicanos de droga con 

organizaciones terroristas, lo cual es una excusa para que el ejército norteamericano intervenga en el territorio contra los ciudadanos, contra la 

dignidad, principios, valores, cultura y la soberanía de México: No nos vamos a dejar, el pueblo siempre ha pugnado por la no intervención. No 

al intervencionismo extranjero. María Guadalupe Chavira de la Rosa, diputada de Morena, aseguró que en México se quiere paz y no guerra. 

México y América Latina ya no son territorios de conquista; a México se les respeta, ya no somos entreguistas. Reiteramos la defensa de la 

soberanía nacional y la no intervención. Del PAN, la diputada Mariana Gómez del Campo Gurza dijo que su grupo parlamentario está en 

desacuerdo de cualquier intención de realizar un acto de intervención en el país. El nombre de México debe ser defendido ante quien lo ataque 

y quien lo ofenda. El respeto a nuestra soberanía debe ser total. Por el PRI, el diputado Augusto Gómez Villanueva dijo que resulta criminal el 

tráfico de armas desde los Estados Unidos, a quienes mantienen no solamente a la industria armamentista como un sustento de su economía 

política, sino al mismo tiempo se incurre en la provocación y el amago de las voces de representantes de un partido en los Estados Unidos en la 

coyuntura del proceso electoral. Consideró que lo grave es caer en el juego de la provocación. Gilberto Hernández Villafuerte, diputado del 

PVEM, mencionó que la amenaza es intervencionista, y de aprobarse u otorgarse estaríamos hablando de una invasión, lo que no solo es 

injustificable sino inaceptable e indignante, pues atenta contra el espíritu de colaboración binacional y de los esfuerzos de cooperación que se 
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han llevado a cabo entre los gobiernos de México y Estados Unidos para enfrentar los problemas relacionados con el tráfico de drogas y la 

inseguridad en ambos lados de la frontera. El diputado Gerardo Fernández Noroña (PT) expresó que en días recientes diversos legisladores 

norteamericanos amenazaron a nuestra patria con una intervención militar, tomando como pretexto el tema del narcotráfico y la violencia, y no 

es una primera vez. Mencionó que el comportamiento de Estados Unidos es hipócrita porque su pueblo es el principal consumidor de droga y no 

lo atiende como un problema de salud pública. La diputada Amalia Dolores García Medina (MC) puntualizó que a este problema se le llama 

crisis de seguridad binacional porque muestra el fracaso de México y de Estados Unidos en terminar con este flagelo; las muertes están de los 

dos lados. Es importante subrayar que hay una responsabilidad binacional en atender, trabajar, prevenir y erradicar la acción de estos grupos. 

Hay una responsabilidad binacional en la acción de estos cárteles. Del PRD, la diputada Elizabeth Pérez Valdez señaló que en su grupo 

parlamentario jamás renunciaremos a debatir y afrontar una posible intervención extranjera. Nuestra patria es muy nuestra, es soberana y no 

permitiremos que desde el extranjero se nos intervenga de ninguna forma. Sostuvo que jamás apoyaremos la intervención de otro país en los 

problemas que son totalmente y absolutamente nuestros. Marcelino Castañeda Navarrete, diputado del PRD, enfatizó que la realidad que vive 

nuestro país requiere esfuerzos conjuntos, pero sin poner en riesgo la soberanía nacional. Resaltó que en el PRD estamos dispuestos a cualquier 

tema de urgencia, pero que sea con voluntad. Hoy aquí tenemos la oportunidad de hacer historia, de cambiar la realidad de millones de personas 

que nos favorecieron con su voto y quienes confiaron en nosotros. 

 

MARKO CORTÉS; ADVIERTE SOBRE EL RETROCESO DEMOCRÁTICO EN MÉXICO ANTE DIPLOMÁTICOS DE DIVERSOS PAÍSES 

 

El dirigente nacional del PAN, Marko Cortés Mendoza, ante representantes del Cuerpo Diplomático acreditado en México, advirtió sobre el 

retroceso democrático que vive el país. El  líder del blanquiazul consideró fundamental que la comunidad internacional sepa y comunique que el 

crimen organizado en México se está expandiendo porque no se le combate y que interfiere en los comicios electorales. Señaló que como nunca 

antes en el proceso electoral del 2021, se registró un alto número de candidatos ejecutados, golpeados, secuestrados. Recordó que el PAN 

presentó denuncias no solo ante autoridades mexicanas sino ante la OEA, en Naciones Unidas y en el Departamento de Estado en la Unión 

Americana. En el encuentro anual con el Cuerpo Diplomático, Marko Cortés hizo un llamado a la comunidad internacional para que, ante 

violaciones de Derechos Humanos, violaciones a las libertades y a la democracia o el debilitamiento institucional, siempre por ese bien superior, 

se tome una posición. Tras dar la bienvenida a los Embajadores, integrantes del Servicio Diplomático y representantes de organizaciones 

internacionales, la secretaria de Asuntos Internacionales del PAN, Mariana Gómez del Campo, afirmó que la relación con el mundo es una 

prioridad, porque es imperante que México recupere el lugar que solía tener a nivel internacional. Seguiremos insistiendo en la correcta aplicación 

de nuestros principios de política exterior y condenaremos que se sigan utilizando a conveniencia según los intereses del gobierno actual. Ofreció 

que en Acción Nacional seguirán trabajando por el fortalecimiento de nuestros asuntos exteriores basados en la promoción de los derechos 

humanos, de las libertades y el Estado de Derecho. Estuvieron presentes en el encuentro, el coordinador del Grupo Parlamentario en el Senado, 

Julen Rementería, los diputados federales Juan Carlos Romero Hicks y Nohemí Luna, la secretaria general del partido, Cecilia Patrón 

Laviada, Luis Felipe Bravo Mena y Cecilia Romero, así como senadores y diputados federales. 

 

MARIANA MOGUEL; NO DESCARTA UNA POSTULACIÓN POR PARTE DE LA COALICIÓN “VA POR MÉXICO” 

 

Mariana Moguel, hija única de Rosario Robles, recibió un fuerte respaldo por parte de la Coalición “Va por México”. Fue una de las asistentes 

más ovacionadas y aplaudidas en el marco del Primer Informe Legislativo del Diputado Federal Luis Espinosa Cházaro (PRD), quien aspira a 

gobernar la Ciudad de México. A Mariana Moguel no sólo se le reconoce el tesón que demostró en la defensa jurídica y política de su madre, 

Rosario Robles, quien desde siempre ha sido considerada como una perseguida política del gobierno de Andrés Manuel López Obrador. 

Mariana es reconocida por su lucha a favor de las mujeres que viven en reclusión, muchas veces sujetas a procesos judiciales en situación de 

desventaja, como ella misma sostiene. Mariana Moguel está siendo seriamente considerada como una idónea personalidad política digna de 

ser postulada a algún cargo de representación popular por parte de la Coalición “Va por México”.  

 

SILVANO AUREOLES; RECORRER EL PAÍS PARA ESCUCHAR A LOS CIUDADANOS, ESTRATEGIA PRESIDENCIAL 2024 

 

El ex gobernador perredista Silvano Aureoles recorre el país. En octubre, anunció que realizaría una gira por los 31 estados y la Ciudad de 

México para escuchar a los ciudadanos y a partir de ello diseñar una propuesta hacia la candidatura presidencial. “Por amor a México”, el político 

ha estado en Tabasco, Puebla, Michoacán, Guerrero, en donde se ha reunido con simpatizantes y militantes el PRD; mientras, 32 personas a 

quienes nombró como coordinadores fueron enviados a todos los estados para sumar todas las voces de la sociedad civil y liderazgos políticos. 

Aún no comienza el proceso electoral para la candidatura presidencial de 2024, pero los aspirantes de todos los partidos y colores ya comenzaron 
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a recorrer el país bajo el argumento de escuchar a los ciudadanos, pues esto también les beneficia en promocionar su imagen. Políticos de 

Morena y de la oposición van de estado en estado para reunirse con los ciudadanos, militantes o simpatizantes de sus partidos, a quienes les 

anuncian sus intenciones presidenciales. Desde Morena se encuentra el senador Ricardo Monreal. El pasado fin de semana anunció que visitará 

los estados del país para dar a conocer su “Proyecto de Reconciliación Nacional”. Quiero visitar sábado y domingo los estados del país para 

platicar sobre el Proyecto de Reconciliación que planteó; un plan ambicioso, pero creíbles. Sí se puede llegar al mismo sitio con acuerdos y 

consensos, con decisiones que a todos nos convengan en las que estemos unidos en los fundamental, aunque tengamos diferencias. Por su 

parte la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, realiza conferencias o conversatorios en las entidades. Al principio se realizaban de forma 

presencial y ahora se hacen virtuales; ello después del choque de trenes entre las estaciones Potrero y La Raza en enero. La mandataria local 

ha realizado conferencias en Baja California, Baja California, Durango, Sonora, San Luis Potosí, Sonora y Zacatecas, donde ha hablado sobre 

las políticas que impulsa como gobernante de la capital del país, así como las acciones que necesitan los estados para transformarse. El priista 

Alejandro Murat, comentó que está recorriendo el país con su movimiento “Piensa en México”. Ya ha ido a Quintana Roo y Chihuahua para 

reunirse con distintos sectores de la población, como con empresarios, integrantes de la sociedad civil. Yo soy ex gobernador de Oaxaca, priista, 

y mi interés es por supuesto competir por mi partido por la Presidencia y bajo los acuerdos que se llevan a cabo y por eso estamos hoy aquí en 

Quintana Roo, en Cancún, para hablar con diversos sectores de la población. Gustavo de Hoyos, ex presidente de Coparmex, anunció que 

buscará la candidatura presidencial por parte de la oposición y adelantó que visitará todo el país para escuchar las propuestas de la población.  

 

DIPUTADO LUIS MENDOZA; EL DERECHO A LA INFORMACIÓN QUE GARANTIZA EL INAI ESTÁ EN RIESGO Y HAY QUE 

DEFENDERLO 

 

El diputado Luis Mendoza Acevedo (PAN), presidente de la Comisión de Radio y Televisión de la Cámara de Diputados, alertó del grave 

retroceso en materia de transparencia que podría significar el veto presidencial de dos comisionados del INAI, con lo que este organismo está 

en riesgo. El legislador se pronunció por hacer una defensa del INAI y de los organismos autónomos que fungen como un contrapeso de los 

gobiernos autoritarios. Siempre lo he dicho, respetaré los organismos autónomos, hay que fortalecerlos, no quitarlos, para que pueda este país 

ser más democrático todos los días. Mendoza Acevedo afirmó que este es de los atentados más graves de este Gobierno, porque están 

inhabilitando al INAI, un órgano autónomo al cual violentamente le está quitando herramientas y facultades porque no les conviene dar cuentas. 

El Diputado recordó que el Gobierno de Morena se ha caracterizado por ser opaco, por difundir datos falsos, negar información y minimizar 

corruptelas a diferentes niveles, por ello le conviene eliminar a los organismos autónomos, por eso ha atentado contra la COFECE, el INE y ahora 

nuevamente arremete contra el INAI. Es gravísimo lo que está pasando en este Gobierno, no es nada nuevo, cuando entró todo el mundo decía 

que había que darle la oportunidad y que México no se iba a convertir en Venezuela, que no iba a ser un gobierno represor y lo hemos visto lo 

contrario con los hechos. El legislador respaldó al INAI en su decisión de presentar una controversia constitucional ante la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación luego de que se diera a conocer el veto presidencial del nombramiento de quienes habían sido designados por el Senado 

de la República como comisionados del INAI y confió en que la ley se haga valer por encima de intereses de una sola persona. 

 

PERU; COMISIÓN DEL CONGRESO VUELVE A RECHAZAR PROYECTO DE ADELANTO ELECTORAL  

 

La Comisión de Constitución del Congreso de Perú rechaza una nueva iniciativa que planteaba adelantar las elecciones generales para finales 

de este año, uno de los principales reclamos de las protestas antigubernamentales que desde diciembre se han cobrado la vida de 76 personas. 

Con 12 votos en contra, 9 a favor y ninguna abstención, la comisión parlamentaria desestimó la propuesta legislativa que agrupaba 16 proyectos 

de ley y establecía la celebración de nuevos comicios en diciembre de 2023. 
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COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



2 2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3D 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

37 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2-6 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

39 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

10 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

11 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

9 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

18 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20-21 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

15 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

44 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

46 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

45 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

42 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

45 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

35 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

37 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

36 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

41 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-40 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

46-47 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

23 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

21 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

4 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2-6 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

13 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

3 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 
 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 
 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

20 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

5D 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

7D 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2D 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

19 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

2 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

22 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

6 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

47 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

47 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

  

 

 

 

 

  

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

26 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-13 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 
 

 



39 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

1-13 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

14 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

8 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 

 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 

 

 



2 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

16 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 

 
 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

12 17/03/2023 
COLUMNAS 

Y 

ARTÍCULOS 
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PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/2023 

 

CARTONES 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 17/03/2023 

 

CARTONES 
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17 de marzo de 2023 



  

SÍNTESIS INFORMATIVA 

INTERNACIONAL 

17 de marzo de 2023 

 

PORTADAS INTERNACIONALES 

 

 

 

 

 

  

ã  
Bigger banks move to rescue first 

republic 

Gobierno descarta un “perdonazo” por 20 
mil expulsiones pendientes y admite 

dificultad en la relación con Venezuela 

Nonprofit struggling to keep 
buildings habitable 

Toxic air and a Texas town 
Biggest U.S. banks put up $30 

billion to rescue lender 

Réforme des retraites: le 
moment de vérité 

El BCE desafía la sacudida en el 
mercado con otra subida de tipos 

Banks scramble to reassure investors 
and regulators after flight of deposits 

Excoriating report condemns Met 
police over racist, sexist culture 

Por el desborde de la inflación, 
vuelven a subir las tasas: 78% anual 

Bancos suspendem consignado do INSS 
após governo baixar juros 

Se necesitaron 473,95 dólares 
para cubrir gastos básicos 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf


 17 de marzo de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•Macron impuso por decreto reforma de las pensiones y afronta moción de censura 

•Gran banca de Estados Unidos rescata al First Republic con 30.000 millones 

•EU divulgó imágenes del incidente entre uno de sus drones y un caza ruso en el mar Negro 

•Reino Unido prohibió TikTok en dispositivos vinculados al Gobierno 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Mayor vigilancia estatal y vulnerabilidad de la población: lo que implica el control de los datos 

biométricos por la Secretaría de Gobernación.- La Cámara de Diputados aprobó una norma que 

concentra en la Secretaría de Gobernación los Registros Civiles de todo el país, antes jurisdicción de 

cada uno de los 32 estados. [EL PAÍS]  

"No iban armados": Ejército mexicano habría ejecutado a cinco jóvenes en Tamaulipas.- "Hay 

elementos para acreditar que los jóvenes no iban armados y que no hubo enfrentamiento", declaró 

el subsecretario para los Derechos Humanos de México, Alejandro Encinas, a su salida de un 

encuentro en la Cámara de Diputados. [RT, UNIVISIÓN, EL PAÍS, SWISSINFO]   

MESA DIRECTIVA 

Creel llamó a no caer en extremos de cuotas y sorteos para elegir consejeros del INE.- A pesar de 

reconocer que es completamente legal que los consejeros del Instituto Nacional Electoral sean 

designados en una rifa que contenga los nombres de los 20 mejores postulantes, el presidente de la 

Cámara de Diputados, Santiago Creel, dijo que la política no se decide en rifas. [CALIFORNIA 18] 

¿Xóchitl?.- Dadas las circunstancias actuales y los acuerdos entre los partidos tales y como han sido 

divulgados públicamente, todo sugiere que el candidato de la coalición PRI-PAN-PRD a la Presidencia 

de México sería Santiago Creel y posiblemente resultará también aceptable para Dante Delgado. 

[EL NACIONAL] 

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA 

Alejandro Armenta criticó al Poder Judicial y anunció reforma para que jueces no liberen a 

criminales.- Alejandro Armenta, presidente del Senado de la República, afirmó que los jueces son 

complacientes con criminales que son detenidos por las Fuerzas Armadas y autoridades ministeriales 

al liberarlos o liberar sus cuentas. A esta propuesta para reformar la Ley Orgánica del Poder Judicial 

se sumó el anuncio de Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, 

de emprender acciones para revisar el actuar del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación, luego de que este órgano ordenó a la Cámara corregir, hasta en dos ocasiones, la 

convocatoria para renovar cuatro asientos del Consejo General del INE. [INFOBAE] 

Nuevos consejeros del INE: Ignacio Mier defenderá política de “ni cuotas ni cuates”.- Ignacio Mier, 

presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, salió en defensa del 

Comité Técnico Evaluador encargado de decantar los mejores perfiles para cubrir los puestos que se 

abrirán en el Consejo Técnico del Instituto Nacional Electoral. [INFOBAE]  

 

 

 

 
 

https://elpais.com/mexico/2023-03-17/mayor-vigilancia-estatal-y-vulnerabilidad-de-la-poblacion-lo-que-implica-el-control-de-los-datos-biometricos-por-la-secretaria-de-gobernacion.html
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DIPUTADAS Y DIPUTADOS 

MORENA 

Cercanos a Morena llegan a tercera etapa para consejeros del INE.- El Comité Técnico de Evaluación 

designó a los 100 aspirantes que pasarán a la penúltima etapa en el proceso para elegir a los 

consejeros del INE. Está fuera Guadalupe Reyes Sahagún, exdiputada del PT; Susana Mercado 

Alvarado, asesora de la diputada Andrea Chávez; Sara Pérez Rojas, abogada del PT, y Federico 

Hidalgo Huchim, exservidor de la Secretaría de la Función Pública con Irma Eréndira Sandoval. 

[INFOBAE] 

Por qué Lorenzo Córdova se llevaría más de 9 millones al salir del INE: Morena.- El diputado Mario 

Rafael Llergo se presentó en las inmediaciones del INE para destacar un documento que 

contravendría al órgano electoral, el cual aseguró no contempló “conceptos” de liquidación en los 

que se destacan aguinaldo, prima vacacional y seguro de separación individualizado. [INFOBAE] 

PAN 

Columna/Resistencia antimicrobiana: la lucha que viene contra las “Superbacterias”.- El diputado 

por el PAN Éctor Jaime Ramírez Barba, escribió sobre las llamadas “Superbacterias”, que aprendieron 

a inactivar -resistir- los antibióticos y causan gran daño, llegando incluso a causar la muerte. El 

diputado explica su propuesta de reforma a la Ley General de Salud para, entre otros aspectos, 

establecer como objetivo del Sistema Nacional de Salud, coordinar y ejecutar las acciones haciendo 

una Estrategia Nacional de Prevención y el Control de la Resistencia a los Antimicrobianos. [INFOBAE] 

LEGISLATIVO 

México aprobó que se castigue el matrimonio infantil hasta con 22 años de cárcel.- El Senado aprobó 

una reforma en el Código Penal para que las denuncias no prescriban y se endurezcan las penas de 

prisión para quienes obliguen a casarse a menores indígenas y afromexicanos. La iniciativa fue 

aprobada por la Cámara de Diputados en abril pasado, pero se estancó en la Cámara alta casi un 

año. La diputada Eufrosina Cruz, que presentó la propuesta, afirmó que cada día se producen 38 

uniones forzadas en el país. [EL PAÍS] 

La pelea por el cabotaje: Conviasa y Copa se suman al plan de Beltranena y aceptan el AIFA.-  A 

medida que crece la disputa legislativa en San Lázaro por la iniciativa del Gobierno para abrir el 

mercado de cabotaje a operadores extranjeros, se aceleran las gestiones para sumar interesados en 

aterrizar en el Aeropuerto Internacional  Felipe Ángeles. [LA POLÍTICA ONLINE] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

Andrés Manuel López Obrador anunció una reunión entre presidentes de América Latina para 

combatir la inflación.- El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se reunirá por 

videoconferencia, el 5 de abril, con al menos 10 presidentes y un primer ministro de América Latina y 

el Caribe para buscar soluciones al “fenómeno inflacionario”. [CNN, PRENSA LATINA, RT, FORBES] 

López Obrador destacó la fortaleza de los bancos mexicanos frente a la crisis en Estados Unidos.- El 

presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la fortaleza de los bancos y la economía mexicana 

frente al colapso bancario que han sufrido entidades estadounidenses en la última semana. 

[SWISSINFO, RT, SPUTNIK, FORBES] 
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López Obrador admitió que en México sí se produce fentanilo.- El presidente Andrés Manuel López 

Obrador reconoció que en México sí se produce fentanilo y que constantemente se destruyen 

laboratorios que fabrican este opioide, después de haberlo negado en repetidas ocasiones en la 

última semana. [SWISSINFO] 

GENERAL 

Cárteles de Sinaloa y Jalisco exportan la violencia fuera de México.- En un informe de Naciones 

Unidas sobre cocaína se indicó que una parte importante de la violencia en América Latina 

relacionada con el narcotráfico se debe a la rivalidad entre los aliados locales de los carteles 

mexicanos de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación. [EFE] 

Arrestaron a chico de 14 años por ocho asesinatos.- Las autoridades mexicanas arrestaron a un chico 

de 14 años apodado “El Chapito” por el asesinato de ocho personas. Los crímenes estarían 

relacionados con las drogas. [AP, WASHINGTON POST] 

Mujer estadounidense presuntamente secuestrada en México tiene vínculos con SoCal; FBI ofrece 

recompensa.- María del Carmen López fue secuestrada de su casa en Pueblo Nuevo en el estado de 

Colima el 9 de febrero, dijo el FBI. Ella tiene familia en el sur de California. [LOS ANGELES TIMES] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Ucrania detectó movimientos de Rusia en el mar Negro tras el suceso con el dron de Estados Unidos.- 

Ucrania registró una “actividad atípica” de Rusia en el mar Negro, coincidiendo con los esfuerzos 

para recuperar los restos del dron estadounidense contra el que chocó un caza ruso. [EFE] 

Estados Unidos divulgó las imágenes del incidente entre uno de sus drones y un caza ruso en el mar 

Negro.- Las Fuerzas Armadas de Estados Unidos desclasificaron las imágenes editadas del incidente 

entre uno de sus aeronaves no tripuladas y cazas rusos SU-27 en el mar Negro, en las que se ve cómo 

estos aviones se acercan al dron y arrojan combustible al aire. [EUROPA PRESS, EFE, AP, FRANCE 24, 

RT, UNIVISIÓN, TELEMUNDO] 

Rusia aseguró no buscar la confrontación con Estados Unidos y aboga por dejar abiertas las vías de 

comunicación.- La portavoz del Ministerio de Exteriores de Rusia, Maria Zajarova, aseguró que Moscú 

no busca la confrontación con Estados Unidos y, a pesar del incidente entre un dron estadounidense 

y un caza ruso en aguas del mar Negro, abogó por dejar abiertas las vías de comunicación con 

Washington. [EUROPA PRESS] 

Francia envió a Ucrania sus primeros tanques.- Las Fuerzas Armadas ucranianas recibieron los primeros 

carros blindados procedentes de Francia, un tanque ligero modelo AMX-10 RC, con el que París quiere 

mejorar la capacidad militar de su aliado frente a la ofensiva rusa. [EUROPA PRESS] 

NEGOCIACIONES 

China exhortó a Ucrania a buscar solución política con Rusia.- En una conversación telefónica con su 

contraparte ucraniano, el ministro del Exterior chino dijo que preocupa que el prolongado conflicto 

con Rusia se salga de control y exhortó a buscar una solución política con Moscú. [AP] 
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ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Autoridades rusas cometieron crímenes de guerra en Ucrania: ONU.- Una comisión internacional de 

Naciones Unidas que investiga los crímenes cometidos en la guerra de Ucrania aseguró que tiene 

suficientes evidencias para señalar que las autoridades rusas cometieron crímenes de guerra en varias 

regiones no sólo de Ucrania, sino de la propia Rusia, incluyendo violencia sexual y deportación de 

niños. [EFE, AP] 

GENERAL 

Putin pidió no usar la expresión "países hostiles", pues los beligerantes son sus élites y gobernantes.- El 

presidente de Rusia abogó por dejar de usar la expresión "países hostiles", pues considera que quienes 

realmente tienen actitudes beligerantes y antirrusas no son sus pueblos, sino las élites y gobernantes. 

[EUROPA PRESS] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

ONU alertó sobre el aumento récord de producción de cocaína en el mundo.- Naciones Unidas alertó 

sobre el aumento récord de producción de cocaína, que se llegó a disparar un 35% entre 2020 y 2021 

tras una desaceleración durante la etapa inicial de la pandemia del Covid-19, y lo achacó a la 

expansión del cultivo de arbusto de coca y a las mejoras en el proceso de transformación de la hoja 

en clorhidrato de cocaína. [EUROPA PRESS] 

Expertos alertaron sobre crisis mundial del agua a pocos días de cumbre en ONU.- Un grupo de 

expertos alertaron sobre los peligros "de una creciente crisis mundial del agua" y han presentado en 

un informe publicado en vísperas de la Conferencia del Agua de Naciones Unidas las medidas 

"urgentes" que consideran que deben abordarse colectivamente para detenerla. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Estados Unidos amenazó con prohibir TikTok si la empresa china ByteDance no distribuye sus 

acciones.- El Gobierno de Estados Unidos exigió a la empresa dueña de la popular aplicación TikTok, 

la compañía china ByteDance, que distribuya sus acciones si quiere seguir operando en su territorio, 

un movimiento que se da tras dos años de negociaciones entre el país y la empresa dueña de la 

aplicación. [EUROPA PRESS, UNIVISIÓN] 

POLÍTICA 

Kamala Harris criticó a DeSantis por oponerse al apoyo de Estados Unidos a Ucrania.- La 

vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala Harris, criticó al gobernador de Florida, el republicano Ron 

DeSantis, por sus comentarios en contra del apoyo estadounidense a Ucrania, con los que se ganó 

reproches desde Kiev. [EUROPA PRESS] 

LEGISLATIVO 

Senadores de Estados Unidos proponen una ley para aumentar la seguridad en el Caribe.- Dos 

senadores estadounidenses presentaron un proyecto de ley para contrarrestar el tráfico de drogas 

en el Caribe, prevenir la violencia relacionada con las pandillas y realizar investigaciones criminales 

en la región. [SWISSINFO] 
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Nueva propuesta antiaborto avanza en legislatura de Florida.- Una propuesta para prohibir el aborto 

para mujeres con seis semanas de gestación recibió una abrumadora aprobación de una comisión 

de la Cámara de Representantes de Florida e incluso los legisladores demócratas reconocieron que 

no hay nada que puedan hacer para evitar que se convierta en ley. [AP] 

JUDICIAL 

Grabación inédita muestra a Trump presionando a un político en Georgia para anular el resultado de 

las elecciones.- De acuerdo con un reporte del Atlanta Journal-Constitution, cinco de los miembros 

del gran jurado confirmaron que en la llamada se escucha a Trump presionando a David Ralston para 

que convocara una sesión especial de la Cámara de Representantes estatal a fin de anular la victoria 

electoral de Joe Biden en Georgia. [UNIVISIÓN] 

GENERAL 

Secretaria del Tesoro de Estados Unidos defendió que el sistema bancario “es sólido”.- La secretaria 

del Tesoro de Estados Unidos, Janet Yellen, aseguró que el sistema bancario del país “es sólido” y que 

los ciudadanos estadounidenses pueden confiar en que sus depósitos “estarán ahí cuando los 

necesiten”. [EFE, AP, TELEMUNDO, SWISSINFO] 

Fed prestó 300.000 mdd a bancos en la última semana.- Ante la falta de liquidez, los bancos recibieron 

préstamos de la Reserva Federal por alrededor de 300.000 millones de dólares en la última semana. 

[AP] 

La gran banca de Estados Unidos rescata al First Republic con una inyección de 30.000 millones.- Un 

total de 11 grandes bancos de Estados Unidos, liderados por JP Morgan, decidió arrimar el hombro y 

acudir en auxilio del 14º mayor banco del país por activos. [EL PAÍS, CNN, AP] 

Proyecto Willow amplía brecha con indígenas.- La aprobación de parte del Gobierno 

estadounidense del proyecto de extracción de petróleo más grande en Alaska en décadas promete 

ampliar la brecha entre los indígenas de ese estado; cuando algunos dicen que el dinero del petróleo 

no puede contrarrestar los daños causados por el cambio climático, otros defienden el proyecto 

como económicamente vital.  [AP] 

Una nueva ley prohibiría abortos en Utah.- Una nueva ley sancionada por el gobernador republicano 

de Utah prohibiría a las clínicas realizar abortos en ese estado profundamente conservador, lo que 

provocó una ola de confusión en clínicas, hospitales y clientes. [AP] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

EL SALVADOR 

Parlamento de El Salvador aprobó la decimosegunda prórroga del estado de excepción.- A punto 

de cumplir un año de vigencia, el Parlamento de El Salvador aprobó una nueva prórroga del estado 

de excepción, decretado el 27 de marzo de 2022, en un esfuerzo por combatir las pandillas en el país 

centroamericano. [EUROPA PRESS, AP, DW] 

GUATEMALA 

Múltiples protestas contra tribunal electoral.- Partidarios del Movimiento para la Liberación de los 

Pueblos, el único partido político de Guatemala fundado por indígenas y campesinos, se 

manifestaron frente a varias sedes del Tribunal Supremo Electoral en reclamo de que inscriba a su 

binomio presidencial, al que no le han permitido participar de los comicios de junio. [AP] 
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HAITÍ 

Funcionarios de la ONU trataron en Haití sobre la crisis humanitaria.- Funcionarios y socios de la 

Organización de las Naciones Unidas concluyeron una visita de dos días a Haití para evaluar cómo 

las agencias humanitarias pueden ampliar sus operaciones en respuesta a la crisis sin precedentes 

que vive el país. [SWISSINFO] 

HONDURAS 

Comisionado de Derechos Humanos en Honduras emitió alerta temprana por paro de forenses.- El 

Comisionado Nacional de los Derechos Humanos en Honduras emitió una alerta temprana sobre los 

obstáculos en el proceso de investigación criminal y persecución del delito por el paro de labores 

que mantienen empleados del Ministerio Público desde hace más de un mes. [SWISSINFO] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

Argentina negó crisis con Ecuador por fuga de exministra.- El Gobierno argentino negó alguna 

responsabilidad en la fuga de una exministra ecuatoriana condenada por corrupción de su 

embajada en Quito y consideró que el caso no afecta las relaciones “de hermandad” entre ambos 

países. [AP] 

BRASIL 

Lula dijo que Brasil será respetuoso con Paraguay en las negociaciones de Itaipú.- El presidente 

brasileño, Luiz Inácio Lula da Silva, dijo que Brasil será respetuoso con Paraguay en las negociaciones 

que iniciará este año para redefinir algunas de las cláusulas del tratado por el que los dos países 

construyeron hace 50 años la hidroeléctrica de Itaipú. [EFE, FRANCE 24, SWISSINFO] 

Investigan agencia de inteligencia brasileña por presunto espionaje.- La Policía Federal informó que 

abrió una investigación para verificar el presunto espionaje a ciudadanos por parte de la Agencia 

Brasileña de Inteligencia durante el Gobierno de Jair Bolsonaro (2019-2022). [SWISSINFO] 

Corte Suprema liberó otros 129 detenidos por actos antidemocráticos de enero.- La Corte Suprema 

de Brasil ordenó la liberación de otros 129 detenidos por los actos antidemocráticos del 8 de enero, 

cuando radicales bolsonaristas invadieron las sedes de los tres poderes en Brasilia. [SWISSINFO] 

CHILE 

Boric se comprometió a buscar a desaparecidos en dictadura.- El presidente chileno, Gabriel Boric, 

se comprometió a continuar la búsqueda de poco más de un millar de desaparecidos durante la 

dictadura militar, aunque admitió que es improbable ubicarlos luego de 50 años del golpe que le 

arrebató la democracia a Chile. [AP] 

COLOMBIA 

Petro desoyó las críticas a su plan de paz y recordó cómo la mano dura unió al crimen y al poder 

político.- El presidente de Colombia, Gustavo Petro, salió al paso de las críticas al proyecto de ley de 

sometimiento judicial de los grupos armados que prevé beneficios jurídicos a cambio de 

colaboración y rendición, recordando que "cuanto más duras fueron las medidas más fuerte se 

abrazaron el narcotráfico y el poder político". [EUROPA PRESS] 
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Ascienden a 21 los muertos por la explosión en las minas en Colombia.- El gobernador de 

Cundinamarca, Nicolás García, confirmó otras diez víctimas mortales por las explosiones que 

sacudieron cinco minas ubicadas en la localidad de Sutatausa, en el centro de Colombia, por lo que 

ascienden a 21 los muertos. [EUROPA PRESS, EFE, AP, TELESUR] 

ECUADOR 

Oposición ecuatoriana abrió proceso de juicio político contra presidente Lasso.- La oposición 

ecuatoriana activó el proceso de juicio político contra el presidente de Ecuador, Guillermo Lasso, al 

que acusan de presuntamente proteger a personas cercanas a él y al oficialismo en un supuesto 

entramado de corrupción en empresas públicas. [SWISSINFO] 

VENEZUELA 

Unión Europea instó a la comunidad internacional a seguir apoyando a millones de venezolanos 

migrantes.- "Es bueno que nos movilicemos, que continuemos dejando muy claro que las personas en 

esta crisis no deben ser olvidadas”, afirmó el director general adjunto de la Dirección General de 

Protección Civil y Ayuda Humanitaria de la Comisión Europea, Michael Köhler, al comienzo de la 

cuarta conferencia internacional de solidaridad con los migrantes y refugiados venezolanos y las 

comunidades que los acogen. [DW] 

Venezuela anuló artículo que castigaba con cárcel a militares homosexuales.- El Tribunal Supremo 

de Justicia de Venezuela anuló la disposición contenida en un artículo del Código Orgánico de 

Justicia Militar que imponía penas de prisión a militares que, siendo del mismo sexo, mantuvieran 

relaciones sexuales, tras diversas solicitudes hechas por la comunidad LGBTI del país. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Unión Europea impulsa las tecnologías verdes para responder a Estados Unidos y China.- La Unión 

Europea anunció sus planes para presionar a empresas del bloque a que produzcan más tecnología 

limpia, como forma de enfrentar la competencia apoyada en ayudas estatales, en particular en 

Estados Unidos y China. [FRANCE 24, SWISSINFO] 

Banco Central Europero aprobó aumento de tasas pese a temores por bancos.- El Banco Central 

Europeo aprobó una importante alza de las tasas de interés, pese a temores sobre el efecto de dichos 

aumentos tras el colapso de dos bancos en Estados Unidos y los problemas del banco Credit Suisse. 

[AP, FRANCE 24, RT] 

ESPAÑA 

España aprobó una reforma de las pensiones que reclamaba la Comisión Europea.- El Gobierno 

español aprobó una reforma de las pensiones en la línea que reclamaba la Comisión Europea, con 

el respaldo de los principales sindicatos y el rechazo de la patronal. [EFE] 

FRANCIA 

Macron impuso por decreto la reforma de las pensiones y afronta una moción de censura y nuevas 

protestas.- Es una declaración de impotencia y a la vez una decisión arriesgada que puede encender 

de nuevo la calle y activar una moción de censura que haga caer al Gobierno francés. Emmanuel 

Macron, sin mayoría suficiente en la Asamblea Nacional, decidió recurrir a la vía del decreto para 

adoptar la reforma de las pensiones, que pone a prueba su capacidad para reformar Francia. [EL 

PAÍS, DW, EUROPA PRESS, AP, SPUTNIK] 
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Protestas en París culminaron con más de 200 detenciones.- Más de 200 personas fueron detenidas 

en París al término de una manifestación contra la impopular reforma de las pensiones del gobierno 

de Emmanuel Macron, aprobada por decreto y sin voto en la Asamblea Nacional. [DW] 

GRECIA 

Manifestantes y policía chocaron en Grecia en protestas por accidente de tren; la huelga general por 

el accidente de trenes paralizó al país .- Violentos enfrentamientos entre la policía y un grupo de 

manifestantes se registraron en Atenas al margen de las protestas por el accidente ferroviario que 

causó 57 muertos hace más de dos semanas en Grecia. [DW, FRANCE 24, EFE] 

POLONIA 

Polonia desmanteló una supuesta red de espionaje ruso en el país: "La amenaza era real".- La 

Inteligencia de Polonia informó que logró desmantelar una supuesta red de espionaje ruso que 

operaba en el país, lo que suponía una "amenaza real" para la ciudadanía polaca. [EUROPA PRESS, 

EFE, AP, DW] 

REINO UNIDO 

Reino Unido prohibió TikTok en dispositivos vinculados al Gobierno.- El Gobierno de Reino Unido 

prohibió con efecto inmediato la instalación de la aplicación TikTok en teléfonos y otros dispositivos 

vinculados a la administración pública. [EUROPA PRESS, AP, PRENSA LATINA, SPUTNIK] 

Personal de salud británico puso fin a huelgas.- Los sindicatos que representan a cientos de miles de 

trabajadores de enfermería, ambulancias y otros sectores de la salud llegaron a un acuerdo para 

poner fin a meses de huelgas en reclamo de aumentos de salarios. [AP] 

RUSIA 

Putin: el comercio exterior de Rusia aumentó más del 8% en 2022.- "En general, el comercio exterior 

de Rusia creció un 8,1%, hasta los 850.000 millones de dólares en 2022", dijo el mandatario en un 

congreso de la Unión Rusa de Industriales y Empresarios. [SPUTNIK, PRENSA LATINA] 

SERBIA 

Funcionaria de Unión Europea elogió medidas de Serbia sobre migración.- La funcionaria de mayor 

rango en seguridad de la Unión Europea elogió el manejo de Serbia de la migración a través del país, 

que se encuentra en la ruta de los Balcanes hacia Europa y limita con varios países miembros de la 

Unión Europea. [AP] 
 

ASIA 

CHINA 

Estados Unidos describió como "algo bueno" la mediación de China para el acuerdo entre Irán y 

Arabia Saudí.- El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, describió como "algo bueno" 

que China haya llevado a cabo labores de mediación de cara a la firma la semana pasada del 

acuerdo entre Irán y Arabia Saudí para restablecer sus relaciones. [EUROPA PRESS] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte lanzó dos misiles intercontinentales.- Corea del Norte confirmó que disparó dos misiles 

balísticos de alcance medio, en lo que supuso una nueva réplica a las grandes maniobras militares 

que realizan Corea del Sur y Estados Unidos en el sur de la península coreana. [DW] 
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Pionyang dijo que disparó su misil con mayor rango potencial.- Corea del Norte anunció que el misil 

balístico intercontinental que disparó fue un Hwasong-17, el que más alcance potencial tiene en su 

arsenal, lanzamiento que contó con la presencia del líder, Kim Jong-un, y que pretende responder a 

las maniobras militares que estos días llevan a cabo Seúl y Washington en el sur de la península. 

[SWISSINFO] 

IRÁN 

AI acusó a las fuerzas de seguridad de Irán de torturar a menores en el marco de las protestas 

antigubernamentales.- Amnistía Internacional acusó a las fuerzas de seguridad de Irán, incluida la 

Guardia Revolucionaria, la Policía o las fuerzas paramilitares Basij, de torturar de forma deliberada a 

menores durante las protestas antigubernamentales. [EUROPA PRESS] 

IRAK 

Desplome de helicóptero en norte de Irak dejó varios muertos.- La misteriosa caída de un helicóptero 

en el norte de Irak cobró la vida de varias personas, entre ellas supuestamente milicianos 

pertenecientes a un grupo insurgente kurdo proscrito. [AP] 

ISRAEL 

Netanyahu dijo que hará "lo necesario" para impedir a Irán lograr bomba nuclear.- El primer ministro 

israelí, Benjamin Netanyahu, señaló: "El Estado judío hará todo lo necesario para evitar que Irán 

consiga armas nucleares, punto", dijo tras reunirse con el canciller alemán, Olaf Scholz, en una 

comparecencia conjunta. [DW] 

Scholz expresó su "preocupación" por la reforma judicial israelí tras verse con Netanyahu.- El canciller 

de Alemania, Olaf Scholz, reconoció que sigue "con gran preocupación" las tensiones en Israel por la 

reforma judicial impulsada por el Gobierno, al término de una reunión en Berlín con el primer ministro 

israelí, Benjamin Netanyahu. [EUROPA PRESS, AP, DW] 

Ejército de Israel asesinó a tiros a cuatro palestinos en un campamento de refugiados en Yenín.- Las 

autoridades palestinas informaron que el balance de palestinos muertos en una operación llevada a 

cabo por el Ejército de Israel en un campamento de refugiados en la ciudad de Yenín, ascendió a 

cuatro. [EUROPA PRESS, AP, SWISSINFO] 

Detenidas una decena de personas durante la represión de las protestas contra la reforma judicial en 

Israel.- Alrededor de una decena de personas fueron detenidas en el marco de una nueva jornada 

de movilizaciones contra la propuesta de reforma del aparato judicial de Israel, que han derivado en 

enfrentamientos en Tel Aviv. [EUROPA PRESS] 

JAPÓN 

Japón y Corea del Sur renovaron lazos en una cumbre.- Japón y Corea del Sur acordaron en una 

cumbre reanudar las visitas regulares de sus líderes y tomar medidas para resolver una disputa 

comercial. El primer ministro de Japón dijo que se había dado un “gran paso” para reconstruir los lazos 

económicos y de seguridad de los dos países. [AP] 

PAKISTÁN 

Al menos 10 muertos en un tiroteo entre el Ejército paquistaní y los talibán.- Al menos dos niños y ocho 

talibán murieron en un tiroteo en la región de Waziristán del Sur, en el noroeste de Pakistán, en un 

tiroteo con soldados paquistaníes. [EUROPA PRESS] 
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ÁFRICA 

NÍGER 

Miles de migrantes se encuentran sin cobijo en el norte de Níger tras ser deportados por Argelia.- Miles 

de migrantes abandonados en el desierto en el norte de Níger tras ser deportados por Argelia se 

encuentran en la localidad de Assamaka sin cobijo ni atención sanitaria, denunció Médicos Sin 

Fronteras. [EUROPA PRESS] 

MALAUI 

Las víctimas del ciclón Freddy subieron  a 326 en Malaui.- El balance de muertes en Malaui por el 

ciclón Freddy se elevó a 326, indicó el presidente del país, lo que lleva a más de 400 el total de víctimas 

desde febrero. [FRANCE 24] 

MALI 

La mediación internacional alertó del "gran peligro" de las tensiones en torno al acuerdo de paz de 

2015 en Malí.- El equipo de mediación internacional sobre el acuerdo de paz de 2015 en Malí, recalcó 

que este pacto "constituye el marco más viable" para "restaurar la paz y la seguridad de forma 

duradera" en el norte del país africano, antes de advertir sobre los "grandes peligros" que supondría 

el colapso del documento.  [EUROPA PRESS] 

SOMALIA 

Somalia y Estados Unidos acordaron aumentar su colaboración en materia de seguridad para luchar 

contra Al Shabaab.- Los gobiernos de Somalia y Estados Unidos firmaron un acuerdo para aumentar 

la colaboración a la hora de reforzar a las fuerzas de seguridad del país africano, en medio del 

aumento de operaciones contra el grupo terrorista Al Shabaab. [EUROPA PRESS] 
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